
Эдуард Бояков —
о памяти Дарьи Дугиной, 
фестивале «Традиция» 
и русском культурном 
коде

ДИСКУССИЯ Когда и как будет работать онлайн-торговля
алкоголем

Школа бокала

Роман Маркелов

В
неплановое повышение во 
вторник Банком России 
ключевой ставки до 12% 

повысило заодно и необлагае-
мую НДФЛ в 13% сумму про-
центного дохода по банковским 
вкладам. Теперь она составляет 
120 тыс. руб. Это должно умень-
шить и без того невеликое мно-
жество плательщиков так назы-
ваемого «налога на банковские 
вклады».

Налог на процентный доход 
по банковским вкладам платит-
ся по схеме имущественных на-
логов (земля, дом, квартира, 
машина): в конце следующего 
года за текущий. То есть с его 
плательщиков будут взимать 
НДФЛ за 2023 год в конце 2024 
года. В 2022 и 2023 годах пла-
тить за предыдущие годы не 
пришлось и не придется: дей-

ст в и е  н а л о га  н а  д охо д  п о 
банковским вкладам ранее 
было приостановлено отдель-
ным законом, но заморозка 
продлена не была.

Кто будет платить? 
По нему предусмотрена 

необлагаемая налоговая база: 
то  есть  обложению НДФЛ 
подлежат только те процентные 

доходы (в сумме во всех банках 
у одного физлица), которые эту 
сумму превышают.

Необлагаемая налоговая 
база — величина непостоянная, 
она напрямую зависит от уров-
ня ключевой ставки ЦБ. Рассчи-
тывается база просто: макси-
мальная за год ключевая ставка 
Банка России умножается на 
1 млн руб.

Нынешняя ключевая ставка 
в 12% годовых пока что макси-
мальная в 2023 году, следова-
тельно, на данный момент необ-
лагаемая налогом на доходы 
база — 120 тыс. руб. Если бы 
сохранялась ключевая ставка 
в 7,5%, которая стояла незыбле-
мо все первое полугодие, то эта 
база была бы меньше: 75 тыс. 
руб.

Если ключевая ставка в этом 
году больше не будет повышать-
ся, то, например, если вкладчик 
заработает в 2023 году на про-
центах по всем своим депозитам 
условную 121 тыс. руб., то из нее 
будет вычтена необлагаемая 
база в 120 тыс. руб. Остается 
1 тыс. руб. — вот с нее и будет взи-
маться НДФЛ в 13%. Таким обра-
зом, вкладчик, получивший годо-
вой процентный доход 
в 121 тыс. руб., запла-
тит налог в 130 руб.

Татьяна Карабут

Э
ксперимента онлайн-
продаж российского 
вина через «Почту 
Р о с с и и » ,  с к о р е е 
всего, не будет. Но 
уже этой осенью 
в Госдуме планируют 
рассмотреть законо-
проект, который раз-

решит торговать алкоголем 
нескольким крупным интер-
нет-площадкам. Контроль за про-
цессом обеспечит Росалко-
гольрегулирование. Плюсы и ми-
нусы легализации онлайн-тор-
говли алкоголем власть и бизнес 
обсудили на круглом столе 
в «РГ».

К онлайн-продажам готовы
На какой стадии находятся 
законопроекты об он-
лайн-торговле алкоголем? 
Почему застопорилось их 
рассмотрение?

АРТЕМ КИРЬЯНОВ, зампред Комите-
та Госдумы по экономической по-
литике: Надеемся, что в осен-
нюю сессию законопроект сена-

тора Андрея Клишаса будет 
рассмотрен в Госдуме. Сейчас он 
дорабатывается с учетом заме-
чаний ключевых федеральных 
органов исполнительной власти. 
Потом он будет еще раз направ-
лен им и в правительство. Прин-
ципиальных возражений тому, 
чтобы легализовать онлайн-тор-
говлю алкоголем, нет. Сейчас 
важно правильно состыковать 
все полномочия, правильно рас-
писать структуру контроля — вот 
над этими техническими момен-
тами и идет сейчас работа.

Получается, если будет при-
нят законопроект Клишаса, 
то онлайн-продаж вина через 
«Почту России» не будет?

АРТЕМ КИРЬЯНОВ: Сейчас не время 
для экспериментов. Мы вполне 
готовы к принятию решений 
и без этого. Тем более концепция 
законопроекта об онлайн-тор-
говле алкоголем поглощает зако-
нопроект, связанный с экспери-
ментом продаж вина через почту. 
В последнем закладывался дру-
гой смысл: он был не столько для 

потребителя, который хочет за-
казать в интернете и получить на 
дом желаемый алкоголь. Его 
смысл — продвижение россий-
ского продукта и поддержка ви-
нодельческой отрасли России. 
Это популяризаторский проект, 
способствующий в том числе 
снижению градуса потребляе-
мых напитков, развитию культу-
ры пития. Но законопроект Кли-
шаса не лишает возможности 
российских виноделов прода-
вать свою продукцию. Все опции 
для российских виноделов в этом 
законопроекте сохранены. Про-
давать онлайн можно будет не 
только отечественное вино и не 
только через почту. Будет создан 
реестр операторов, допущенных 
к онлайн-торговле, с определен-
ным набором требований 
к участникам этого рынка.

Как контролировать
Сможет ли Росалкогольрегу-
лирование гарантировать, 
что купленный в интернете 
алкоголь будет нормального 
качества и его не смогут зака-
зывать подростки?

А Л Е К С А Н Д Р  М О И С Е Е В ,  начальник 
управления проектной деятель-
ности и судебной работы Росалко-
гольрегулирования: Тот уровень 
цифровизации и контроля в сфе-
ре алкогольного рынка, кото-
рый достигнут за последние 
годы, без преувеличения уника-
лен. Мы гарантируем, что в лю-
бом легальном розничном мага-
зине с лицензией, который под-
ключен к ЕГАИС, будет куплена 
легальная, качественная про-
дукция.

Прослеживаемость каждой 
бутылки достигла такого уров-
ня, что, например, мы можем 
увидеть, какая алкогольная про-
дукция была в бутылке с зажига-
тельной смесью, которую ис-
пользовали в нападении на во-
енкомат. По марке можно выяс-
нить, где и во сколько эта про-
дукция куплена. Правоохрани-
тельные органы приходят в кон-
кретный магазин, запрашивают 
камеру видеозаписи под кон-
кретное время. На кас-
се видно, кто покупает 
этот алкоголь.

КОШЕЛЕК Высокая ключевая ставка сократила число плательщиков 
налога на вклады
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COVID-19 ВОЗ обеспокоена 
появлением штамма 
с множеством мутаций

Будем 
наблюдать

Ирина Невинная

Медицинское сообщество поддержало предложение 
Минздрава России перейти от массовой вакцинации 
против коронавируса к прививкам для групп риска. 
 Заболеваемость COVID-19 в России остается низкой, 
но все же впервые за полгода кривая снова поползла 
вверх — прирост числа заболевших за неделю составил 
2%. В то же время в США и некоторых странах Европы 
уже говорят о новой волне ковида и волнуются по пово-
ду нового штамма с большим количеством мутаций.

Пациентов с диагностированным ковидом в России 
сейчас намного меньше, чем год и полгода назад, 
а само заболевание — у тех, кто все же заразился — про-
текает намного легче. Это подтвердил опрос врачей 
и медсестер, проведенный сервисом дистанционного 
медицинского образования Vrachu.ru в середине авгу-
ста. Недавно Минздрав России предложил перейти от 
массовой вакцинации против COVID-19 к прививкам 
для групп риска, и медикам предложили ответить, как 
они относятся к таким изменениям. Большинство вра-
чей (73%) согласились, что нынешняя ситуация не тре-
бует массовой вакцинации, многие респонденты отве-
тили, что «не видят в ней больше смысла».

Тем не менее 14,4% медиков признались, что 
не имеют четкого мнения по этому вопросу. 
А за сохранение массовой вакцинации выска-
зались 12,6% из почти 2,5 тыс. участников.

ПРОГНОЗ Насколько могут 
вырасти цены к концу года

В рамках 
разумного

Ольга Игнатова

Годовая инфляция удержится в пределах 10%, а курс 
доллара не превысит 100 руб., считают эксперты, опро-
шенные «Российской газетой».

«В последнее время потенциальный рост цен и де-
вальвация рубля — если не главные, то очень популяр-
ные темы экономических обсуждений. Причем в теме 
разбираются немногие, зато много домыслов и попыток 
покачать тему для хайпа и роста популярности. Не со-
мневаюсь, что полно людей, которые накачивают стра-
хи, чтобы на них заработать. Потому что спекулянты по-
лучают доход, когда рынок нестабильный, его штормит 
вверх-вниз, и на горках можно покататься с большой 
выгодой», — подчеркивает декан факультета междуна-
родных экономических отношений Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Павел Селезнев.

Он напоминает, что недавно Росстат отчитался 
о  росте ВВП во втором квартале на 4,9% в годовом вы-
ражении. Однако, по его словам, надо учитывать, что 
год назад, во втором квартале 2022 года, ВВП упал 
на 4,5%, так что накопленный рост ВВП по 
срав нению с показателями двухлетней давно-
сти — лишь 0,4%. 

ТЕНДЕНЦИИ Все больше 
работников мечтают 
вернуться в отдельные 
кабинеты

Не за стеклом

Ольга Игнатова

Кабинетная система в 3,5 раза популярнее офисных 
опенспейсов. Только 1 из 8 россиян уверен, что эф-
фективнее работать в открытых пространствах. Каж-
дому второму офисному сотруднику комфортнее ра-
ботается в кабинете. Такие данные приводит сервис 
«Суперджоб». Чаще остальных в офисах с закрытой 
планировкой хотели бы работать женщины (52% про-
тив 46% среди мужчин). Число сторонников кабине-
тов растет с увеличением уровня доходов (47% — сре-
ди зарабатывающих до 50 тыс. руб., 52% — среди рос-
сиян с доходом от 80 тыс. руб. в месяц).

«Задача модели офиса open space является выра-
жением популярного в западном менеджменте 
инструмента — командообразования. Открытые офи-
сы с небольшими закутками личного пространства 
должны создавать у работников ощущение, что они 
являются составным элементом единого механизма, 
решающего глобальные задачи. В понимании россий-
ского работника эта система не приживается, так как 
не создает ощущения личного пространства и воз-
можности сосредоточения на том деле, которым ты 
занят. Командообразование в России реализуется на 
принципах общения в кабинетах и на общих собрани-
ях. И чем выше зарплата работника, тем крепче это 
убеждение», — считает доцент департамента мене-
джмента и инноваций ФГОБУ Финансового 
университета при правительстве РФ Михаил 
Хачатурян.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.08.23

Австралийский доллар  59,8444
Азербайджанский манат  54,9439
Армянский драм**  24,1900
Белорусский рубль  29,8513
Болгарский лев  52,0563

Бразильский реал  18,7511
Венгерский форинт**  26,4370
Вон Республики Корея*** 69,7935
Вьетнамский донг**** 39,0064
Гонконгский доллар  11,9474

Грузинский лари  35,6792
Датская крона  13,6626
Дирхам ОАЭ  25,4301
Доллар США  93,4047
Евро  101,4802

Египетский фунт*  30,2337
Индийская рупия*  11,2835
Индонезийская  рупия****  61,0169
Казахстанский тенге**  20,1655
Канадский доллар  69,0659

Катарский риал  25,6606
Киргизский сом*  10,5817
Китайский юань  12,7545
Молдавский лей*  52,7907
Новозеландский доллар  55,4917

Новый туркменский манат  26,6871
Норвежская крона*  87,6077
Польский злотый  22,6887
Румынский лей  20,5317
СДР  124,2946

Сербский динар**  86,7088
Сингапурский доллар  68,8470
Таджикский сомони*  85,2264
Таиландский бат*  26,4075
Турецкая лира* 34,4762

Узбекский сум****  77,4103
Украинская гривна*  25,2926
Фунт стерлингов    119,1564
Чешская крона*  42,2856
Шведская крона*  85,2910

Швейцарский франк  106,1055
Южноафриканский рэнд*  48,9735
Японская иена**  64,1516
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОСМОС   Миссия «Луна-25» закончилась неудачно

Не так сели 
Юрий Медведев

П
о предварительным дан-
ным, автоматическая 
станция «Луна-25» пере-

шла на нерасчетную орбиту, 
столкнулась с Луной и прекра-
тила существование. Об этом 
говорится в сообщении пресс-
службы «Роскосмоса».

 «По результатам предвари-
тельного анализа в связи с откло-
нением фактических парамет-
ров импульса от расчетных кос-
мический аппарат «Луна-25» 
перешел на нерасчетную орбиту 
и прекратил свое существование 
в результате столкновения с по-

верхностью Луны», — рассказали 
в госкорпорации.

Специалисты пояснили, что 
19 августа на станцию выдали 
импульс для перехода на пред-
посадочную эллиптическую 
орбиту. Примерно в 14.57 связь 
с «Луной-25» прервалась. Ме-
роприятия по поиску аппарата 
и восстановлению связи с ним 
результатов не дали. Выяснени-
ем причин потери станции за-
нимается специально создан-
ная межведомственная комис-
сия, добавили в «Роскосмосе».

Первую за почти 50 лет 
отечественную лунную стан-
цию создали в Научно-произ-

водственном объединении име-
ни С.А. Лавочкина. И 11 авгу-
ста ракета «Союз 2.1б» с «Лу-
ной-25» стартовала с космодро-
ма Восточный. Предполагалось, 
что 21 августа станция сядет на 
Луне в районе Южного полю-
са, где преобладает сложный 
рельеф. Главной целью миссии 
было исследование грунта есте-
ственного спутника Земли и по-
иск воды.

В СМИ, конечно, уже появи-
лись самые разные версии при-
чин этой аварии. Наверняка 
они будут активно обсуждать-
ся в социальных сетях. Навер-
няка вспомнят, что эта миссия 
очень долго готовилась, что сро-
ки несколько раз переносились. 
Казалось бы, «вылизали» все 
возможные нештатные ситуа-
ции, учли все подводные камни, 
и вот такое… Особенно на фоне 
успехов конкурентов из США, 
Китая.

Да, это серьезная неудача. 
Но для объективности напо-
мним сложность этой миссии. 
Наш аппарат впервые в мире 
направлялся к точке, где преж-
де никто не решался прилунить-
ся. Дело в том, посадка в поляр-
ных широтах является сложной 
баллистической задачей, поэто-

му предпочтение отдавалась бо-
лее «простым» районам сред-
них широт. Хотя именно поляр-
ные самые заманчивые, так как 
здесь сосредоточены огромные 
запасы воды. Они должны кар-
динально решить вопрос буду-
щего пребывания человека на 
Луне и будущих межпланетных 
экспедиций. Именно этот водя-
ной «клондайк» — центр внима-
ния всех заинтересованных в 
освоении Луны стран.

Каза лось  бы,  у  России, 
преемницы СССР в том числе 
и в космонавтике, должен быть 
большой опыт мягких посадок 
на Луну. Однако если вспомнить 
историю лунных исследований 
последних лет, то выяснится, 
что «прилунение» — очень слож-
ная задача. Например, во време-
на нашего великого конструк-
тора Сергея Павловича Коро-
лева, за период с 1963 по 1965 
год, было 11 неудачных попы-
ток совершить мягкую посад-
ку на спутник Земли. И только 
аппарату «Луна-9» в 1966 году 
это удалось. Последний полет к 
нашему спутнику совершила в 
1976 году «Луна-24», которая 
доставила на Землю образцы 
лунного грунта. С тех пор почти 
полвека мы никуда, кроме око-

лоземной орбиты, не летали. 
Ушли почти все, кто создавал 
великую отечественную космо-
навтику. Пришли новые инже-
неры, новые технологии.

— По сути, мы заново начи-
наем учиться осваивать дале-
кий космос. Возможны всякие 
неожиданности, и первый блин 
бывает комом. Не будет ничего 
страшного даже в случае неу-
дачной посадки «Луны-25». 
Они случались и у американ-
цев. А европейская космонавти-
ка дважды пыталась отправить 
аппараты на Марс, и оба раза 
они разбивались, — сказал ра-
нее «РГ» известный российский 
астроном кандидат физико-ма-
тематических наук Владимир 
Сурдин.

Космос — это всегда дорога в 
неизведанное, огромный риск. 
Через это проходят все, кто 
стремится завоевать космос. Ги-
ганты, на плечах которых стоит 
наша космонавтика, учили, что 
любые неудачи — это опыт, из 
которого надо уметь извлекать 
правильные уроки и двигаться 
дальше.

По словам члена-корреспон-
дента РАН, директора Инсти-
тута космических исследова-
ний академии РАН Анатолия 
Петруковича, «нам нужно по-
нять, почему это произошло, 
какие уроки надо вынести для 
будущих проектов — это сей-
час единственное, что надо сде-
лать». 

Ученый считает, что пока 
рано говорить, как это повлияет 
на будущую лунную программу, 
что комиссия, которая будет со-
здана, вынесет предложения по 
поводу ее продолжения.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Вячеславом Лебедевым 
работу судов в новых регионах

Дорожная карта 
Фемиды

Дмитрий Гончарук

Р
оссийская судебная 
система развивается в 
соответствии с потреб-
ностями экономики 
страны и защиты прав 
человека, заявил в ми-
нувшую пятницу пре-
зидент Владимир Пу-
тин на встрече с пред-

седателем Верховного суда РФ 
Вячеславом Лебедевым.

Перед деловой частью раз-
говора президент лично вручил 
Лебедеву орден Святого апо-
стола Андрея Первозванного. 
Председатель Верховного Суда 
получил эту награду за выда-
ющиеся заслуги в развитии 
отечественной судебной систе-
мы, укреплении законности и 
правопорядка. «Наша страна 
проходит очень сложный путь 
своего развития, очень слож-
ный, и укрепление судебной си-
стемы, и вообще судебная си-
стема, правовая система стра-
ны, безусловно, являются ба-
зой не только для развития — 
для существования российской 
государственности, — подчерк-
нул Путин. — Поэтому я с пол-
ным основанием хочу сказать и 
должен сказать, что вы за мно-
гие годы работы в должности 

председателя Верховного суда 
Российской Федерации сде-
лали очень много именно для 
укрепления государства Рос-
сийского».

В ответной речи Вячеслав 
Лебедев перечислил то, что 
сделано в области юриспру-
денции. Это прозрачность, гу-
манизация законодательства 
и правоприменительной прак-
тики, становление и развитие 
административной юстиции, 
внедрение в деятельность су-
дов цифровых технологий, 
которые упрощают доступ к 
правосудию и способствуют 
соблюдению разумных сроков 
рассмотрения дел. По его сло-
вам, изменения произошли 
потому, что глава государства 
системно и последовательно 
поддерживал развитие и со-
вершенствование судебной 
деятельности, а сам Верхов-
ный суд плодотворно работал 

во взаимодействии с админи-
страцией президента, Госу-
дарственной Думой, Советом 
Федерации и правительством. 
«Но, наверное, на будущее нам 
еще есть над чем работать. Су-
дебная система находится в та-
ком рабочем, очень хорошем 
состоянии, чтобы реализовать 
все наши планы», — добавил Ле-
бедев.

«Самое главное, что она раз-
вивается в соответствии с по-
требностями экономики, с по-
требностями прежде всего на-
ших граждан на защиту своих 
законных прав и интересов, 
это самое главное. А вы даете 
эти импульсы развития, четко 
и ясно показываете, как и куда, 
каким темпом надо двигаться. 
Спасибо вам большое», — отре-
агировал на его слова Владимир 
Путин.

Лебедев также проинфор-
мировал о вопросах, связан-

ных со становлением и началом 
работы судов в четырех новых 
регионах. По штатной числен-
ности в этих субъектах должны 
работать 1115 судей, уже на-
значено 258. Ближайшее засе-
дание квалификационной кол-
легии судей состоится 23 ав-
густа, на нем рассмотрят еще 
49 заявлений от кандидатов на 
должности судей. На сентябрь 
планируется заседание плену-
ма Верховного суда, на кото-
ром будет объявлено о дне на-
чала работы судов. Речь идет 
о Верховном суде ДНР, Арбит-
ражном суде ДНР, 17 из 39 рай-
онных судов ДНР, Верховном 
суде ЛНР, Арбитражном суде 
ЛНР и 24 из 31 районного суда 
ЛНР. «Кроме того, будет объяв-
лено о дне начала работы судов 
Запорожской области — в Запо-
рожском областном суде, в За-

порожском арбитражном суде, 
в трех из пяти районных судов 
Запорожской области и также в 
суде Херсонской области, Хер-
сонском арбитражном суде, а 
также в трех из 13 районных су-
дов», — сообщил Лебедев.

Чтобы суды всех уровней ра-
ботали в нормальных условиях, 
необходимо 185 зданий. Сейчас 
зарегистрировано 101, а до кон-
ца года планируется завершить 
ремонтно-восстановительные 
работы в 16. Председатель Вер-
ховного суда назвал очень пло-
дотворным и конструктивным 
взаимодействие в этом вопро-
се в вице-премьером Маратом 
Хуснуллиным.

«Отлично. Это очень важная 
составляющая общей работы по 
той теме, которую вы сейчас за-
тронули, безусловно», — отве-
тил президент.  

Президент вручил председателю Верховного суда орден Святого апостола Андрея Первозванного.

А К Ц Е Н Т

Гиганты, на плечах которых стоит наша 
космонавтика, учили, что любые неуда-
чи — это опыт, из которого надо уметь 
извлекать уроки и двигаться дальше

КАЖДЫЙ СЧЕТ 
НА СЧЕТУ

ФНС определит объем 
обязательств налого-
плательщика за 2023 

год к уплате до декабря 2024 
года, аккумулировав получен-
ную от банков информацию о 
всех его процентных доходах, 
подтвердили «Российской газе-
те» в пресс-службе Росбанка.

Как будем платить?
«При этом подавать деклара-

цию по 3-НДФЛ гражданам не 
нужно, банки сами подают све-
дения по депозитным вкладам, а 
налоговая устанавливает необ-
ходимость уплаты налогов и 
рассчитывает суммы», — расска-
зывает юрист, основатель и СЕО 
консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

Отчитаться в ФНС по нало-
гу на процентный доход за 2023 
год банки должны будут до 1 
февраля 2024 года. Оплатить 
налог вкладчику, конечно, нуж-
но будет самостоятельно до 1 
декабря 2024 года, от налого-
виков придет уведомление об 
этом: здесь аналогия с уплатой 
имущественных налогов прак-
тически полная.

Кто платить не будет?
Уплачивать налог на про-

центный доход не будет по-
давляющая часть российских 
вкладчиков. Объясняется это 
просто: у большинства дер-
жателей банковских депози-
тов нет на вкладе суммы, поз-
воляющей заработать больше 
120 тыс. руб. процентного дохо-
да за год.

По данным Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), 
на 1 июля этого года средний 
размер вклада у физлиц со-
ставлял 310 тыс. руб. Более 
того, 98% вкладов открыты на 
сумму ниже страховки АСВ, 
это 1,4 млн руб. На данный мо-
мент, чтобы получить процент-
ный доход свыше 120 тыс. руб. 
за 2023 год, нужно обладать 
вкладом минимум на 1,3 млн 
руб. (это если вклад был уже 
открыт ранее и, допустим, сей-
час в августе переложен под бо-
лее высокие проценты), а если 
вкладчик никаких движений со 
своими деньгами не совершал, 
то определенно минимальная 
сумма вклада для уплаты нало-
га должна быть еще выше.  

1

НАЛОГИ  

Приостановка 
налоговых 
соглашений 
продолжится 
до восстанов-
ления прав 
России

ОСТАВИЛИ 
НА ПАУЗЕ
Алексей Любовецкий

Россия не будет применять со-
глашения об избежании двой-
ного налогообложения с недру-
жественными странами, пока 
они не восстановят ее права.

Так в минфине прокоммен-
тировали просьбу Великобри-
тании отменить приостановку 
статей конвенции «Об избежа-
нии двойного налогообложе-
ния и предотвращении укло-
нения от налогообложения в 
отношении налогов на доходы 
и прирост стоимости имуще-
ства» от 1994 года.

В ведомстве отметили, что 
ряд контрагентов не исполня-
ют отдельные положения на-
логовых соглашений. При этом 
Венская конвенция о праве 
международных договоров до-
пускает приостановку соглаше-
ний, если права другой сторо-
ны были нарушены. Таким об-
разом, решение о приостановке 
будет действовать до восста-
новления нарушенных прав 
России.

8 августа президент Рос-
сии Владимир Путин подписал 
указ, в соответствии с которым 
приостанавливается действие 
некоторых положений налого-
вых договоров с США, страна-
ми ЕС и другими государства-
ми из числа недружественных. 
Данное решение было принято 
«из необходимости принятия 
безотлагательных мер» в связи 
с недружественными действия-
ми некоторых стран.

В перечень стран, подпав-
ших под заморозку соглашений 
об избежании двойного нало-
гообложения, вошли почти все 
страны ЕС, а также США, Вели-
кобритания, Швейцария, Син-
гапур, Япония, Южная Корея, 
Австралия и прочие.  

— Читайте также: Эксперты «РГ» 
рассказали, что будет с 
ипотекой после повышения 
ключевой ставки ЦБ
rg.ru/art/2622102

А К Ц Е Н Т

По штатной численности в новых субъ-
ектах РФ должны работать 1115 судей, 
уже назначено 258

МЕЖДУ ТЕМ

В ночь на субботу, 19 августа, Владимир Путин провел совещание в шта-

бе группировки специальной военной операции в Ростове-на-Дону. Ме-

роприятие прошло в закрытом режиме.

Глава государства заслушал доклады начальника Генерального штаба Во-

оруженных сил Валерия Герасимова, командующих направлений, других 

высших офицеров группировки. Ранее Путин неоднократно посещал 

штаб СВО в Ростове-на-Дону. Так, он приезжал в штаб 31 декабря 2022 

года и отсюда выступал с новогодним обращением к гражданам, а в сере-

дине марта проводил здесь совещание и заслушивал доклады военных.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 10 августа 2023 г. № 1314 г. Москва
О переносе выходных дней в 2024 году

В целях рационального использования работниками выходных 
и нерабочих праздничных дней Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Перенести в 2024 году следующие выходные дни:
с субботы 6 января на пятницу 10 мая;
с воскресенья 7 января на вторник 31 декабря;
с субботы 27 апреля на понедельник 29 апреля;
с субботы 2 ноября на вторник 30 апреля;
с субботы 28 декабря на понедельник 30 декабря.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что государственная корпорация развития «ВЭБ.РФ» 
совершает сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специ-
альном порядке проведения расчетов по внешнеторговым контрактам 
на поставку российской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
18 августа 2023 года 
№ 267-рп

Распоряжение
 Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Корпорация «Тактиче-
ское ракетное вооружение» совершает сделки (операции) с учетом поло-
жений пункта 12 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 
2023 г. № 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внеш-
неторговым контрактам на поставку российской сельскохозяйственной 
продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
18 августа 2023 года 
№ 268-рп

Распоряжение
 Президента Российской Федерации

1. Установить, что акционерное общество «Башкирская содо-
вая компания» совершает сделки (операции) с учетом положений 
пункта 12 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 2023 г. 
№ 589 «О специальном порядке проведения расчетов по внешнеторго-
вым контрактам на поставку российской сельскохозяйственной продук-
ции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
18 августа 2023 года 
№ 269-рп

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

1. Установить, что Государственная корпорация «Ростех» совершает 
сделки (операции) с учетом положений пункта 12 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 8 августа 2023 г. № 589 «О специальном порядке 
проведения расчетов по внешнеторговым контрактам на поставку рос-
сийской сельскохозяйственной продукции».

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
18 августа 2023 года 
№ 270-рп
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ТЕНДЕНЦИЯ Объем премий 
по страхованию жизни 
вырос в полтора раза

Больше жизни

Екатерина Свинова

В первом полугодии 2023 года в РФ активно рос ры-
нок страхования жизни. Объем премий по нему 
подскочил в 1,5 раза. Об этом «РГ» рассказали во Все-
российском союзе страховщиков (ВСС). Спрос уве-
личился во всех сегментах: инвестиционного, нако-
пительного и кредитного страхования жизни. Сум-
марные выплаты за первое полугодие 2023 года в 
сравнении с первым полугодием 2022-го выросли 
на 41,1%, cо 159 млрд до 224,3 млрд руб. При этом 
выплаты по накопительному страхованию вырос-
ли на 93,4% — до 68,6 млрд, по инвестиционному — 
на 32,6%, до 138,7 млрд.

Кроме того, рост выдачи кредитов привел к увели-
чению продаж продуктов страхования имущества гра-
ждан и страхования от несчастных случаев. «Объем 
премий в 2021 и 
2022 годах сохра-
нялся на уровне 
1,8 трлн рублей, в 
2023 году ожида-
ется преодоление 
планки 2 трлн руб-
лей», — сообщили 
в ВСС.

«Увеличение 
спроса на страхо-
вые продукты, та-
кие как инвести-
ционное, накопительное и кредитное страхование, 
происходит в связи с ростом потребительской актив-
ности и улучшением экономической ситуации», — счи-
тает директор по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков. По его словам, рост денежной массы, активное 
кредитование населения банками, низкая безработи-
ца, а также рост фондового рынка характеризуют усу-
губляющийся перегрев экономики. В таких условиях 
отсутствие роста страховых услуг было бы странным, 
добавил эксперт.

Кабаков считает, что позитивное воздействие ока-
зали и меры поддержки со стороны Банка России и 
минфина, а также расширение продуктовой линейки и 
значительный объем выплат. «Повышенный спрос на 
накопительные полисы защиты жизни и программы 
НСЖ также связан с растущей склонностью клиентов 
формировать сбережения и получать дополнительные 
сервисы», — объяснил он.

Рост рынка прежде всего связан с рядом экономи-
ческих факторов, которые обеспечили увеличение 
премий по целому ряду страховых продуктов, считает 
профессор кафедры финансов и цен РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Юлия Финогенова. По ее словам, рост кредитно-
го страхования жизни объясняется ростом интереса 
клиентов к кредитованию на фоне снижения процент-
ных ставок первой половины 2023 года. Кроме того, в 
начале года было объявлено о продлении программы 
льготной ипотеки под 8% годовых, что на фоне роста 
инфляционных ожиданий сыграло свою роль на уве-
личение спроса на ипотеку и страхование жизни заем-
щика.  
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МНЕНИЕ ЭКПЕРТА

УКРАИНСКИМ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМ 
ПОД КУПЯНСКОМ ГРОЗИТ ОКРУЖЕНИЕ
Андрей Клинцевич, военный эксперт,
глава Центра военно-политических
исследований:
— Судя по украинскому сегменту интернета, ситуацию, 

развивающуюся сейчас вокруг города Купянск, наш 

противник воспринимает как критическую.

Из города начинают принудительно вывозить жителей, 

украинские военные, находящиеся на позициях возле 

Купянска, кричат, что линия обороны прорвана, Ку-

пянск под угрозой. Насмотревшись этих панических 

сообщений, многие российские блогеры начинают 

публиковать новости о том, что наши войска начали 

вести масштабные контратакующие действия на се-

верном направлении.

Хотелось бы несколько отрезвить наши горячие голо-

вы. Я напомню, что с начала военной спецоперации 

Украина делала из боевых действий шоу. Все планы 

наступления заранее были известны, публично обсу-

ждались, поставки вооружений также не были ка-

ким-то секретом.

В свою очередь наше военное руководство не занима-

ется рекламой военных действий, ничего не анонсиру-

ет. Оно предпринимает определенные шаги исходя из 

оперативной обстановки. Если говорить про Купянск, 

то было абсолютно очевидно, что ВСУ сосредоточили 

на юге все свои ударные группировки. Очевидно, наша 

северная группировка начала прощупывать, наносить 

удары, формировать прорыв в тех местах, где оборона 

ВСУ наиболее ослаблена. Сейчас мы быстро нарасти-

ли на севере ударный кулак. Двигаемся вперед.

Важно понимать, что Купянск и другие города, такие 

как Боровая, находятся рядом с мостами через 

Оскольское водохранилище. Если мы начинаем дви-

гаться и наносить удары по мостам, то группировка 

противника там фактически окажется замкнутой.

У наших войск нет самоцели занять как можно бы-

стрее территории противника. Идет раздергивание 

ВСУ, которое проводится в рамках единого плана.

Сейчас ВСУ осознают угрожающее положение своих 

войск на северном направлении. Они вынуждены 

часть резервов снимать и отправлять туда на затыка-

ние, ослабляя наступательный потенциал в другом 

месте.

Однако пока нельзя говорить о том, что наступатель-

ный порыв ВСУ ослаб и нам необходимо самим идти 

в контратаку. Киевский режим еще не задействовал 

в наступлении все свои резервы. Они сейчас делают 

выводы из первого этапа наступления. Исходя из 

этих выводов, Запад их сейчас перевооружает. До-

полнительный пакет помощи на 200 миллионов дол-

ларов выделили как раз для того, чтобы попытаться 

их оснастить под новую тактику.

К примеру, учесть ошибки при проходе минных по-

лей, усилив подразделения инженерной техникой, 

выделить большое количество специальных инже-

нерных боеприпасов, закупить установщики дымо-

вых завес, чтобы вести наступление в плотном обла-

ке, в котором, по мнению натовских стратегов, не 

видно количество и маршрут наступающих частей. 

Они считают, что в таких условиях упреждающий 

удар авиации и артиллерии становится малоэффек-

тивным. Не будем эти заблуждения развеивать.

Если говорить в целом, то ВСУ пытаются маневриро-

вать, менять тактику. Самое важное, что у них еще 

много бригад, которые не вступили в бой. Мы еще 

не видели на линии боевого соприкосновения бри-

танские танки «Челленджер», американские БТР 

«Страйкер», немецкие боевые машины пехоты «Мар-

дер», которые в большом количестве были переданы 

ВСУ. Мы не можем также не учитывать заявления ки-

евского режима о том, что они будут проводить 

большую десантную операцию, то есть высаживать 

войска вертолетным способом, что они готовят мор-

ской десант с помощью боевых пловцов. Не исклю-

чено, что они сейчас провели анализ, понимая, что 

достичь какого-то большого успеха у них не получит-

ся, поэтому внимание вновь будет переключено на 

медийную шумиху с какими-то сочными кадрами.

Подготовил Александр Степанов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«ПЯТНАШКА» В ОЖИДАНИИ «АБРАМСОВ»

Руслан Мельников, 
«Российская газета»,
Донецкая Народная Республика

С
покойный и доброжела-
тельный командир бро-
негруппы интернацио-

нальной бригады «Пятнашка» 
Максим производит впечатле-
ние дружелюбного человека. 
Внешне он чем-то похож на без-
обидного сытого и довольного 
медведя в новеньком плотном 
танковом комбинезоне. Од-
нако на передовой командир 
преображается и становит-
ся настоящим кошмаром для 
противника. Максим родом из 
Одессы и там же принял свой 
первый бой.

— Я участвовал в антимайда-
не 2 мая 2014 года. Мне тогда 
националисты поломали ре-
бра. Но казаки успели вынести 
меня через черный ход Дома 
профсоюзов. А ребята, кото-
рые остались внутри, погиб-
ли, — рассказывает Максим. — 
Когда я выздоровел, уже было 
понятно, что город запугали, 
и мы с товарищем поехали на 
поезде в Донецк. Национали-
сты проверяли вагоны, но про-
водницы спрятали нас под пол-
ки — люди нас очень поддержи-
вали. В ДНР мы у первого же 
бойца спросили, как вступить 
в ополчение, и нас направили 
в «Оплот» к Бате — покойному 
Захарченко.

Максима определили в под-
разделение, где тоже служили 
одесситы. И вскоре под Шахтер-
ском ему с другими ополченца-
ми пришлось дать отпор укра-
инской армии.

Кстати, именно там Максим 
получил свой нынешний позыв-
ной, так плохо соотносящийся 
с его добродушным внешним 
видом.

— Я хотел взять позывной 
Медведь, но когда мы отбивали 
в Шахтерске атаки 25-й аэромо-
бильной бригады ВСУ и прак-

тически полностью ее размо-
тали, произошел один случай. 
Шел бой, я командовал отделе-
нием, и у моего бойца началась 
паника. Он бросил автомат, си-
дел и трясся. Я подумал, что 
если спокойно, с улыбкой по-
прошу его взять оружие в руки, 
все пройдет. Ну и улыбнулся во 
все 32 зуба во время боя. После 
этого все, кто видел эту улыбку 
говорили: ты не Медведь, а псих. 
Так и закрепился позывной, — 
вспоминает Максим.

С позывным Псих Максим 
прошел многие боевые опера-
ции в Донбассе. Об этом сви-
детельствуют награды на его 
танковом комбинезоне. Впро-
чем, о комбинезоне скромный 
Псих рассказывает охотнее, чем 
о своих подвигах:

— Это специальная разра-
ботка. В нем сейчас жарковато, 
конечно, зато комбинезон не го-
рит. В такой одежде можно вы-
скочить без ожогов из пылаю-
щей машины. Очень хорошая 
вещь. Мне доводилось видеть, 
как горит техника с экипажем...

Сейчас Максим возглавляет 
в «Пятнашке» уникальную бро-
негруппу, на вооружении кото-
рой состоит трофейная укра-
инская техника.

— У нас тут намешано все — 
от БТР до танков. В общем, все, 
что ездит и стреляет, находится 
у меня в подчинении. Работаем 
на штурмах вместе с пехотой, 
подвозим ее, прикрываем во 
время атак, также ведем огонь 

с закрытых позиций, — расска-
зывает Максим.

За 9 лет боевых действий он 
сам и его подчиненные получи-
ли богатый боевой опыт. И те-
перь бронегруппа «Пятнашки» 
делится им с мобилизованны-
ми. При этом Максим отмечает, 
что нынешние бои существенно 
отличаются от тех, что велись 
в 2014 году.

— Сейчас обе стороны пере-
шли на совсем другой уровень. 
Задействовано много беспи-

лотников. Наши боевые маши-
ны из бронегруппы тоже рабо-
тают в паре с дронами. Но если 
в 2014 году нас накрывала укра-
инская авиация, то теперь ситу-
ация поменялась, и небо стало 
нашим.

Максим, кстати, хвалит со-
ветскую технику. По его сло-
вам, она надежная и прекрасно 
справляется с западными об-
разцами. Бронегруппа «Пят-
нашки», например, уже успеш-
но крошила «Бредли».

— Вот только «Леопардов» 
на нашем направлении под Ав-
деевкой пока не было. Навер-
ное, все они в Запорожье. Это 
нас расстраивает. Мы думали 
первыми затрофеим «Леопар-
да», получим денежную награ-
ду и купим себе «Девяности-
ка». Но пока наша мечта не сбы-
лась. Что ж тогда будем ждать 
«Абрамсов», — улыбается сво-
ей фирменной, не обещающей 
противнику ничего хорошего, 
улыбкой Псих.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Остановить продвижение наших войск на Купянском направлении ВСУ пытаются с помощью своих контратак. Но их «купируют» в том числе мощные удары РСЗО БМ-21 «Град».

Командир бронегруппы Максим готов сразиться с любыми танками противника.

А К Ц Е Н Т

Вот только «Леопардов» на нашем 
направлении под Авдеевкой
пока не было. Наверное, все они 
в Запорожье. Это нас расстраивает

МИНОБОРОНЫ

ЗАПАДНАЯ ТЕХНИКА НЕ ПОМОГЛА ЗАМЕДЛИТЬ НАСТУПЛЕНИЕ НАШИХ ВОЙСК 

Юрий Гаврилов

П
редставитель Ми-
н о б о р о н ы  Р о с -
сии сообщил, что 
штурмовые отряды 
группировки войск 
«Запад» в ходе на-
ступления в  сто-
рону населенно-
го пункта Ольшана 

(Купянское направление) овла-
дели опорным пунктом, четырь-
мя блиндажами с личным соста-
вом и уничтожили свыше 40 сол-
дат противника. ВСУ пять раз 
безуспешно пытались контрата-
ковать наши позиции с примене-
нием бронетехники. Под Но-
воселовским украинская 25-я 
отдельная воздушно-десантная 
бригада провела две такие ата-
ки. Они также были неудачными. 

Замедлить продвижение на-
ших войск ВСУ не помогли ни 
западная техника, ни многочис-
ленные и разнообразные дро-
ны. К примеру, у Новоселовско-
го противник неоднократно 
применял переделанный про-
мышленный дрон, оснащенный 
четырьмя кумулятивными ми-
нами. Российские солдаты окре-
стили его «Бабой Ягой».

— Большой дрон. Очень не-
приятный звук. Тяжелые сбро-

сы носит. Обычно его исполь-
зуют ночью. На моей памяти 
самое большое число — еди-
новременно семь — летало над 
нашими позициями. Но мы 
тоже их сбиваем, — рассказал 
РИА Новости замкомандира ба-
тальона 1-й гвардейской танко-
вой армии Западного военного 
округа с позывным Птичка.

Российская оборонка посто-
янно совершенствует средства 
борьбы с вражескими дронами. 
Например, в зону спецоперации 
начали поставлять улучшенное 
ружье ЛПД-820 со встроенным 
обнаружителем и подавителем 
беспилотников.

Гендиректор компании-раз-
работчика Денис Осломен-
ко сказал ТАСС, что проблема 
любого антидронового ружья 
в том, что оно работает по цели 
в зоне ее видимости. То есть 

на расстоянии 200—300 мет-
ров, когда беспилотник вот-вот 
сбросит боеприпас.

А ЛПД-820 позволяет обна-
ружить дрон с большей дистан-
ции и сразу включить режим по-
давления. «Тем самым мы на ки-
лометр прикрываем подлет дро-
на», — объяснил разработчик.

Хочется верить, что такие 
устройства помогут предотвра-
щать террористические атаки 
украинских дронов на военные 
и гражданские объекты России. 
Большого вреда они не прино-
сят (как правило, дроны сбива-
ют наши ПВО и подавляют сред-
ства РЭБ), но сам факт их появ-
ления в различных регионах РФ 
не может не тревожить.

Так, в минувшее воскресенье 
Минобороны России сообщило, 
что около 4 утра была пресече-
на попытка киевского режима 

совершить террористическую 
атаку БПЛА самолетного типа 
по объектам на территории сто-
лицы и Московской области.

«Дежурными средствами 
ПВО был обнаружен беспилот-
ный летательный аппарат, ле-
тевший над территорией Сту-
пинского района в направле-
нии Москвы. БПЛА был подав-
лен средствами радиоэлектрон-
ной борьбы и, потеряв управле-
ние, потерпел крушение в без-
людной районе. Пострадавших 
и разрушений нет», — проин-
формировали в ведомстве.

О террористической атаке 
украинского дрона на железно-
дорожный вокзал в Курске вче-
ра сообщили власти региона.

«Все это делает задачу дена-
цификации и демилитаризации 
Украины абсолютным приори-
тетом», — прокомментировала 
инцидент официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова.

А замминистра обороны Рос-
сии Виктор Горемыкин на про-
ходившем в Минске II Междуна-
родном антифашистском кон-
грессе заявил, что НАТО окон-
чательно вернулось к схемам 
холодной войны с Россией.

«Предусмотрены меры по 
долгосрочной поддержке Укра-

ины и модернизации укра-
инской армии под стандарты 
НАТО. Киеву даны обещания 
о снабжении все более совре-
менным и дальнобойным ору-
жием», — отметил генерал.

По его словам, коллектив-
ный Запад продолжает накачи-
вать киевский режим оружи-
ем, заставляет его вести само-
убийственные контрнаступа-
тельные действия, демонстри-
ровать тактические успехи, 
несмотря на большие потери 
в живой силе и технике. Дела-
ет все для затягивания и эска-
лации конфликта.

«НАТО использует укра-
инский кризис как повод для 
наращивания своих группиро-
вок. Запущен очередной этап 
расширения альянса. В Вос-
точной и Центральной Евро-
пе модернизируется воен-
ная ин фраструктура, разме-
щается ударное вооружение. 
Об усилении военного присут-
ствия на востоке страны у гра-
ниц Беларуси и России заяви-
ло генеральное командование 
Польши», — указал Виктор Го-
ремыкин.  

А К Ц Е Н Т

НАТО использует украинский кризис
как повод для наращивания своих
группировок. Запущен очередной этап
расширения альянса

КОНФЛИКТ

F16: НА УКРАИНУ ПРИЛЕТИТ, НО ОТ РОССИЙСКИХ УДАРОВ НЕ СПРЯЧЕТСЯ

Игорь Дунаевский,
Иван Петров

С
ША разрешили военным 
Дании и Нидерландов 
передать Украине имею-

щиеся у них на вооружении аме-
риканские истребители четвер-
того поколения F-16.

Как сообщает агентство 
Reuters, конкретное количество 
машин и сроки поставок пока не 
названы. По словам западных чи-
новников, произойдет это после 
того, как пилоты и техники ВСУ 
пройдут обучение работе с F-16. 
Процесс подготовки организу-
ют в Дании и Нидерландах. США 
также заявляют о готовности 
обучать пилотов ВСУ на своей 
территории. Ранее газета Politico 
сообщила, что восемь летчиков 

ВСУ отобраны для обучения, на 
которое уйдет от шести месяцев.

Бросается в глаза, что запад-
ные политики и СМИ в этот раз 
явно куда осторожнее в выска-
зываниях, чем это было ранее, 
когда решения о передаче ВСУ 
танков или систем ПВО сопро-
вождались прогнозами о пере-
ломе хода боевых действий с по-
мощью этой техники. Агентство 
ТАСС цитирует командующего 
ВВС США в Европе и Африке ге-
нерала Джеймса Хекера, кото-
рый заявил журналистам, что 
F-16 предоставят ВСУ «дополни-
тельный потенциал, но помогут 
лишь немного и не будут пана-
цеей». А на полноценную подго-
товку пары слаженных эскадри-
лий, по его словам, требуется до 
четырех-пяти лет.

Телеканал CNBC указывает, 
что многомиллиардные постав-
ки техники не принесли ожидав-
шегося Западом успеха наступа-
тельным операциям ВСУ, а F-16 
«не изменят ситуацию в одноча-
сье и не станут «серебряной пу-
лей». Отмечается, что для полно-
ценной отдачи от таких поставок 
потребуются годы.

«Американский истребитель 
F-16 — это аналог нашего МиГ-29, 
самое главное в том, какое ору-
жие он несет, а сам планер вели-
кого значения не имеет, — ска-
зал «РГ» член Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-лейтенант 
Андрей Гурулев. — Немаловаж-
но, что F-16 виден для всех на-
ших средств ПВО, он не являет-
ся малозаметным, его четко об-
наружит наша истребительная 
авиация. Если же кто-то вдруг 
решит, что можно на F-16 вз-
летать с территории Румынии 
и Польши, то они глубоко заблу-
ждаются. Наши руководители 
дали четкий ответ, откуда что-то 
взлетит, туда от нас и прилетит». 
«Средства обнаружения у нас 
есть, наши самолеты дальнего 
радиолокационного обнаруже-
ния А-50 и А-100 все прекрасно 
видят. Крайне тяжело будет что-
то им сделать даже при наличии 
F-16. Я уже молчу про техниче-
ское обслуживание. Украинцы 
сами не смогут. Если же приедут 
иностранные специалисты, ну, 
дальше хороший удар по аэро-
дрому, всех их запакуют в пла-
стиковые мешки, повезут обрат-
но», — указал эксперт.

«У нас только воздушная ар-
мия в Ростове имеет 480 лета-

тельных аппаратов, им-то кто 
столько самолетов даст? Ну, да-
дут 12, 24, пускай 48 будет. Нам 
от этого ни жарче ни холоднее. 
Просто понимаем, что будем по-
ражать», — добавил генерал.

«У Дании в настоящее время 
имеются 33 самолета F-16AM 
и 10 двухместных учебно-бое-
вых F-16BM, у Нидерландов — 
29 F-16AM», — сообщает журнал 
«Национальная оборона».

«Наиболее важным на сего-
дняшний день представляет-
ся вопрос о том, где будут ба-
зироваться F-16 ВВС Украины. 
Вряд ли они смогут действовать 
с украинских аэродромов, по-
скольку такие авиабазы неиз-
бежно станут целью №1 для рос-
сийских ВКС и ракетчиков. Кро-
ме того, покрытие военных вз-
летно-посадочных полос, стан-
дартное для государств пост-
советского пространства, не 
очень подходит для импортных 
истребителей. Им требуются 
асфальтированные ВПП. Плюс 
к тому на аэродромах потребу-
ется разворачивать инфраструк-
туру по приему, обслуживанию 
и ремонту американских само-
летов, что будет весьма недеше-
во и вряд ли рационально, учиты-
вая угрозу ее уничтожения. Так 
что базироваться украинские 
F-16 должны за пределами Неза-
лежной, к тому же в странах, ко-
торые сами уже имеют на воору-
жении истребители этого типа. 
То есть в Польше и Румынии. Тер-
ритория последней более пред-
почтительна, поскольку она бли-
же к зоне боевых действий: Хер-
сонщине, Запорожью, Южно-До-
нецкому направлению», — гово-
рится в материале журнала.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Эксперты считают, что поставки Украине американских F-16 существенно не изменят ситуацию на поле боя.

А К Ц Е Н Т

F-16 виден для всех наших средств ПВО 
и самолетов дальнего радиолокаци-
онного обнаружения. Поэтому просто 
понимаем, что будем поражать
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Будем наблюдать

Что говорит статисти-
ка? Сейчас на каждые 
100 тысяч населения 

регистрируется 2,03 диагно-
стированных случая корона-
вирусной инфекции. Конечно, 
это совсем немного. Но все же 
постоянно падавший уровень 
заболеваемости в начале авгу-
ста остановился, а за неделю с 7 
по 13 августа впервые за много 
месяцев был зафиксирован не-
большой рост — на 1,9% по срав-
нению с предыдущей неделей. 
«Увеличение заболеваемости 
отмечено в 38 регионах», — от-
метили в оперштабе.

Также выросло и количество 
госпитализаций — за неделю в 
стационары пришлось напра-
вить 972 пациента с COVID-19, 
рост в сравнении с предшеству-
ющей неделей на 5,4%. Увели-
чение числа госпитализаций 
произошло в 33 регионах.

В Роспотребнадзоре пока 
не сообщают, за счет чего ко-
ронавирусом стали заражать-
ся чаще. Недавний «дебютант» 
штамм «Эрис», с которым свя-
зывают рост заболеваемости в 
США и некоторых других стра-
нах, в России был обнаружен 
еще в апреле, но широкого рас-
пространения не получил. По 
данным мониторинга Роспо-
требнадзора, случаи заражения 
этим штаммом до сих пор еди-
ничные. «Однако риски ослож-
нения эпидемиологической си-

туации по COVID-19, связанные 
с его распространением, суще-
ствуют», — предупредили в фе-
деральной службе.

Между тем в последние дни 
наделал шума еще один новый 
вариант SARS-CoV-2. Его зако-
дировали как ВА.2.86 и включи-
ли в список ВОЗ как «вариант, 
находящийся под наблюдени-
ем». Этот потомок «Омикрона» 
имеет более 30 мутаций, неко-
торые из которых могут способ-
ствовать его ускользанию от 
иммунной защиты и, не исклю-
чено, более высокой патогенно-
сти. Геномы этого варианта об-
наружены в Дании, Израиле, Ве-
ликобритании, США.

«Такой широкий географи-
ческий разброс позволяет пред-
положить, что новый вариант не 
затухнет и проявит себя в бли-
жайшем будущем. Вирусологи 
говорят о том, что произошел 
эволюционный скачок, сравни-
мый с тем, который изначально 
породил линию «Омикрона». 
Официально этому варианту 
не присвоена буква греческо-

го алфавита, для этого ВА.2.86 
должен перейти в категорию 
«вызывающий опасение», — по-
яснил эксперт в сфере лабора-
торной диагностики «МедЛаб-
Эксперт» Александр Соловьев. 
— Ближайшие недели и месяцы 
прояснят ситуацию с этим но-
вым вариантом вируса».

«Вопросы о необходимости 
профилактики ковида по-преж-
нему остаются актуальными и 
активно обсуждаются, так как, 
с одной стороны, совершенно 
очевидно, что этот вирус ни-
куда не исчез и с нами надолго, 
он продолжает эволюциони-
ровать и вызывать периодиче-
ские подъемы заболеваемости 
в разных странах, — сказал «РГ» 
ведущий научный редактор сер-
виса дистанционного образова-
ния медработников Vrachu.ru 
Михаил Каган. — Но, с другой 
стороны, большинство людей 
уже встречалось с этим виру-
сом ранее, болело разными его 
вариантами и прививалось, и их 
иммунная система уже доволь-
но неплохо с ним справляется. 

Ну и в целом наблюдения по-
казывают, что все чаще и чаще 
сейчас у многих людей ковид 
переносится как легкий грипп, 
и многие, имея симптомы бо-
лезни, не проходят тестирова-
ния, что затрудняет реальную 
оценку распространенности за-
болевания».

Ситуация для большинства 
объективно сейчас стала менее 
опасной, она значительно от-
личается от той, которая была в 
начале пандемии. Иммунная си-
стема многих людей уже знако-
ма с вирусом, способна встре-
тить его на старте и не дать ему 
размножиться до такой степе-
ни, когда развиваются опасные 
для жизни осложнения в виде 
цитокинового шторма. «Одна-
ко необходимо помнить, что у 
пожилых людей, у людей с хро-
ническими заболеваниями, у 
которых иммунная система 
ослаблена, это не срабатывает, 
и ковид для уязвимой категории 
продолжает представлять се-
рьезную опасность», — подчер-
кивает Михаил Каган.

Ситуация может усугубить-
ся, потому что после отмены 
мер коллективной профилакти-
ки риск заразиться ковидом, ве-
роятно, может вырасти.

«Совершенно очевидно, 
что теперь эти уязвимые люди 
должны сами защищать себя, 
так как вокруг никто больше 
не готов носить маски для того, 

чтобы их обезопасить.  Вопрос 
о том, нужно ли сейчас при-
виваться от ковида, является 
сложным, и во многих странах 
государственное здравоохране-
ние не дает на него четкого от-
вета, — отмечает доктор Каган. — 
Это связано с тем, что научные 
исследования и модификация 
вакцин не поспевают за быстро 
меняющимся вирусом, и ста-
ло понятно, что существующие 
вакцины не защищают от само-
го факта заражения».

Но снижают ли они риск тя-
желого заболевания и смерти? 
На этот вопрос в отношении 
последних потомков «Омикро-
на» пока нет научного ответа, 
отмечает эксперт. «При этом 
большинство экспертов счи-
тают, что людям из групп рис-
ка имеет смысл обновлять свои 
прививки и периодически де-
лать бустер, потому что каждая 
новая встреча с вирусом несет 
для них риски тяжелого тече-
ния болезни. Любое снижение 
этих рисков имеет значение. А 
тем людям, которые не входят 
в группу риска, наверное, нет 
смысла сейчас обновлять свои 
прививки до тех пор, пока не по-
явится какой-то совсем новый 
опасный вариант, против кото-
рого будут созданы новые вак-
цины», — заключил эксперт.  

Многие болеют ковидом легко и не 
проходят тестирования, что затруд-
няет контроль над инфекцией.

А К Ц Е Н Т

В ближайшие недели и месяцы ситуация 
с новым вариантом коронавируса, име-
ющим множество мутаций, станет яснее

АВИА 

Минтранс 
хочет 
запретить 
продажу 
допуслуг 
в самолете

СПЕЦТАРИФ

Валерия Лобко

Минтранс планирует предот-
вратить навязывание платных 
услуг перевозчиками и может 
запретить продажу дополни-
тельных услуг на внутренних 
рейсах в облет Москвы, субси-
дируемых государством. Со-
ответствующие корректиров-
ки ведомство подготовило в 
постановление правительства 
№ 1242. В отрасли считают, 
что данная инициатива в неко-
торых ситуациях может защи-
тить права граждан.

Сейчас дополнительные 
услуги, предлагаемые авиа-
компаниями, включают в 
себя страхование пассажи-
ров, выбор места в салоне, 
оплату за дополнительный 
багаж или приобретение пи-
тания на борту. Минтранс 
предлагает ввести «специаль-
ный тариф», который будет 
включать в себя стоимость 
всех установленных сборов и 
тарифов.

«Пассажир, покупающий 
билет по льготному тарифу, 
вправе сам дополнительно 
приобрести интересующие 
его услуги, не входящие в та-
риф», — уточнили «РГ» в ведом-
стве. По сообщению минтран-
са, это делается для предот-
вращения навязывания пере-
возчиками дополнительных 
платных услуг. Руководитель 
портала «Авиация России» 
Андрей Величко считает, что 
инициатива поможет предот-
вратить неприятные ситуации 
при авиаперелетах. «У «Побе-
ды» и ряда других авиакомпа-
ний были случаи, когда семей-
ных пассажиров с детьми рас-
саживали по разным местам, 
потому что они не заплатили 
за допуслугу. Бывают и случаи 
овербукинга, когда без покуп-
ки допуслуг человек просто не 
улетит».  

РЫНОК ТРУДА 

Сохранение 
пособия 
для женщин 
в декрете 
изменит 
многое

«ОБЕЛЕНИЕ» 
ДОХОДОВ
Ирина Жандарова

Решение о сохранении посо-
бия по уходу за ребенком до 1,5 
года при досрочном выходе на 
работу способно серьезно из-
менить рынок труда. Женщины 
будут раньше выходить из де-
крета и чаще менять работу, все 
реже возвращаясь к прежнему 
работодателю.
К тому же это будет способ-
ствовать обелению доходов 
женщин, так как многие согла-
шались на «серые» схемы для 
сохранения пособия, считают 
эксперты.

Поправки о сохранении по-
собия по уходу за ребенком до 
1,5 года при выходе на работу 
должны быть подготовлены до 
1 октября.

Главное преимущество 
предлагаемых изменений — вы-
вод на рынок труда большого 
числа женщин, считает Павел 
Селезнев, декан факультета 
международных экономиче-
ских отношений Финансового 
университета при правитель-
стве РФ.

Пока женщины в России ис-
пользуют отпуск по уходу за ре-
бенком практически целиком. 
Средняя его продолжитель-
ность составляет 28,5 месяца, 
то есть 2,4 года, свидетельству-
ют данные Росстата. Сохране-
ние пособия при выходе на ра-
боту способно изменить эту 
статистику. Сейчас 82% жен-
щин выходят из декрета на 
прежнее место работы. С вве-
дением изменений к моменту 
окончательного выхода из де-
крета у многих сотрудниц мо-
жет оказаться два работодате-
ля, что создаст конкуренцию.

Возможно, многим компа-
ниям совсем скоро придется 
задуматься о том, чтобы мяг-
ко стимулировать выход со-
трудницы из декрета на основ-
ное место работы, добавляет 
Ксения Калинина, директор 
по персоналу и организацион-
ному развитию туроператора 
FUN&SUN.  

ПРОГНОЗ Начало осени принесет 
ночные заморозки

Прощание с жарой

Ольга Игнатова

Холодный атмосферный фронт 
с северо-запада европейской 
территории уносит летнюю 
жару. Новая рабочая неде-
ля в центре европейской тер-
ритории будет довольно про-
хладной. В столичном регионе 
днем в пределах 20—22 тепла. 
И дождливо. По долгосрочному 
прогнозу, жара до конца этого 
лета уже не вернется.
Ночи станут совсем прохладны-
ми. Поэтому уже придется заду-
маться о смене летнего гарде-
роба на осенний.

Прохладным может оказать-
ся и сентябрь. В частности, на 
севере европейской террито-
рии, в том числе и в столичном 
регионе. Дневные температу-
ры прогнозируются в преде-
лах 13—18 градусов тепла. А по 
ночам в периоды похолоданий 
температура может опускаться 
до нулевых значений, расска-
зала «Российской газете» за-
ведующая лабораторией Гид-
рометцентра России Людмила 
Паршина.

Синоптик напомнила, что и 
прошлый сентябрь не порадо-
вал москвичей теплом. После 
довольно жаркого лета темпе-
ратура с началом календарной 
осени резко опустилась, и сен-
тябрь оказался на два градуса 
холоднее обычного. Кроме того, 
было много дождей.

С началом осени в этом году 
спадет жара и на юге. Так, начи-
ная от Черноземья (Воронеж-
ская область) и Поволжья и за-
канчивая Краснодарским краем 
и Северным Кавказом темпера-
тура будет ниже нормы. «Обыч-
но в сентябре температура в 
южных регионах в среднем ко-
леблется в диапазоне плюс 22—
27 градусов. В этом году ожи-
дается на один — два градуса хо-

лоднее», — уточнила синоптик. 
При похолоданиях ночью тем-
пература будет понижаться до 
7—12 градусов, а днем не пре-
вышать плюс 20 градусов. При 
этом особых дождей на юге не 
прогнозируется.

Впрочем, «бархатный се-
зон» (время года, когда тем-
пература воздуха и морской 
воды примерно одинаковые) 
на курортах Черного моря бу-
дет в этом году продолжитель-
ным — минимум до 10 октября. 
Как ранее сообщил научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд, 
море очень хорошо прогрелось. 
Поэтому оно будет отдавать 
свое тепло минимум до середи-
ны октября, а то и дольше. Сей-
час же, к примеру, в Анапе тем-
пература воды составляет плюс 
25 градусов, в Сочи — плюс 27 
градусов, в Туапсе и Геленджи-
ке — плюс 28 градусов. Да и на 
улице — чуть ли не под 40 гра-
дусов.

Тепло возвращается в Ом-
скую, Томскую, Новосибир-
скую, Кемеровскую области и 
в Алтайский край, где вся вто-
рая декада месяца была очень 
холодной. Сейчас здесь 20—25 
градусов. И здесь не чувствует-
ся приближение осени.

В Поволжье — от Татарста-
на до Самары и Саратова — 
прогнозируется дождливый 
сентябрь.

Холоднее обычного сентябрь 
прогнозируется в Западной и 
Восточной Сибири, Иркутской 
области, Бурятии. Днем мак-
симум 13—16 тепла. Возможны 
ночные заморозки до минус 6 
градусов.

Засушливым сентябрь ожи-
дается в Хабаровском крае и 
Амурской области. И это свое-
образная компенсация за очень 
«мокрое» лето.  

ИНИЦИАТИВА Полиции запретят штрафовать 
бизнесменов за административные нарушения

За дело не накажут

КАЛЕНДАРЬ Правительство утвердило график 
праздничных и выходных дней в 2024 году

Отдохнем на славу

Владислав Куликов

Г
лава государства поручил 
правительству совместно 
с Генпрокуратурой и МВД 

подготовить законопроект, ко-
торый бы исключил возмож-
ность привлечения сотрудника-
ми полиции предпринимателей 
к административной ответ-
ственности за нарушение обя-
зательных требований. Напри-
мер, полицейский не сможет со-
ставить протокол за нарушение 
рестораном санитарных норм. 
Если есть уполномоченное госу-
дарственное ведомство, по дол-

гу службы обязанное проверять 
соблюдение бизнесом установ-
ленных стандартов и требова-
ний, полиция уже ни штраф не 
выпишет, ни протокол не соста-
вит. Таково предложение.

«Государство давно ведет си-
стемную работу по снижению 
административного давления 
на бизнес, — подчеркнул пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Данное предложе-
ние является еще одним шагом 
в этом направлении. Надо под-
черкнуть, что этот шаг крайне 
важный, существенно повыша-

ющий правовую защиту биз-
неса».

Предполагается, что прове-
рять работу бизнеса будут про-
фильные надзорные органы. 
Но если в действиях бизнесме-
нов будут признаки уголовного 
преступления, то, безусловно, 
полиция займется делом.

«При этом законодательно 
уже предусмотрены значитель-
ные ограничения при расследо-
вании экономических преступ-
лений, защищающие предпри-
нимателей от необоснованного 
и коррупционного давления», — 
заметил Владимир Груздев.  
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РАКУРС Жильцы дома 
в центре Москвы добились 
запрета электросамокатов

Докатились

Александр Мелешенко

В центре Москвы жильцы многоэтажки добились того, 
чтобы в их дворе не катались на прокатных электро-
самокатах и не парковали их. Прокатные сервисы 
запретили движение у дома № 25 на Спиридоновке, у 
Патриарших прудов. До этого обитатели многоэтажки 
выбрасывали самокаты со своего двора, объясняя, что 
из-за них невозможно пройти по тротуару.

Теперь, если зайти в приложения прокатных серви-
сов, можно увидеть, что в сквере Абделькадера движе-
ние запрещено. Этот сквер, по сути, и служит двором 
для окружающих многоэтажек. В соцсетях окрестили 
запрет на движение в сквере первой победой москви-
чей над электросамокатами.

Впрочем, ограничения в Москве для самокатов вво-
дят на протяжении нескольких лет. И сквер на Спири-
доновке стал не первым местом, где запрещено движе-
ние на самокатах. Такое же правило, к примеру, дей-
ствует и в расположенном недалеко саду «Эрмитаж», 
отметка о запрете движения там стоит как в прокатных 
приложениях, так и на сайте самого парка. Правила по-
сещения запрещают там движение и на самокатах, и на 
велосипедах, и на роликах. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На главной пешеходной улице Навагинской в Сочи появи-

лись первые дорожные знаки, запрещающие движение 

электросамокатов. Всего же на курорте определили 

23 участка, где будет запрещено ездить на них. В их числе — 

набережные, парки, скверы и территория морского порта.

Подготовила Ирина Белова

ОБРАЗОВАНИЕ В Воронеже 
составили первый в РФ 
учебник по военной 
подготовке для вузов

Равнение 
на ректора

Антон Валагин, «Российская газета», Воронеж

Издательство учебной литературы «КноРус» напечатало 
пилотный тираж первого в России учебника по началь-
ной военной подготовке для студентов вузов. Составили 
пособие в Воронежском госуниверситете, его автора-
ми стали ректор вуза Дмитрий Ендовицкий и профессор 
кафедры общевоенной подготовки, подполковник в от-
ставке Виктор Шамаев.

Издание разделено на семь разделов: военно-патрио-
тическая и военно-историческая работа; Вооруженные 
силы Российской Федерации в структуре государствен-
ных институтов; правовые основы подготовки граждан к 
военной службе; система военного образования; основы 
общевоенной подготовки; основы тактической, такти-
ко-специальной подготовки. В следующих изданиях бу-
дет добавлен раздел, посвященный военной медицине.

— Сначала мы планировали составить учебник для 
школ. Но в авторском отделе сказали, что рукопись для 
школ не подходит: слишком много материала, и предло-
жили ориентироваться на вузы. Тем более что согласно 
указанию минобрнауки с 1 сентября 2023 года в вузах 
вводится изучение основ военной подготовки, — говорит 
подполковник Шамаев.

Книга «Основы начальной военной подготовки и обо-
роны государства» издана тиражом в 500 экземпляров, 
получила положительные рецензии, необходимый гриф 
и рекомендована к использованию в высших учебных 
заведениях.

«Около 50 университетов страны уже готовы сделать 
заказы на приобретение учебника», сообщили в пресс-
службе ВГУ. •

ТРАНСПОРТ 
Между Татарстаном 
и Ульяновском возродили 
речной маршрут

У Казани 
растут крылья 

Олег Платонов, «Российская газета», Казань

В минувшие выходные состоялся первый за 19 лет 
рейс по Волге судна на подводных крыльях из Казани 
в Ульяновск. «Метеор-2020», названный в честь та-
тарского поэта-героя «Муса Джалиль», преодолел 220 
километров, разделяющих два города, за четыре часа.

Новое судно, построенное на Зеленодольском за-
воде имени А.М. Горького, спустили на воду этим ле-
том. И в порту оно не застоялось. От прежнего совет-
ского «Метеора», не соответствующего современным 
нормам безопасности и комфорта, эта модель суще-
ственно отличается. Судно вмещает от 120 до 140 пас-
сажиров, развивает скорость до 65 километров в час. 
В салоне чувствуешь себя так же комфортно, словно 
в самолете.

Татарстан всерьез задумался о возрождении реч-
ного флота. Сегодня речниками перевозится около 
350 тысяч пассажиров в год. В ближайшие два года их 
количество хотят увеличить до 500 тысяч. •

«Метеор-2020» преодолел 220 километров, разделяющих 
два города, за четыре часа.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владислав Куликов

В
ерховный суд России в 
ходе рассмотрения кон-
кретного дела детально 

разъяснил, как оценивать до-
казательства. Принципиаль-
ный момент: если доказатель-
ства противоречивы, необходи-
мо принять меры, чтобы прояс-
нить ситуацию. Например, на-
значить дополнительную экс-
пертизу. Без этого выносить ре-
шения нельзя.

«Судебные юристы доволь-
но часто сталкиваются с ситуа-
цией, когда суды не дают оценку 
тем или иным представленным 

в материалы доказательствам, — 
подчеркнул вице-президент 
Гильдии российских адвокатов 
Никита Филиппов. — Реже, но 
все же бывают ситуации, при 
которых суды не учитывают ре-
зультаты судебной экспертизы 
либо учитывают только их, не-
смотря на то, что в заключени-
ях не даны ответы относительно 
существенных обстоятельств, 
имеющих значение для дела».

Поэтому закрепленные в кон-
кретном решении правовые по-
зиции Верховного суда являют-
ся крайне важными для практи-
ки, уверены юристы. В данном 
деле попавшая в ДТП водитель 

обратилась в страховую компа-
нию за возмещением убытков. 
Однако страховщики решили, 
что повреждения автомобиля, за 
которые гражданка хотела полу-
чить компенсацию, появились 
не в ходе той самой аварии, а в 
какое-то другое время. А значит, 
посчитали страховщики, кон-
кретные царапины и вмятины 
не подпадают под страховой слу-
чай. В подобных спорах особый 
вес приобретают выводы экс-
пертов. Однако мнения различ-
ных специалистов разошлись. 
Возник вопрос, кому верить.

«На наш взгляд, самым важ-
ным является то, что ВС РФ под-

черкнул: при оценке доказа-
тельств суд должен удостове-
риться, что их достаточно для 
установления важных по делу 
обстоятельств и вынесения 
решения, — говорит старший 
юрист Бюро адвокатов «Де-ю-
ре» Екатерина Булыгина. — Если 
суд считает, что доказательства, 
имеющиеся в деле, являются 
противоречивыми и он, ввиду 
отсутствия специальных зна-
ний, не может самостоятельно 
установить значимые для дела 
обстоятельства, он не должен 
уклоняться от назначения экс-
пертизы (повторной эксперти-
зы в случае необходимости) или 

получения дополнительных до-
казательств иным образом».

При этом, по ее словам, при 
определении достаточности 
доказательств суд должен дать 
оценку каждому из них, не укло-
няясь от оценки тех или иных 
доказательств, что достаточно 
часто можно встретить в судеб-
ных актах.

«Даже если суд считает, что 
какие-то доказательства не 
должны учитываться при выне-
сении решения, он должен ука-
зать основания, по которым он 
их отклоняет, иначе данное по-
ведение судов может быть ква-
лифицировано как уклонение 

от установления обстоятельств 
дела», — говорит юрист.

Как указал Верховный суд в 
своем определении*, формаль-
ное согласие с одним из пред-
ставленных в материалы дела 
доказательств, а также цити-
рование установленных ниже-
стоящим судом обстоятельств 
надлежащей оценкой доказа-
тельств не является.  

*Определение № 18-КГ22-
163-К4

Школа бокала
Концептуа льно  мы 
поддерживаем законо-
проект по онлайн-тор-

говле. Все равно нелегально она 
ведется. Логично под жестким 
контролем ее разрешить. И то-
гда нелегальная торговля про-
сто сойдет со временем на нет. 
Все движение бутылки до по-
требителя будет зафиксирова-
но в системе ЕГАИС.

Наше главное замечание 
к законопроекту — нужно уста-
новить четкую прослеживае-
мость этой продукции, опре-
делить конкретные и жесткие 
требования для участников 
рынка. Чтобы продавцы и мар-
кетплейсы понимали всю от-
ветственность за качество про-
даваемой продукции, чтобы им 
было что терять. На этот рынок 
должны быть допущены толь-
ко серьезные игроки, которые 
имеют определенный устав-
ный капитал, определенные по-
мещения с соответствующими 
требованиями. Продавцы долж-
ны нести ответственность и за 
то, кому продавать алкоголь — 
чтобы его не смогли купить не-
совершеннолетние. В том числе 
обсуждается вопрос идентифи-
кации покупателя через систе-
му ЕСИА (Единая система иден-
тификации и аутентификации, 
портал «Госуслуги»), через спе-
циальные QR-коды, а не толь-
ко с помощью паспорта. Через 
контроль, установление допол-
нительных требований количе-
ство таких случаев будет сведе-
но к минимуму.

Сейчас купить алкоголь в ин-
тернете не представляет труда. 
С каждым годом количество 
блокированных Росалкогольре-
гулированием сайтов увеличи-
вается. Если в 2021 году было 
порядка 5 тыс. сайтов, то в 2022 
году — уже 7 тыс. За пять меся-
цев 2023 года мы заблокирова-
ли уже около 3,1 тыс. Мы пони-
маем, что это в какой-то мере 
борьба с ветряными мельница-
ми: сегодня мы блокируем один 
сайт, но в тот же день может по-
явиться еще пять. Но работу та-
кую продолжаем. Какой-то эф-
фект она все равно имеет.

В силу моратория привле-
кать к административной от-
ветственности организации 
и физлиц мы не можем. Также не 
удается сдвинуть с мертвой точ-
ки работу с владельцами домен-
ных адресов: сегодня сайт с про-
дажей алкоголя заблокировали, 
а завтра можно добавить две 
буквы в доменное имя и снова 
продавать. Но работу мы такую 
тоже продолжаем вести.

Еще в 2017 году Росалко-
гольрегулирование готови-
ло свой законопроект по он-
лайн-торговле. В нем был сфор-
мирован реестр сайтов, допу-
щенных к продаже алкоголя, 
были установлены требования 
и ответственность. Необходи-
мо было получать лицензии для 
осуществления этой деятельно-
сти. Но этот законопроект тоже 
на каком-то этапе застрял.

Потом по поручению пре-
зидента мы начали вести рабо-
ту над законопроектом по экс-
перименту с «Почтой России». 
За эти годы мы выстроили все 
бизнес-процессы. Подготови-

ли и сам законопроект, и под-
законный нормативно-право-
вой акт, в котором технически 
оговаривается, как это все бу-
дет фиксироваться в ЕГАИС. И 
мы готовы перенести на новый 
законопроект сенатора Клиша-
са ту практику, которую нара-
ботали в рамках эксперимента 
с почтой.

В «серой» зоне
Так каков объем нелегального 
рынка?

АРТЕМ СОКОЛОВ, президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли: Объем рынка интернет-тор-
говли сейчас растет примерно 
на 20—30% в год. Если мы возь-
мем продукты питания, то это 
680 млрд руб. продаж только 
в 2022 году. У НИФИ минфина 
оценка нелегального оборота 
алкоголя в интернете — 30 млрд 
руб. Но НИФИ исходил из рас-
четов, что конверсия на тех ре-
сурсах, которые торгуют алко-
голем, не больше 3%. То есть 
зашли на сайт 100 человек, а ку-
пили из них алкоголь только 
трое. На наш взгляд, для той 
аудитории, которая заходит на 
такие ресурсы, конверсия на-
много больше. На наших про-
дуктовых сайтах это примерно 
9%. Ведь туда заходят с конкрет-
ной целью — не посмотреть 
ассортимент, а именно совер-
шить покупку. И если брать кон-
версию хотя бы 5—7%, то объем 
нелегального рынка алкоголя 
в интернете составит уже более 
50 млрд. А если конверсия 15%, 
то это уже 100 млрд рублей. 
Я могу прямо сейчас скачать ка-
кое-нибудь приложение о про-
даже алкоголя в App Store (а уда-
лить его оттуда может только 
Apple), заказать алкоголь, и нам 
его привезут без проблем.

Между тем дистанционная 
торговля алкоголем сейчас раз-
решена более чем в ста стра-

нах. Это все страны БРИКС, вся 
европейская часть, Япония, Ки-
тай. Даже внутри Евразийско-
го союза — в Киргизии, Казах-
стане, Армении — нет никаких 
проблем с доставкой алкоголя. 

У  н а с  е с т ь  в с е  м е т о д ы 
контроля. Осталось лишь «до-
крутить» систему ЕГАИС под 
интернет-торговлю, потому что 
сейчас она работает иначе. Но 
это вопрос чисто технический.

Что изменит легализация он-
лайн-торговли алкоголем?

АРТЕМ КИРЬЯНОВ: У легализации 
два аргумента: первый — здо-
ровье и жизнь потребителей, 
второй — обеление отрасли (и, 
значит, увеличение доходов фе-
дерального бюджета). Сейчас 
де-юре онлайн-торговля алко-
голем запрещена. А де-факто 
в интернете легко можно зака-
зать любой алкоголь. Но како-
го качества он будет, не будет ли 
в нем, например, смертельного 
метанола — не может гарантиро-
вать никто, потому что этот ры-
нок находится в «серой» зоне.

Легализация онлайн-торгов-
ли не приведет к увеличению 
потребления. Снизить потреб-
ление запретительными мера-
ми невозможно. Здесь нужна 
и профилактическая работа, 
и осознанная стратегия по из-
менению структуры потребле-
ния алкогольных напитков, ко-
торая бы предполагала и сни-
жение градуса, и уменьшение 
объема, и развивала бы культу-
ру пития.

Проще всего все запретить. 
Все мы знаем примеры, когда 
в разных странах вводился су-
хой закон. В итоге и пить мень-
ше не стали, и преступности 
меньше не становилось. В свое 
время и у нас в стране вырубили 
виноградники, а теперь мы дол-
го восстанавливаем российское 
виноделие.

Интернет-торговля уве-
личилась за 15 лет практически 

в 180 раз. Не замечать этого не-
возможно. У каждого челове-
ка есть в мобильных телефонах 
приложения онлайн-магазинов, 
мы все там что-то покупаем — еду, 
картриджи, косметику и многое 
другое. У нас есть все необходи-
мые меры контроля. Мы техноло-
гически можем проследить судь-
бу любого товара, в том числе ал-
коголя. Тем более что за преды-
дущие годы накоплен огромный 
опыт работы по маркировке раз-
личных товарных групп.

В алкоголе тоже работает 
маркировка: мы понимаем, где 
эта конкретная бутылка разлита, 
через чьи руки она прошла и как 
попала к финальному потребите-
лю. Острый вопрос — риски про-
дажи алкоголя несовершенно-
летним через интернет. Но иден-
тификация потребителя по воз-
расту тоже возможна. Техниче-
ских проблем мы не видим.

Сейчас в крепком алкоголе 
из каждых 100 бутылок 40 неиз-
вестного происхождения. Хо-
рошо, если их делали на чистой 
горной воде с добавлением нор-
мального пищевого спирта. Но 
надеяться на это опасно для здо-
ровья. По оценкам НИФИ мин-
фина, из нелегального оборота 
алкоголя 53% — фальсификат 
неизвестного качества. И это по 
самым скромным подсчетам.

При этом федера льный 
бюджет из-за этого только 
в 2022 году недополучил около 
20 млрд руб. Теневой рынок рас-
тет — набегает и цифра недополу-
ченных доходов. Закон об интер-
нет-торговле алкоголем решит 
сразу нескольких задач. По на-
шей оценке, 90% нелегального 
оборота, который идет через ин-
тернет, можно будет вывести из 
тени уже в ближайшие два-три 
года. Потребитель будет уверен 
в том, что покупает качествен-
ный алкоголь, а государство по-
лучит дополнительные доходы.

Что даст легализация он-
лайн-торговли отечествен-

ным виноделам? Готовы 
ли они «делить» интернет 
с иностранными винами?

АЛЕКСЕЙ ПЛОТНИКОВ, исполнитель-
ный директор Ассоциации вино-
градарей и виноделов России: Мы 
предлагали провести экспери-
мент по продаже российских 
вин через почту, продемонстри-
ровать его позитивные ре-
зультаты (в том числе тем, кто 
раньше выступал против запус-
ка онлайн-торговли) и уже за-
тем расширять и развивать он-
лайн-торговлю алкоголем. Была 
проделана колоссальная работа 
по подготовке этого экспери-
мента. Поэтому нам крайне 
жаль, что сейчас он отложен.

Ключевой идеей этого зако-
нопроекта являлось продвиже-
ние вин с маркировкой «Вино 
России». Если и запускать он-
лайн-продажи в каком-то дру-
гом виде, то с преимуществом 
для российских вин. Крупней-
шие компании получат пусть 
небольшой, но дополнитель-
ный канал продаж. Выиграют 
от этого прежде всего малые ви-
нодельни, которые производят 
авторское высококачественное 
вино. Онлайн даст возможность 
познакомиться с таким вином 
потребителям из самых дальних 
регионов страны.

Недавно по нашему обраще-
нию правительство приняло ре-
шение о повышении пошлины 
для вин из недружественных 
стран. Для нас вообще непонят-
на дискуссия о каком-либо про-
движении продукции из недру-
жественных стран в существу-
ющей геополитической ситуа-
ции. Тем более что львиная доля 
тех вин, которые сейчас нахо-
дятся на складах виноторговых 
компаний, была завезена в Рос-
сию при крепком рубле.

Сейчас через «Почту России» 
доставляется 0,7% всех зака-
зов в интернете (всего — более 
10 млн в сутки). Вы уверены, 
что такого рода эксперимент 
даст какой-то экономиче-
ский эффект, который мож-
но будет оценить?

А Л Е К С Е Й  П Л О Т Н И К О В :  В   Ро с с и и 
248 предприятий имеют вино-
дельческую лицензию, выпус-
кается порядка 2,8 тыс. вин с за-
щищенным географическим 
указанием. Маркировку «Вино 
России» имеет несколько десят-
ков вин. И этот список расширя-
ется. Производительности «По-
чты России» с избытком хватит, 
чтобы покрыть весь имеющий-
ся спрос. Это будет большим 
подспорьем для малых виноде-
лов: увеличившийся спрос по-
может им принимать более сме-
лые инвестиционные решения 
по расширению бизнеса. 

Что нужно доработать
Что нужно сделать, чтобы 
интернет-торговля наконец 
заработала? Какой алкоголь 
можно продавать? Кто дол-
жен продавать его?

ВЛАДИМИР ГОНЧАРЕВИЧ, заместитель 
управляющего директора Ozon: 
Передача одному игроку всей 
онлайн-торговли алкоголем — 
это сильнейшее ограничение 
конкуренции на быстрорасту-
щем рынке.  В то же время 
открытие рынка для неподго-
товленных операторов несет в 
себе большие риски. Таким об-
разом, рынку нужны крупные 
игроки, которые обладают 
необходимой инфраструктурой 
и IT-решениями. Они смогут эф-
фективно использовать ресур-
сы, чтобы обеспечить легаль-
ную продажу спиртного.

Трехлетний эксперимент по 
продажам российского вина, 
возможно, поддержит малых 
виноделов. Но торговать все три 
года через единого оператора —  
значит ограничивать потенциал 
развития перспективного рын-
ка. Законопроект, легализую-
щий онлайн-торговлю алкого-
лем, более целесообразен для 
всех заинтересованных участ-
ников. Использование уже при-
меняемых инструментов интер-
нет-торговли и так называемого 
«цифрового паспорта клиента» 
позволит опытным компаниям 
осуществлять легальные прода-
жи алкоголя, и оперативно ре-
агировать на сложности, кото-
рые могут возникать на началь-
ном этапе.

Готовы ли виноторговые 
компании подключиться 
к онлайн-продажам?

АЛЕКСАНДР ЛИПИЛИН, исполнитель-
ный директор виноторговой 
компании Fort: При современ-
ном развитии интернет-техно-
логий нет никаких препятствий 
для легализации онлайн-тор-
говли алкоголем. Все ограниче-
ния, которые государство на-
кладывает на офлайн — по воз-
расту, времени продаж, — про-
сто надо перенести на он-
лайн-торговлю. Сейчас прода-
вец обычного магазина при про-
даже алкоголя несовершенно-
летнему получает штраф до 
50 тыс. рублей плюс штраф на 
юрлицо. Поэтому продавцы 
обязательно спрашивают пас-
порт прежде, чем продать алко-
голь. То же самое может приме-
няться к курьерам.

Игроки рынка к легализации 
онлайн-продаж полностью го-
товы. Да и для российских вино-
делов будет лучше, если их про-
дукцией станут торговать как 
можно больше агентов. В Рос-
сии есть много интересных ви-
ноделен, которые делают хоро-
шее вино. Но зачастую там есть 
проблемы с маркетингом. Круп-
ные маркетплейсы могут по-
мочь с этим.

В других странах, где разреше-
на онлайн-торговля алкого-
лем, наблюдается ли увеличе-
ние потребления спиртного?

ДМИТРИЙ РУСАКОВ, руководитель сер-
виса в электронной коммерции 
«Яндекс»: Если около моего дома 
откроется еще один магазин или 
появится еще один сервис до-
ставки продуктов, я все равно не 
смогу съесть вместо одной пач-
ки масла две. То же и с алкоголем.

Мы запускали доставку ал-
коголя в Армении. Там тоже есть 
контролирующая служба и есть 
аналог акцизных марок. И ника-
ких проблем с контролем про-
даж алкоголя онлайн нет.

Более того, в онлайне в прин-
ципе гораздо больше контроля. 
В онлайне про человека, кото-
рый зашел на сайт, мне извест-
но гораздо больше, чем продавцу 
физического магазина про поку-
пателя на кассе. А сейчас мы име-
ем огромный «серый» рынок, ко-
торый растет и никак не контро-
лируется государством. Ведь 
контролировать можно только 
то, над чем установлены сред-
ства контроля.  

Алкоголь в интернете можно купить 
и сейчас. Только никто не может 
гарантировать его качество.

А К Ц Е Н Т

Дистанционная торговля алкоголем раз-
решена более чем в ста странах. От этого 
потребление спиртного не увеличилось
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НА ЧЕМ РУБЛЬ 
УСПОКОИТСЯ?
После того как рубль упал ниже символических 100 за 
доллар, финансовые власти предприняли ряд мер по 
стабилизации курса. Сначала ЦБ повысил ключевую 
ставку до 12%, что в моменте рублю никак не помогло. 
Затем были предприняты так называемые словесные 
интервенции: было дано понять, что ведущим экспор-
терам стоит «проявить сознательность» и продавать 
больше валютной выручки, а не то… Этого хватило для 
укрепления рубля до 93 за «зеленый» к концу недели.

А не то что? — могли спросить экспортеры. Хотя от-
вет для них понятен. Можно, например, вернуться к 
порядку, который был введен весной 2022 года, когда 
рубль на панике рухнул до 126 за доллар и было реше-
но обязать продавать 80% валютной выручки, потом 
50%. В июне эти предписания были сняты. Это пода-
валось как мера по борьбе с «излишним укреплени-
ем рубля». В прошлом году он ведь «прогулялся» до 
53—55 за доллар. Это было результатом «шокового» 
сжатия импорта на фоне санкций, притом что цены на 
энергоносители, да-
вавшие основную 
долю внешнеэконо-
мических доходов, 
были очень высоки. 
Европейский рынок 
газа резко сокра-
тился для «Газпро-
ма» только ближе к 
концу года, санкции 
в сфере нефтеэкс-
порта в полной мере 
были задействова-
ны лишь в начале текущего. Все это привело в первой 
половине года к падению (практически двукратному) 
нефтегазовых доходов. Сказалось и падение мировых 
цен на углеводороды (они сейчас, кстати, подрастают). 
Это не было компенсировано соответствующим ро-
стом ненефтегазовых доходов, хотя они и выросли. Что 
отрадно само по себе: с «нефтяной иглы» страна поти-
хоньку и частично, но слезает.

С другой стороны, вырос импорт. По некоторым 
данным, до уровня 2019 года, хотя статистика тут за-
крыта, в чем есть логика: не надо подсказывать санк-
ционерам, где им сильнее бить по так называемому 
«параллельному импорту». Негативно в краткосроч-
ном плане на курсе рубля сказался и переход в расче-
тах с некоторыми странами на нацвалюты. Если это 
юань, то он хотя и ограниченно, но конвертируемый. 
Его и используют для валютных интервенций на бир-
же теперь вместо долларов и евро. А вот какие-нибудь 
рупии конвертировать чисто теоретически можно, но 
очень сложно. Торговый баланс с Индией с огромным 
профицитом в пользу России. Индия не продает нам то, 
что нам сейчас больше всего нужно (например, элек-
тронику или запчасти для самолетов). По некоторым 
данным, рупий у экспортеров скопилось до 39 млрд в 
пересчете на доллары. В которые их можно пока только 
пересчитать, но не перевести.

Еще одна причина девальвации рубля — рост де-
нежной массы (в середине года на 25% год к году), в 
том числе за счет бюджетного финансирования гос-
программ, рост объема корпоративных и потреби-
тельских кредитов, а также ипотеки (на 12% за первое 
полугодие). Это отражает в том числе определенное 
оживление экономики. Не только за счет оборонных 
заказов, но и за счет импортозамещения, перестройки 
многих процессов на новый лад.

Казалось бы, в таких условиях — ну и наплевать на 
доллар, а также равно ему «токсичный» евро. Тем бо-
лее что подавляющее большинство россиян не сле-
дят за обменным курсом. В потребительской рознице 
доля импортных продуктов сейчас не превышает 15%. 
Средние оценки эффекта девальвации на инфляцию 
колеблются (с учетом достижения планки 100 за дол-
лар) вокруг 6—8%, что не кажется критичным по срав-
нению с таргетом Центробанка в 4%. А вот ключевая 
ставка в 12% сразу потянет за собой удорожание кре-
дитов, в том числе розничных и ипотечных. Как ре-
зультат — торможе-
ние промышленно-
сти, особенно тех 
сегментов, которые 
не связаны с обо-
ронным сектором, 
где свои условия 
финансирования.

Впрочем, на дол-
лар просто взять и 
наплевать не полу-
чится. Это в конце 
концов вопрос по-
литический. Сим-
вол устойчивости 
экономики к стрессу. Также за подавляющую часть им-
порта, особенно стратегически важного, российские 
импортеры расплачиваются как раз в долларах. Курс 
рубля сказывается не только на цене импортных фрук-
тов или еще какой экзотики в супермаркете. От него 
зависят модернизация производства, которое пока 
не может полностью «импортозаместиться», постав-
ки комплектующих к уже установленному импортно-
му оборудованию, цены на лекарства, наконец (доля 
импортных препаратов 34—35%, а лекарственных 
компонентов — более 80%). Так что надо пройти между 
Сциллой дальнейшей девальвации и Харибдой «пере-
укрепления» рубля, которое может ударить по конку-
рентоспособности отечественных производителей с 
импортом.

До какой степени может укрепиться рубль? Смот-
ря какие средства будут задействованы. «Душевные 
уговоры» экспортерам продавать больше валютной 
выручки могут дать очень ограниченные результаты: 
они и так продавали 84—86% выручки. Кстати, нефор-
мальные договоренности очень даже работают в тех же 
США, где ФРС прибегает к «сговору» с крупными фи-
нансовыми игроками в трудную минуту. В июне диапа-
зон 80—90 рублей за доллар называл «оптимальным 
для экономики и бюджета РФ» первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. В день заявления доллар стоил 84 
рубля. В конце прошлого года, когда доллар стоил 70, 
он же называл наиболее благоприятным курс от 70 до 
80 рублей. В нынешних условиях, видимо, интересу-
ющимся валютой стоит ориентироваться на 90. 80 бу-
дет везением, а 70 — уже сказкой. Если начнется новая 
волна девальвации, могут принять реальные ограниче-
ния: по переводам физлиц за границу, ввести уже фор-
мализованные обязательства по продаже валютной 
выручки экспортерами, повысить тарифы и пошли-
ны на ряд товаров в целях ограничения импорта. Пока 
речь все-таки не идет о множественных искусственно 
устанавливаемых курсах для разных импортеров и во-
обще отхода от принципа плавающего курса рубля.  

Проходим между 
Сциллой дальней-
шей девальвации 
и Харибдой «пере-
укрепления» рубля

Отрадно видеть, 
что с «нефтяной 
иглы» наша страна 
потихоньку 
и частично, но все 
же слезает

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/media

Георгий Бовт,
политолог
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ГЕОПОЛИТИКА 
В ЮАР прошел 
Медиафорум БРИКС

В фокусе — 
Африка

Юрий Когалов, Йоханнесбург

В южноафриканском городе Йоханнесбург в преддве-
рии саммита БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, 
ЮАР) прошел Медиафорум БРИКС. Помимо руково-
дителей крупнейших СМИ — членов объединения на 
встречу прибыли также представители ряда газет и но-
востных агентств из других стран, в первую очередь аф-
риканских. Почему африканских? А потому, что глав-
ной темой форума в этот раз стало «БРИКС и Африка: 
укрепление медиадиалога для общего и справедливого 
будущего». Акцент на это направление вполне логичен 
в связи с тем, что встреча проходила в ЮАР, председа-
тельствующей сейчас в БРИКС. Всего в работе шесто-
го по счету форума приняли участие 200 делегатов от 
100 медиа из 30 стран.

В течение двух дней руководители и эксперты дели-
лись своими мнениями о роли СМИ в формировании но-
вого мирового порядка, о роли массмедиа в стимулиро-
вании экономического роста Африки, об обязанности 
СМИ способствовать экологичному развитию.

Хотя платфор-
ма, созданная 
в 2015 году по ини-
циативе китайского 
информационного 
агентства Синь-
хуа, посвящена со-
трудничеству СМИ, 
участники дискус-
сии не раз затраги-
вали более глобаль-
ные вопросы, каса-
ющиеся взаимодей-
ствия между странами, экономических связей, проблем 
безопасности, в том числе продовольственной. Обсу-
ждались и достижения в области энергетики, успехи 
в области получения электроэнергии при помощи вет-
ряков и солнечных панелей, сокращение использова-
ния угля. Вспомнили и о той помощи, которая была ока-
зана БРИКС африканским странам во время пандемии 
коронавируса.

Как заявил министр культуры и туризма Китая Ху 
Хэпин, современный мир сталкивается с многочислен-
ными вызовами. «Страны БРИКС должны принять на 
себя историческую ответственность и выступать еди-
ным голосом в целях укрепления общемировой и регио-
нальной безопасности», — отметил он. Ху Хэпин при-
звал сделать так, чтобы голос БРИКС был хорошо слы-
шен на мировой арене. И особая роль здесь отводится 
именно СМИ. Они позволяют различным странам и ци-
вилизациям «делиться своей мудростью, обмениваться 
знаниями». При этом министр обратил внимание руко-
водителей ведущих медиаресурсов на возможности, ко-
торые предоставляют интернет-платформы, пользую-
щиеся большой популярностью у молодежи.

По словам исполнительного директора Медиафору-
ма БРИКС, президента агентства Синьхуа Фу Хуа, об-
мен информацией, наработками позволит выстроить 
новый мир, создать яркое будущее. «СМИ стран БРИКС 
должны работать на укрепление в мире безопасности, 
продвигать идеи сотрудничества на основе равенства 
и взаимного уважения. Мы, СМИ стран БРИКС, обязаны 
рассказывать всему миру о том, каким образом было 
создано наше объединение, к чему мы стремимся. Не-
льзя замыкаться только на одних государствах — членах 
БРИКС, следует обращаться ко всему миру с заинтере-
сованным рассказом о наших планах и о том, каким мы 
хотим видеть мир», — отметил Фу Хуа. Он обратил вни-
мание, что все страны БРИКС разные, но именно в этом 
и заключается сила объединения.

Тему необходимости усиления сотрудничества, об-
мена контентом поднимали и многие другие участники, 
но не меньше внимания было уделено позиции Запада, 
который пытается выставить другие страны в негатив-
ном свете. Как заявил представитель южноафриканской 
партии «Африканский национальный конгресс» Да-
кота Легоете, это 
делается Западом 
ради сохранения 
своего положения 
в мире. Развивая эту 
тему, исполнитель-
ный директор од-
ной из крупнейших 
медиакомпаний 
Южной Африки — 
Independent Media 
Икбал Сурве призвал противостоять западным нар-
ративам, которые присутствуют в их СМИ, обращать-
ся к первоисточникам, критически оценивать инфор-
мацию, бороться с фейками, придерживаться журна-
листской этики. В ходе дискуссий шеф-редактор African 
Times Мааша Рампеди обратил внимание на недостаток 
информации в странах Африки о том, что происходит 
за пределами западного мира. По его словам, аудитория 
легко может найти информацию о ЕС, G7, но не о ШОС 
и о ЕАЭС… А события, которые происходят в России, 
Китае, Африке, в западных медиа, и вовсе представле-
ны в искаженном виде, репортажи имеют явную идео-
логическую подоплеку. Те же западные журналисты, 
которые позволяют себе высказывать иную от приня-
той точку зрения, лишаются возможности публиковать 
свои статьи в крупных СМИ.

Генеральный директор ТАСС Андрей Кондрашов от-
метил, что «намеренная дезинформация, к сожалению, 
остается устойчивым фактором современного инфор-
мационного пространства». «Страны БРИКС постоян-
но подвергаются информационным атакам, а фактиче-
ски — находятся в состоянии информационной войны 
с непрошеными «ревнителями» нашего сотрудниче-
ства», — указал он.

Принял участие в дискуссиях и генеральный дирек-
тор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негои-
ца. Он обратил внимание на важность противодействия 
фейковой информации и преднамеренному распро-
странению недостоверных данных. По его словам, это 
не новые проблемы, но в последнее время они встали 
наиболее остро.

Первый заместитель главного редактора RT Елиза-
вета Бродская указала на недопустимость монополии 
в сфере СМИ. Она напомнила, как западные телеканалы 
освещали вторжение в Ирак и не было других источни-
ков информации оттуда. А  попытки рассказать правду 
называются российской или китайской пропагандой.  

КОНФЛИКТ ЭКОВАС не договорился с новыми властями Нигера

Танго не случилось 
Александр Ленин

Л
идер пришедших к вла-
сти в Нигере военных ге-
нерал Абдурахман Тчи-

ани заявил, что любое вмеша-
тельство в его страну со сторо-
ны Экономического сообще-

ства стран Западной Африки 
(ЭКОВАС) будет расцениваться 
как оккупация. «Ни армия, ни 
народ Нигера не хотят войны, 
однако мы будем противосто-
ять любому ее проявлению», — 
предупредил военачальник. Он 
напомнил, что Нигер является 

ключом к сдерживанию деста-
билизации региона, где наблю-
дается активность террори-
стов. Для оказания помощи Ни-
геру в отражении возможной 
агрессии Буркина-Фасо и Мали 
разместили на территории этой 
страны свои боевые самолеты.

Тчиани подверг критике вве-
денные ЭКОВАС против его го-
сударства санкции. По словам 
генерала, рестрикции направ-
лены на разделение нигерско-
го народа и не помогают найти 
выход из сложившегося поло-
жения. Новый нигерский руко-
водитель указал, что власти его 
страны готовы к диалогу, если 
он будет учитывать мнение на-
рода и не нанесет ущерба суве-
ренитету государства. Тчиани 
уточнил, что военные не наце-
лены на удержание власти и со-
бираются вместе с обществом 
определить будущий конститу-
ционный строй Нигера.

Известно, что ЭКОВАС про-
должает подготовку к вторже-
нию в нигерское государство. 
В прессе появилась информа-
ция, что уже якобы определен 
день вторжения войск сооб-
щества в Нигер. При этом дата 

интервенции не объявляет-
ся. 19 августа в столичный го-
род Ниамей прибыла делега-
ция упомянутого сообщества. 
Ее представители встретились 
с генералом Абдурахманом 
Тчиани, но не смогли добиться 
желаемого для себя результата. 
Журналисты и вовсе написали 
о провале переговоров. Комис-
сар ЭКОВАС по политическим 
делам, миру и безопасности Аб-
дель Фатау Мусах ранее подчер-
кивал, что сообщество готово 
урегулировать конфликт мир-
ным путем, однако, по его сло-
вам, «танго танцуют вдвоем». 
Пока пара так и не смогла пой-
мать ритм и продолжает топ-
таться на месте.

Участники миссии также 
пообщались с отстраненным 
от власти президентом Нигера 
Мохамедом Базумом. Они лич-
но оценили состояние здоровья 
политика и условия его содер-
жания в изоляции. Ранее СМИ 
сообщали, что самочувствие 
Базума оставляет желать луч-
шего. Однако если бы положе-
ние дел свергнутого президента 
вызывало серьезную обеспоко-
енность у представителей ЭКО-

ВАС, там наверняка забили бы 
тревогу. Как и ранее представи-
тели сообщества потребовали 
освободить Базума, но в ответ 
получили отказ.

Настораживает не прекра-
щающаяся эвакуация из Ниге-
ра дипломатов западных госу-
дарств. Так, в минувшие выход-
ные африканскую страну поки-
нули сотрудники британской 
дипмиссии, которая после отъ-
езда персонала продолжит 
функционировать в удаленном 
формате. На прошедших выход-
ных в Ниамей прибыла новый 
американский посол в Нигере 
Кэтлин Фитцгиббон. В госде-
партаменте заявили, что ее 
приезд «не отражает каких-ли-
бо изменений в политической 
позиции» Белого дома, который 
как минимум на словах остает-
ся приверженным дипломати-
ческому способу урегулирова-
ния кризиса. И все же спешное 
назначение дипломата на оста-
вавшуюся в течение последних 
двух лет вакантной должность 
посла в Ниамее говорит о том, 
что Вашингтон не собирается 
наблюдать за происходящим со 
стороны.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Раду внесли постановление, запрещающее 
прекращение войны при наличии территориальных уступок

До последнего 
депутата

Павел Дульман

В 
секретариат укра-
инского парламента 
поступил проект по-
становления «О при-
оритетных направле-
ниях государствен-
ной политики Укра-
ины в сфере деокку-
пации, реинтеграции 

и восстановления Автономной 
Республики Крым и города Се-
вастополь». Авторами выступи-
ли четыре с лишним десятка де-
путатов Рады во главе со спике-
ром Русланом Стефанучком.

Содержательная часть, ка-
сающаяся нацистских подхо-
дов к «социокультурной реин-
теграции» крымчан, а соответ-
ственно и жителей Донбасса, 
интереса не представляет, за 
девять лет желание их жестоко 
наказать в Киеве не уменьши-
лось. Интересней преамбула 
и общие комментарии депута-
тов о ситуации. За исключени-
ем обязательных антироссий-
ских камланий, фраза, ради ко-
торой все и писалось, звучит 
так: «Прекращение войны пу-
тем каких-либо территориаль-
ных уступок недопустимо». 
В качестве условия прекраще-
ния боевых действий с укра-

инской стороны постулируется 
«восстановление «территори-
альной целостности в пределах 
международно признанной гра-
ницы», включая Крым и Сева-
стополь. Также снова реклами-
руется «формула Зеленского».

Казалось бы, что здесь ново-
го? Имеющие неприкосновен-
ность от военкомов украинские 
депутаты еще раз распишутся 
в желании вести войну до по-
следнего простого украинца. 
Как будто до этого они жалели 
это, даже не свое — западное, пу-
шечное мясо. И постановления 
Рады носят декларативный, не 
имеющий статуса закона ха-
рактер, поэтому стоят не доро-
же краски в принтере, потра-
ченной на распечатку. Как и де-
сятки таких же, отличающихся 
только выходными данными, 
русофобских прокламаций, ко-
торыми за девять лет можно об-
клеить до потолка туалеты Вер-

ховной рады, и на офис прези-
дента еще останется.

Но в фокусе внимания не сам 
документ, а персоналии иници-
аторов, внутренний и внешний 
контекст. И мысль о том, что 
украинские депутаты решили 
дать отповедь всем западным 
СМИ, политикам и чиновни-
кам, в последние дни хором при-
нявшимся рассуждать о неудаче 
«контрнаступа» и перспективе 
мирных переговоров с террито-
риальными уступками, лежит 
на поверхности. Известно и что 
послужило спусковым крюч-
ком: заявление, пусть и дез-
авуированное, главы канцеля-
рии НАТО Йенсена, и интер-
вью хоть и бывшего, но прези-
дента Франции Саркози. Здесь 
мощности «отповедального» 
аппарата Подоляка и Кулебы, 
обстреливающих в основном 
внутреннюю аудиторию, ока-
залось недостаточно, слишком 

высок уровень евроатлантиче-
ских заявителей. Понадобилась 
залповая отповедь, чтобы буй-
ная невменяемость украинско-
го политического класса всем 
была видна.

Впрочем, внутренний кон-
текст в данном случае важнее. 
С одной стороны, мысль о все-
общей мобилизации вбрасы-
вается сейчас на Украине осо-
бенно массированно: легион 
«лидеров общественного мне-
ния» в эфирах, колонках и бло-
гах день и ночь верещит об этом 
как о деле необходимом и ре-
шенном. С другой стороны, на 
фоне военных неудач политиче-
ский рынок на Украине пришел 
в движение, и желающих кри-
тиковать Зеленского за то, что 
он «неправильно» воюет, уже 
хватает. Хуже того, некоторые, 
вроде того же Кличко или По-
рошенко, имеют собственные 
каналы зарубежной коммуни-
кации. Пресечь фракционность 
и критиканство, повязав всех 
кровью, чтобы потом язык не 
повернулся сказать «я при Зе-
ленском всегда пальцы кре-
стиком держал» — в этом и есть 
прикладной смысл постанов-
ления.

И действительно, в списке 
инициаторов постановления 

засветились представители 
всех партий, кланов и подко-
верных движений, в том числе 
Юлия Тимошенко персонально. 
Глаз также цепляется за круп-
ных бизнесменов Юрия Бой-
ко и Александра Герегу, имев-
ших когда-то коммерческий 
интерес к России: этих заста-
вили подписаться в качестве 
унижения за былую «пророс-
сийскость». Есть в списке близ-
кие к Порошенко депутаты, 
хотя нет его самого. Не то чтобы 
Петр Алексеевич был против 
войны, напротив, очень даже 
«за», и окопчик для фотографи-
рования в поместье имеется, но 
идти под ярмо офиса Зеленско-
го ему, видимо, гордость не поз-
воляет. И самое интересное — 
среди авторов нет главы фрак-
ции партии «Слуга народа» 
Давида Арахамии, граждани-
на США и теневого переговор-
щика с заокеанскими элитами, 
человека парящего над укра-
инской суетой. А его отсутствие 
с учетом внешнего контекста 
лишний раз указывает на то, 
что внутренний контекст здесь 
важнее.  

Русофобские акты давно стали фир-
менным стилем Рады. На снимке 
драка депутатов из-за закона о ста-
тусе русского языка в 2012 году.

Жители Нигера неоднократно выходили на протесты, поддерживая лозунги
военных: «Франция должна уйти!».

А К Ц Е Н Т

В фокусе внимания не сам документ, 
а персоналии инициаторов, внутренний 
и внешний контекст

В МИРЕ

ГАЗОН 
ОТ МЕССИ
Анна Белорусцева

Управляющая компания Ста-
диона Трудящихся в Пекине 
устроила необычную лотерею 
для болельщиков. На кону — 
2023 куска газона, по которо-
му в июне бегал Лионель Месси 
во время товарищеского мат-
ча с Австралией. В очередь за 
зелеными «сувенирами» вы-
строились почти 4 тысячи че-
ловек, заполнившие заявку на 
участие в жеребьевке. Орга-
низаторы случайным образом 
выберут сотню счастливчиков, 
которые первыми смогут при-
обрести примерно за 70 долла-
ров. Оставшиеся куски газона 
выставят на продажу в соцсе-
тях. Сувенир обещают доста-
вить через 45 дней в герметич-
ной стеклянной коробке. При-
мечательно, что траву выкор-
чевывали в трех значимых для 
именитого футболиста местах. 
Сперва «раскопки» устрои-
ли там, где Месси сенсационно 
открыл счет на второй минуте 
матча и забил самый быстрый 
гол в карьере. Затем органи-
заторы вырезали покрытие 
на месте, где футболист ловко 
обошел трех защитников ав-
стралийской сборной. Однако 
основную часть травяных «ло-
тов» взяли из зоны, в которой 
нападающий играл большую 
часть матча. Случаи продажи 
игрового покрытия футболь-
ных стадионов известны еще 
со времен чемпионата мира 
в 1990 году. Тогда директор 
рекламного агентства в Гамбур-
ге Гаральд Пигалл выкупил га-
зон с римского стадиона, на ко-
тором сборная ФРГ разгромила 
аргентинцев в финале мундиа-
ля, и предложил болельщикам 
приобрести один из 306 тысяч 
кусков. Фирма Authentic Grass 
Sports предлагала газон, на ко-
тором играли звезды «Манче-
стер Юнайтед», «Арсенала», 
«Челси» и других команд. А ру-
ководство ФК «Барселона» из 
покрытия последнего сезона 
планирует сделать почти две 
тысячи бриллиантов и создать 
коллекцию ювелирных украше-
ний. Драгоценные камни полу-
чат в результате процесса кар-
бонизации травы, а на их изго-
товление уйдет всего неделя.  

«КОРОЛЮ» 
ВСТАВЯТ ЧИП
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Производители «короля» ита-
льянских сыров пармиджа-
но-реджано начали добавлять 
в него съедобные микрочипы, 
чтобы защитить марку от под-
делок. Продажа контрафакт-
ного продукта по всему миру 
оценивается в миллиарды евро. 
Долгие годы Италия пытает-
ся безуспешно бороться с ко-
пиями сыра, заполонившими 
мировые рынки. В 2008 году 
Европейский суд постановил 
именовать «пармезаном» толь-
ко продукт, изготавливаемый 
в области Эмилия-Романья на 
севере Италии. Подчеркивает-
ся, что при производстве насто-
ящего пармиджано-реджано, 
рецептура которого была раз-
работана свыше 900 лет тому 
назад, должны строго соблю-
даться установленные стан-
дарты. К примеру, одна голов-
ка сыра должна весить поряд-
ка 40 килограммов, а выдер-
живать его необходимо не ме-
нее года. Но до сегодняшнего 
дня эти правила существовали 
лишь на бумаге. Ежегодная вы-
ручка с продажи контрафакт-
ного пармезана в мире достиг-
ла космических 120 миллиар-
дов евро, из которых внуши-
тельная доля приходится на 
американский рынок. Так, по 
расчетам крупнейшей ассоци-
ации сельхозпроизводителей 
Coldiretti, 90 процентов пар-
мезана, продаваемого в Шта-
тах, на самом деле было произ-
ведено в Висконсине. Теперь 
лавочку, судя по всему, удаст-
ся прикрыть. В рамках пилот-
ного проекта в оболочку пер-
вых 100 тысяч сырных головок 
пармиджано-реджано встроят 
крошечные чипы из кремния. 
Микроустройства безвредны, 
и их можно употреблять в пищу. 
Впредь для того чтобы убедить-
ся в подлинности продукта 
и получить уникальный серий-
ный номер, достаточно будет 
отсканировать чип. Отмечает-
ся, что микроустройства отсле-
живают перемещения голов-
ки сыра от места производства 
до конечного потребителя.  

Страны БРИКС 
разные, но именно 
в этом и заключа-
ется сила
объединения

Западные медиа 
искажают 
события в России, 
Китае, Африке 
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АПК После окончания зерновой сделки вырос экспорт продовольствия

Парадный всход
Татьяна Карабут

З
а месяц после выхода из 
зерновой сделки Россия 
увеличила экспорт зер-

на. Препятствия хоть и оста-
ются, но на общем объеме от-
грузок они мало сказывают-
ся. Зерна в стране так много, 
что портовые мощности пере-
гружены. А в условиях слабого 
рубля экспорт становится для 
российских аграриев одним из 
немногих способов поддержать 
рентабельность сельхозпроиз-
водства.

С начала агросезона (1 июля) 
к 16 августа Россия экспортиро-
вала 9,1 млн тонн зерна, из них 
2,4 млн тонн — в период действия 
зерновой сделки (до 18 июля), 
рассказал «РГ» председатель 
правления Союза экспортеров 

зерна Эдуард Зернин. По его 
словам, сегодняшние темпы 
экспорта выше, чем до 18 июля. 
Так, пшеницы поставлено на 
внешние рынки 6,8 млн тонн 
против 3,85 млн в прошлом се-
зоне. По зерну темпы экспорта 
больше без малого на 90% к про-
шлому сезону. Правда, тогда как 
раз было время самых жестких 
санкционных барьеров, отмеча-
ет Зернин.

Лидеры роста импорта пше-
ницы из стран первой  десятки — 
Бангладеш (3500%) и Йемен 
(1700%). «Это не просто эффект 
низкой базы, мы возвращаем 
эти рынки в наступившем сезо-
не», — говорит эксперт. Лидером 
по импорту российских зерно-
вых культур пока  является Сау-
довская Аравия — туда поставле-
но 1,25 млн тонн. Больше всего 

российской пшеницы купила 
Турция — 850 тыс. тонн.

А вот Иран выпал из списка 
покупателей пшеницы. «Никто 
из экспортеров не готов про-
должать поставки до полного 
урегулирования проблем госу-
дарственной торговой компа-
нии GTC с долгами за поставки 
предыдущего сезона», — пояс-
няет эксперт. Иран держится в 
пятерке крупнейших импорте-
ров зерновых культур (690 тыс. 
тонн) только благодаря постав-
кам фуражных культур част-
ным покупателям, которые, в 
отличие от государственных 
закупщиков, более или менее 
соблюдают платежную дисци-
плину, говорит Зернин.

По данным Bloomberg, пор-
товые мощности России сейчас 
работают на пределе: никогда 

еще столько зерна страна не вы-
возила. В прошлом году страна 
собрала рекордные за всю ис-
торию почти 158 млн тонн — на 
30% больше, чем в 2021 году.

Сам по себе выход из зерно-
вой сделки был воспринят рын-
ком достаточно спокойно — фак-
тические мировые цены почти 
не отреагировали, хотя биржи 
«сыграли», говорит директор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. «Гораздо более взволно-
ванная реакция сопровождает 
военные действия в акватории 
или на побережье Черного моря, 
поскольку они могут резко уве-
личить риски и ограничить на-
вигацию, причем для обеих 
сторон. А вот это уже очень се-
рьезный фактор», — считает он. 
На этом фоне и имел место подъ-
ем цен на российскую пшеницу 
с порядка 240 до 250 долларов за 
тонну, хотя в последние дни они 
снова «съехали» на 247 долла-
ров за тонну. При этом возросли 
сложности с наймом и страхова-
нием судового парка для транс-
портировки российского зерна 
— как костерами, так и океански-
ми судами, отмечает эксперт.

Дальше ценовая динамика 
будет зависеть в основном от 
двух факторов: военно-геопо-
литического и отраслевого. По 
первому фактору прогнозиро-
вать что-то сложно. Но при воз-
никновении каких-то эксцессов 
цена наверняка будет расти. Что 

касается рынка зерновых, сей-
час нет стимулов к росту цены — 
предложение на мировом рынке 
высокое (например, из России), 
говорит Рылько.

При этом в новом сезоне экс-
порт зерна ожидается тоже вну-
шительный: по оценке главы 
минсельхоза Дмитрия Патру-
шева, Россия сможет экспорти-
ровать 55 млн тонн (в прошлом 
сезоне 60 млн тонн, в том числе 
47 млн тонн пшеницы). Но это 
не окончательная цифра: убор-
ка яровых еще идет и по ее ито-
гам экспорт может оказаться 
еще больше. Например, мин-
сельхоз США (USDA) в авгу-
стовском обзоре повысил оцен-
ку экспортного потенциала 
российской пшеницы до 48 млн 
тонн (без учета Крыма).

У российского минсельхоза 
пока самая консервативная 
оценка урожая зерна — 123 млн 
тонн, включая 78 млн тонн пше-
ницы. Тогда как эксперты рын-
ка вовсю повышают прогнозы. 
Так, свежая оценка ИКАР — 139 
млн тонн зерна, включая 89,5 
млн тонн пшеницы. По данным 
Росстата, площади как под ози-
мой, так и особенно под яро-
вой пшеницей больше, чем ожи-
далось, а в ряде регионов уро-
жайность повыше. Возмож-
но, определенную роль игра-
ет и новая система учета ФГИС 
«Зерно», запуск которой содей-
ствует легализации теневых 
объемов, поясняет Рылько. •

ЭКСПОРТ     

Зачем России 
газопровод 
из Ирана 
в Индию

ТРУБА 
ЗА ТРИ МОРЯ
Сергей Тихонов

Пакистан уведомил Иран о не-
возможности строительства 
своего участка газопрово-
да «Мир» из-за форс-мажора. 
Но едва ли это означает конец 
проекта, который уже несколь-
ко раз замораживался и воз-
обновлялся. В газопроводе из 
Ирана в Индию через Паки-
стан сильно заинтересованы не 
только перечисленные страны, 
но и Россия. Не случайно «Газ-
пром» ранее планировал при-
нять активное участие в строи-
тельстве.

Предварительное соглаше-
ние о строительстве «Мира» 
подписано Ираном и Пакиста-
ном еще в 1995 году. В 1999 
году к проекту присоединилась 
Индия. С тех пор был завершен 
только иранский участок га-
зопровода и часть труб уложе-
на в Пакистане, где работы то 
начинались, то останавлива-
лись. Официально сложности 
возникли из-за американских 
санкций против Ирана. В дей-
ствительности источником 
проблем стало давление США 
на Пакистан и Индию.

Американцы старались не 
допустить усиления Ирана в 
регионе — как политического, 
так и экономического — и попа-
дания иранского газа в Индию и 
Китай. Свою роль также сыгра-
ли противоречия в исламском 
мире между шиитским Ираном 
и суннитской Саудовской Ара-
вией. В основе их также лежала 
экономика: иранские углево-
дороды могли потеснить сау-
довскую нефть на перспектив-
ном индийском рынке.

У России в проекте есть свой 
экономический интерес, кото-
рый не ограничивается участи-
ем наших компаний в строи-
тельстве газопровода и постав-
ках оборудования. В 2023 году 
Иран и Россия договорились 
о своповых поставках нефти и 
газа. Вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак сообщал, что на 
первом этапе речь идет о еже-
годном объеме в 5 млн тонн 
российской нефти и 10 млрд 
кубометров газа. Подразумева-
лось, что мы будем поставлять 
определенный объем газа на 
север Ирана, где нет месторо-
ждений, но есть потребление, а 
Иран мог бы поставить газ, до-
бываемый на южных месторо-
ждениях страны: в Пакистан и 
Индию. Для нас после сниже-
ния экспорта в Европу Индия 
потенциально один из лучших 
вариантов для продажи своего 
газа. Но мешает география.

Маршрут «Мира» — самый 
простой путь, по которому рос-
сийский трубопроводный газ 
может попасть на быстро рас-
тущий индийский рынок, пусть 
и в виде своповых поставок. 
Есть вариант транзита через 
несколько стран, среди кото-
рых Афганистан, но он еще бо-
лее сложный, с рисками из-за 
нестабильности в регионе.

Как отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гри-
вач, говорить о том, что проект 
газопровода «Мир» закрыт, 
преждевременно. У участвую-
щих в нем стран очень непро-
стые отношения друг с другом, 
но это не отменяет, что газ ну-
жен и Индии, и Пакистану. К 
тому же заявление о форс-мажо-
ре Исламабада, вероятно, связа-
ны с недавним предупреждени-
ем Тегерана о готовности обра-
титься в международный ар-
битраж с иском на 18 млрд дол-
ларов из-за срыва Пакистаном 
сроков реализации проекта.

За высокую вероятность 
возобновления строительства 
газопровода в будущем говорит 
и то, что посредником на пере-
говорах по проекту в послед-
ние годы выступала Россия, 
а также недавняя общая идея 
создать в Иране газовый хаб. 
Учитывая, что экспорт в Евро-
пу для иранского газа невозмо-
жен из-за санкций, для работы 
хаба нужны другие покупатели. 
В Турцию и Ирак газ из Ирана 
уже поставляется, но для лик-
видных объемов продаж нуж-
ны Индия, Пакистан, а в пер-
спективе Китай и другие стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР).  

В рамках разумного
«Прошлогодние потери 
мы перекрыли и дальше 
вышли в некоторый 

плюс. Можно ожидать, что по-
казатели третьего и четвертого 
кварталов будут еще лучше, так 
что в итоге мы выйдем на пла-
нируемые показатели развития 
экономики в 1,5—2%. Является 
ли довольно быстрый экономи-
ческий рост, правда, против про-
вала прошлого года, но все же 
рост — проинфляционным фак-
тором? Да, конечно, является. 
Несколько триллионов допол-
нительных бюджетных рублей, 
вливаемых в экономику, без-
условно, должны способство-
вать росту цен. По крайней мере, 
в теории это правильно», — рас-
суждает эксперт.

А что же на практике? По 
данным Росстата, в июне обо-
рот розничной торговли вырос 
на 10% против прошлого года. 
Однако в прошлом году тор-
говля упала на 9,4%, так что за 
два года ее объем вырос всего 
лишь на 0,3—05%.

Аналогичная картина — в ча-
сти реальных зарплат и доходов 
населения. Тут рост против про-
шлого года составил, соответ-
ственно, 5% и 13%, однако с уче-
том прошлогодних провалов на-
копительно за два года рост го-
раздо меньше — 1,6% и 3,6%, со-
ответственно. «Исследования, 
проводимые Финансовым уни-
верситетом при правительстве 
РФ, показывают, что да, дей-
ствительно, против прошлого 
года народ вернулся к более ак-
тивному потреблению товаров 
и услуг. Однако если сравнивать 
с позапрошлым годом, потреби-
тельская активность держится 
в рамках разумного. По некото-
рым позициям мы видим сниже-
ние спроса: на домашнюю элек-
тронику, например, спрос  на-
много ниже, чем в прошлом и в 
позапрошлом году», — объясня-
ет Селезнев.

Другое обстоятельство, ко-
торое сдерживает рост потре-
бительских цен, это низкая ин-
фляция на рынке промтоваров. В 
июне она оказалась нулевой, то 
есть промышленные цены сего-
дня те же самые, что и год назад. 
Издержки производителей — это 
один из основных драйверов ро-
ста розничных цен. Как только 
они начинают расти, продавцы 
повышают розничные цены. И 
наоборот: при стабильности из-
держек розничные цены ведут 
себя намного спокойнее. Так что 
и здесь серьезных угроз цено-
вой стабильности пока не видно. 
«Несмотря на нынешние волне-
ния, мне кажется вполне убеди-
тельным прогноз Банка России, 
по которому инфляция по ито-
гам года не превысит 5—6,5%», 
— считает Селезнев. Серьезного 
всплеска цен он не ожидает. Од-
нако дополнительные 1-2 про-
центных пункта инфляции мо-
гут снизить рост реальных до-
ходов населения, что нежела-
тельно. Впрочем, по его словам, 

цены на российский экспорт на-
чали расти, что с определенным 
лагом по времени может перело-
мить динамику валютных кур-
сов. «Наши расчеты показыва-
ют, что к концу года вполне мож-
но ожидать укрепления рубля 
и его закрепления в коридоре 
85—95 руб. за доллар, который 
с большой долей вероятности 
устроит всех — и импортеров, и 
население, и внутренних произ-
водителей, и бюджет. Да, роста 
ВВП в 2% не будет, однако и 1,5% 
тоже неплохо», — добавляет эко-
номист. «К концу текущего года 
инфляция будет находиться в 
диапазоне 8—9%. Динамика кур-
сов иностранных валют по отно-
шению к рублю будет в высокой 
степени определять инфляцию 
«на полке» по основным катего-
риям импортируемых товаров», 
— уверен аналитик долгового 
рынка «РСХБ Управление Акти-
вами» Павел Паевский.

Доцент кафедры экономиче-
ской теории РЭУ им. Плехано-
ва Олег Чередниченко подчер-
кивает, что с учетом реализуе-
мой со стороны правительства 
и Банка России политики, уро-

вень инфляции к концу 2023 
года может достигнуть 6,5—7%. 
«Такая оценка дана исходя из 
того, что в среднем за последние 
три месяца текущий рост цен с 
поправкой на сезонность соста-
вил 7,6% в годовом исчислении. 
Очевидно, что недавнее повы-
шение ключевой ставки до 12% 

не изменит ситуацию одномо-
ментно, необходимо брать в рас-
чет «инерционность» реакции 
рынка», — отмечает эксперт. В 
случае отсутствия шоков в бли-
жайшие месяцы (речь, преж-
де всего, идет об их геополити-
ческой составляющей) можно 
предположить, что в 2024 году 
инфляционное давление сни-
зится до уровня целевого зна-
чения в 4%. Как добавляет Па-
вел Селезнев, нельзя забывать, 
что в стране в последние 1,5 года 
проводилась финансовая поли-
тика, прямо противоположная 
либеральным рецептам МВФ. 
Быстрое наращивание бюджет-
ных расходов, импортозамеще-

ние, борьба за технологический 
суверенитет, инвестиции в раз-
витие реального сектора — и все 
это без привлечения внешних 
инвесторов. И без высокой ин-
фляции, потому что инвестиции 
в развитие с очевидным эффек-
том, а также понятным заказ-
чиком в виде государства — та-
кие расходы инфляции не вы-
зывают. «Интересны проекты 
по созданию альтернативной 
глобальный валюты, привязан-
ной к золоту, нефти и прочим 
ценным ресурсам. Россия впол-
не бы могла стать одним из клю-
чевых партнеров, обеспечиваю-
щих стабильность денег», — до-
бавляет Селезнев. •

А К Ц Е Н Т

Спрос на домашнюю электронику, 
например, сегодня намного ниже, 
чем в прошлом и в позапрошлом году

1

А КАК У НИХ?

В соответствии с предварительными подсчетами, в пер-

вом полугодии уровень инфляции в Евросоюзе состав-

ляет около 5,5 процента в годовом исчислении. Самая 

низкая инфляция отмечена в Люксембурге — 1,0 про-

цента, в Бельгии и Испании — 1,6 процента. А лидерами 

по этим показателям стали Венгрия — 19,9 процента, 

Словакия — 11,3 процента и Чехия — 11,2 процента. При 

этом цены на продукты питания, алкоголь и табачную 

продукцию выросли в среднем по ЕС на 11,6 процента.

Три главных локомотива европейской экономики — 

Германия, Франция и Италия — демонстрируют схожие 

показатели по уровню инфляции. К июлю потребитель-

ские цены в Германии увеличились на 6,5 процента, во 

Франции — на 5,3 процента, в Италии — на 6 процентов. 

Стоимость продуктов питания в Германии и Италии  

увеличилась на 11 процентов, а во Франции — на 13,7 

процента. Больше всего цены росли на мясо, молоко, 

злаковые, сыр, яйца и растительное масло. Энергоно-

сители в трех странах подорожали на 7 процентов. 

Одежда и обувь подорожали на 3,4 процента.

По оценкам аналитиков, к концу года уровень инфля-

ции в ЕС сохранится в районе 6 процентов. Это 

произойдет в том числе за счет действий Европейско-

го центрального банка (ЕЦБ), уже неоднократно по-

вышавшего ставку рефинансирования. Эксперты 

Европейского центрального банка (ЕЦБ) отмечают, 

что «некоторые показатели инфляции демонстриру-

ют признаки ослабления», однако признают необхо-

димость дополнительных усилий, чтобы вернуть ин-

фляцию к «целевому уровню» в 2 процента.

Рекордная инфляция наблюдается в Турции. По итогам 

июля цены выросли на 47,83 процента в годовом выра-

жении, а к концу года инфляция может составить 58 

процентов. Больше всего цены растут в сфере туризма 

и отдыха — стоимость услуг отелей и ресторанов вырос-

ла на 82,62 процента. И это невиданное подорожание. 

Продовольственные товары подорожали на 60,72 про-

цента, а услуги здравоохранения — на 75,95 процента.

Подготовил Иван Сысоев

Против 
газопровода 
из Ирана в Индию 
через Пакистан 
с самого начала 
выступали США

А К Ц Е Н Т

Портовые мощности России по вывозу 
зерна за рубеж сейчас работают 
на пределе возможностей
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  председателя Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  15 (пятнадцати) судей Первого кассационного 
суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 сентября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Сообщение государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» 

о начале проведения предварительного 
(открытого) отбора банков  

в целях их аккредитации при Агентстве 
для участия в конкурсах по отбору  
банков—агентов для организации 

выплаты гарантийного возмещения 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с частью 22  
статьи 9 Федерального закона от 28 декабря 2022 г. № 555-ФЗ 
«О гарантировании прав участников негосударственных пен-
сионных фондов в рамках деятельности по негосударственно-
му пенсионному обеспечению» (далее — Федеральный закон  
№ 555-ФЗ), Порядком конкурсного отбора банков-аген-
тов, утвержденным решением Совета директоров Агентства 
от 17 сентября 2004 г. (далее — Порядок), и на основании ре-
шения Правления Агентства от 17 августа 2023 г. (протокол  
№ 62) объявляет о начале предварительного (открытого) отбо-
ра банков в целях их аккредитации при Агентстве для участия 
в конкурсах по отбору банков-агентов для приема от уполно-
моченных вкладчиков, участников и правопреемников участ-
ников негосударственного пенсионного фонда — участника 
системы гарантирования прав участников негосударственных 
пенсионных фондов в рамках деятельности по негосударствен-
ному пенсионному обеспечению, в отношении которого насту-
пил гарантийный случай, указанный в статье 5 Федерального 
закона №  555-ФЗ, заявлений о выплате гарантийного возме-
щения или переводе гарантийного возмещения в другой фонд- 
участник и иных необходимых документов, в том числе пре-
дусмотренных частями 16, 18 и 19 статьи 9 Федерального закона  
№ 555-ФЗ, а также выплаты и перевода в другой фонд-участ-
ник гарантийного возмещения и уведомления уполномоченных 
вкладчиков, участников и правопреемников участников фонда- 
участника, предусмот ренного частями 2–4 статьи 9 и статьями 
11 и 12  Федерального закона № 555-ФЗ (далее — предваритель-
ный отбор банков для организации выплаты гарантийного воз-
мещения, аккредитация).

Для аккредитации банк должен отвечать требованиям, уста-
новленным пунктом 2.1 Порядка: 

вкладов; 
-

нежных средств физических лиц не менее 3 лет; 

ограничении на привлечение денежных средств физических лиц 
и на открытие банковских счетов физических лиц в течении по-
следних 12 месяцев, а также на дату принятия решения об аккре-
дитации при Агентстве;

размер собственных средств (капитала) не менее 1 млрд руб. 
и сеть структурных подразделений не менее чем в 10 регионах 

-
ми (капиталом), которые составляют не менее 10% совокупно-
го объема собственных средств (капитала) банков, зарегистри-

Прием Заявок начинается с 22 августа 2023 г. Направление 
Заявок сроком не ограничивается.

Заявка на участие в предварительном отборе банков для ор-
ганизации выплаты гарантийного возмещения принимает-
ся по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4, 
в  закрытом конверте с пометкой «Конкурсная комиссия. На 
предварительный отбор» и наименованием банка-отправите-
ля. Заявка направляется в Агентство заказным письмом с уве-
домлением или иным способом, подтверждающим факт и дату 
ее получения Агентством. 

Вскрытие конверта с Заявкой и ее регистрация производится 
не позднее рабочего дня, следующего за днем принятия Агент-
ством Заявки.

аккредитации принимается Правлением Агентства не позднее 
30 дней с даты присвоения банку статуса участника предвари-
тельного отбора банков для организации выплаты гарантийно-
го возмещения (регистрации Заявки и полного комплекта доку-
ментов).

Информация об итогах аккредитации размещается на  
официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу www.asv.org.ru (далее — 
сайт Агентства). 

Подробные условия предварительного отбора и конкурс-
ная документация, в том числе форма Заявки с приложениями, 
размещены на сайте Агентства, в разделе «Аккредитация и при-
влечение организаций», подраздел «Аккредитация банков при 
Агентстве для участия в конкурсах по отбору банков-агентов 
для организации выплаты гарантийного возмещения». 

предварительного отбора банков для организации выпла-
ты гарантийного возмещения предоставляются по телефо-
ну: 8 (495) 725-31-74, доб. 53-63, e-mail: zekoly@asv.org.ru, 
portnykhev@asv.org.ru.
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РАКУРС   Больницы 
разукрасят в разные цвета

Посмотреть 
полезно

Ирина Рыбникова

При строительстве и ремонте подмосковных больниц 
будут использованы стандартные цветовые решения. 
Мособлархитектура разработала требования к оформ-
лению интерьеров в стационарах.

Сейчас больницы «одеты» преимущественно в бе-
лое. А если где-то и появляются яркие стены, то они по-
чему-то сплошь синие или зеленые, как старые совет-
ские кухни. «А ведь именно колористическая палитра 
помогает создать определенное настроение, поэтому 
цвета нужно выбирать тщательно», — уверена главный 
архитектор Московской области Александра Кузьми-
на. Теперь главным цветом стационаров станет свет-
лый беж с голубыми панно, которыми обозначат реги-
стратуру, зоны ожидания, и сестринские посты, чтобы 
они были хорошо видны из любой точки больничного 
коридора. Обязательным атрибутом зон ожидания ста-
нет удобная мягкая мебель.

Стены палат тоже станут светло-бежевыми, а с по-
лов уберут надоевший линолеум, на котором в услови-
ях стационарной наполняемости быстро появляются 
проплешины. Его заменят на керамогранит серого цве-
та. Кстати, психологи утверждают, что именно серый 
цвет в интерьере лучше всего успокаивает и разгружа-
ет глаза, поэтому именно он является одним из самых 
популярных в процессе ремонта.

Но самые значительные перемены ожидают прием-
ный покой. «Мы реализуем новый формат эффектив-
ного приемного отделения. Очень важно, чтобы паци-
енты, которые нуждаются в экстренной медицинской 
помощи, максимально быстро оказывались в опера-
ционной. Для этого мы внедряем систему «Триаж», — 
объяснила первый зампред областного правительства 
Светлана Стригункова. В переводе с английского это 
означает отбор. Вот он и будет производиться с помо-
щью цвета. В приемных покоях появятся три зоны. Зе-
леная — для самых легких пациентов, желтая — для па-
циентов средней тяжести, красная — для тяжелых боль-
ных. Такая навигация позволит врачам из отделений 
быстрее ориентироваться в состоянии вновь посту-
пивших больных и снимет все вопросы из серии «по-
чему я все жду, а его уже забрали?», иной раз возни-
кающие у пациентов в приемном покое. Ведь тяжелый 
больной не всегда выглядит умирающим.

Что касается наружного оформления стационаров, 
то тут единого требования нет. Как говорит Алексан-
дра Кузьмина, фасады должны быть такими, чтобы 
они удачно вписывались в уже существующий ланд-
шафт. Поэтому решение по их оформлению будет при-
ниматься в каждом конкретном случае. Обязательны-
ми считаются лишь дорожки и лавочки на территории 
больницы, чтобы пациенты, которым разрешено выхо-
дить, могли подышать свежим воздухом.

Первыми стационарами, которые раскрасят в новые 
цвета, станут больницы в Одинцове, Можайске и Клину. 
В них как раз начинается капитальный ремонт.  •

ТЕХНОЛОГИИ   Как открыть 
бизнес за 15 дней

Вывеска 
в придачу

Надежда Макеева

Открыть на первых этажах жилого дома магазинчик, 
пекарню или кабинет маникюра в Подмосковье можно 
за 15 дней. По крайней мере именно так заявила на за-
седании областного кабинета министров зампред пра-
вительства — министр инвестиций, промышленности и 
науки региона Екатерина Зиновьева.

Специально для этого в области запустили сервис 
«Открой бизнес на первом-втором этажах многоквар-
тирных домов». Застройщики все чаще делают нежи-
лыми уже не один, 
а два этажа в ново-
стройке, это позво-
ляет разместить в 
шаговой доступно-
сти все необходи-
мые жителям услу-
ги и сервисы — от 
булочной до нота-
риальной конто-
ры. «Мы создали на 
региональном ин-
вестпортале интер-
активную карту, где обозначены все свободные нежи-
лые помещения многоэтажных домов. Сегодня на ней 
более 200 адресов», — рассказывает Зиновьева. Прямо 
с карты можно подать заявку на покупку или аренду 
заинтересовавшего помещения у застройщика. Он в 
свою очередь тут же отправляет в ответ все предложе-
ния по скидкам на аренду, льготным кредитам или воз-
можности приобрести помещение в рассрочку. И если 
предпринимателя все устраивает, он тут же нажати-
ем кнопки активирует заключение договора, который 
будет у него на руках через 15 дней. Все — можно начи-
нать бизнес.

А с 1 сентября к сервису пристегнут комплекс-
ную услугу «Открой собственное дело». Она поможет 
предпринимателю получить все необходимое для на-
чала работы единым пакетом, не бегая по различным 
инстанциям. Например, лицензию на розничную про-
дажу алкоголя, если речь идет о магазинчике, или на 
оказание услуг общественного питания, если человек 
хочет открыть кафе. Или разрешение на установку вы-
вески да и саму вывеску тоже. А если предприниматель 
собирается работать по франшизе, выдачу субсидии 
на ее получение тоже можно будет положить в общий 
пакет одним нажатием кнопки. На первых порах в сер-
вис войдут три формата бизнеса — «Открываю кафе», 
«Открываю магазинчик» и «Оказываю услуги». «Это 
существенно упростит представителям малого бизне-
са вход на рынок», — уверена Екатерина Зиновьева. •

ДОРОГИ  Горьковское и Щелковское шоссе в сентябре разгрузят от пробок

Восточное ускорение 
Ирина Рыбникова 

Ж
и т е л и  с т о л и ч н о г о 
региона, дачи которых 
расположены на Горь-

ковском и Щелковском направ-
лениях, к завершению летнего 
сезона получат приятный сюр-
приз. В начале сентября будет 
полностью достроен подмосков-
ный участок трассы М-12 Моск-
ва — Казань. Движение по нему 
обещали открыть лишь летом 
2024 года, но строители справи-
лись почти на год раньше.

Трасса М-12 — президент-
ский проект, стартовавший в 
2020 году. Магистраль призва-
на ускорить движение на вос-
ток страны, чтобы от Москвы 
до Казани можно было доехать 
за семь часов, а не за 12, как сей-
час. Но именно в Московском 

регионе радуются строитель-
ству больше всего. Чтобы по-
нять, насколько важна эта до-
рога для москвичей и жителей 
области, нужно хотя бы одна-
жды в пятницу проехать по 
Горьковскому или Щелковско-
му шоссе в сторону области, а 
в воскресенье проделать обрат-
ный путь. Постоишь несколько 
часов в плотном потоке машин 
— никакой дачи уже не захочет-
ся. «Восточное направление у 
нас крайне перегружено, эта 
трасса — спасение», — призна-
ется губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. Из-за плот-
ной застройки, газовых комму-
никаций, а также близости при-
родоохранных зон расширить 
ни Горьковку, ни Щелковку не-
возможно. Несколько раз пыта-
лись утвердить проект дублера 

Щелковского шоссе, разработа-
ли их как минимум три — эколо-
ги и общественники не приняли 
ни один.

Подмосковный участок 
М-12 снимет значительную 
часть проблем с обеих маги-
стралей. Он пройдет через 
шесть городов — Люберцы, Ба-
лашиху, Богородский , Электро-
сталь, Павловский Посад и Оре-
хово-Зуево. Как автомобилист, 
которому регулярно приходит-
ся проезжать через эти города, 
добираясь до дачи в Шатуре, от-
ветственно заявляю: первые два 
города— это филиалы дорожно-
го ада, а в оставшихся четырех 
едешь, словно икаешь — если не 
светофор, то железнодорожный 
переезд или такая дорога, что со 
встречным транспортом быва-
ет не разминуться. И только по-

сле Орехово-Зуева заканчива-
ются и пробки, и светофоры, и 
переезды. Так что я тоже из тех, 
кто с нетерпением ждет сен-
тября.

« С е й ч а с  н а  ст р о и тел ь -
стве М-12 в Московской обла-
сти работают 7 тыс. человек. 
Они монтируют шумозащит-
ные экраны вблизи населен-
ных пунктов, линии освещения, 
укладывают асфальтобетон, 
наносят разметку, идет рабо-
та в многофункциональных зо-
нах, где можно будет отдохнуть 
и заправить автомобиль. В Мо-
сковской области таких зон бу-
дет четыре», — отмечает предсе-
датель правления госкомпании 
«Автодор» Вячеслав Петушен-
ко. Кстати, подмосковный уча-
сток М-12 единственный будет 
иметь шесть полос для движе-
ния — по три в каждую сторону, 
вся остальная дорога четырех-
полосная.

Всего по территории обла-
сти проходит 77 километров 

трассы, 22 из них ввели в строй 
в прошлом году, но они прошли 
от ЦКАД до Большого бетонно-
го кольца. Оттянули на себя гру-
зовой транзит из Богородско-
го округа, Павловского Поса-
да и Орехово-Зуева, но на глав-
ные пробки почти не повлияли. 
Это сделают те 55 километров, 
что достраиваются сейчас. Вла-
сти говорят, что после их ввода в 
строй улучшение транспортной 
ситуации на восточном направ-
лении почувствуют не менее 2,5 
миллиона человек.

Строятся также развязки, 
которые обеспечат связь новой 
трассы с Носовихинским и Ку-
диновским шоссе. И прорабаты-
вается возможность строитель-
ства развязки на пересечении 
с Новомилетским шоссе. Она 
обеспечит дополнительный вы-
езд из Железнодорожного и Ба-
лашихи на скоростную трассу 
в объезд перегруженного Носо-
вихинского шоссе. Это даст пря-
мое сообщение со столицей. •

ВЫБОРЫ  

Представители 
избиркомов 
пошли 
по домам

ВО ВСЕ ГОЛОСА 

Ирина Романова

В Подмосковье начался про-
цесс адресного информирова-
ния жителей о предстоящих 
сентябрьских выборах. Гра-
ждан просят не пугаться, если 
в дверь постучит обходчик с 
толстой сумкой на ремне, это 
специально обученные чле-
ны участковых избирательных 
комиссий.

В сумках с надписью «Изби-
рательная комиссия» — инфор-
мационные буклеты, которые 
они оставят на дверной ручке, 
если хозяев не окажется дома. 
Задача обходчиков — расска-
зать людям все, что они долж-
ны знать о предстоящем про-
цессе: что за выборы, сколько 
зарегистрировано кандидатов 
и кто они, где находится нуж-
ный избирательный участок и 
как можно проголосовать ди-
станционно. Да, Подмосковье 
впервые опробует формат ди-
станционного голосования. За-
регистрироваться для участия 
в нем можно на портале госу-
слуг, заявки принимаются до 
4 сентября. Для тех, кто выбе-
рет электронный формат, из-
бирательный процесс будет 
идти три дня — с 8 по 10 сентя-
бря. Тем, кто предпочтет лич-
но прийти на участок, мож-
но будет проголосовать толь-
ко в воскресенье, 10 сентября. 
Воспользоваться одновремен-
но и электронным, и бумажным 
бюллетенем не получится, тех, 
кто пройдет электронную реги-
страцию, исключат из бумаж-
ных списков избирателей.

Москвичи электронное го-
лосование уже опробовали, в 
столице оно впервые прошло в 
2019 году на выборах депута-
тов Мосгордумы. Жителям об-
ласти это еще предстоит. Разу-
меется, многих волнует вопрос 
безопасности — надежно ли во-
обще такое волеизъявление. 
«Надежно, как сами «госуслу-
ги», взломать невозможно, под-
корректировать невозможно, 
— утверждает представитель ра-
бочей группы по мониторингу 
за выборами Дмитрий Шалы-
гин. — Перед началом голосова-
ния происходит деление ключа 
расшифрования, чтобы никак 
нельзя было ни заранее посмот-
реть результаты, ни как-то на 
них повлиять». Ключ обычно 
делят между представителями 
избиркома, общественной па-
латы, общественного штаба по 
наблюдению за выборами и т.д. 
После завершения выборов ча-
сти ключа вновь собираются 
воедино, и только тогда полу-
чится приступить к подсчету 
электронных голосов. Точнее, 
их автоматически подсчита-
ет программа, а люди, собрав 
ключ, смогут только распеча-
тать протоколы голосования и 
заверить их электронными под-
писями.

Кому будет особенно удо-
бен электронный формат? Ну, 
например, тем, кто в выборные 
дни, как космонавт Олег Коно-
ненко, работает вне дома. «Я 
улетаю в космос, в годовую экс-
педицию. Голосовать собира-
юсь на Байконуре. Просто возь-
му телефон и без проблем про-
голосую», — говорит он. Навер-
няка онлайн-голосование будет 
востребовано и у молодежи, 
которая может исполнить гра-
жданский долг, не отрываясь от 
привычных дел. А отпускники? 
А дачники?

В этот раз особое внимание 
уделено подготовке наблюда-
телей. Каждому из них, прежде 
чем попасть на избирательный 
участок, нужно пройти обуче-
ние. «Оно основывается на за-
коне о выборах. Наблюдатели 
получают теоретическую базу, 
а также разбирают реальные 
случаи, которые иногда стави-
ли в тупик участников электо-
рального процесса», — расска-
зывает первый зампредседате-
ля Общественной палаты Мо-
сковской области, член Обще-
ственной палаты РФ Татьяна 
Дмитриева.

К слову, 10 сентября в Под-
московье проходит несколько 
выборов, кроме губернатора 
области жители 10 городских 
округов выбирают советы де-
путатов, а в Пушкинском из-
бирательном округе еще и де-
путата Мособлдумы. Прежнего 
представителя этого округа ли-
шили мандата за систематиче-
ские прогулы. •

БЛАГОУСТРОЙСТВО  В этом году в области создадут
еще восемь парков в лесах

В «Авангарде»

Ирина Рыбникова

П
рактически в каж-
дом подмосковном 
муниципалитете 
жители имеют в ша-
говой доступности 
благоустроенную 
зону отдыха, где 
интересно и взрос-
л ы м ,  и  д етя м .  В 

этом в очередной раз убедился 
губернатор области Андрей Во-
робьев, посетив с рабочим ви-
зитом город Электросталь.

Электросталь — промышлен-
ный город на восточном направ-
лении области. По меркам со-
седней Балашихи, где числен-
ность населения стремится к 
600 тысячам человек, Электро-
сталь — небольшой городок со 
143 тысячами жителей. Но ка-
кой здесь этим летом открыли 
парк! С пляжной зоной, с дет-
скими и спортивными площад-
ками, с развитой сетью пеше-
ходных и велосипедных доро-
жек и павильонами для прове-
дения мастер-классов. А глав-
ное — парк «Авангард», который 
стал первой остановкой при по-

сещении губернатором Элек-
тростали, появился в лесу.

Лесные парки — относитель-
но новая история в городском 
благоустройстве Подмоско-
вья, эта программа стартовала 
лишь в 2021 году. Власти давно 
присматривались к теме созда-
ния на лесных территориях пол-
ноценных зон отдыха. Но снача-
ла в леса не позволяло заходить 
законодательство, запрещая 
использовать угодья не по пря-
мому назначению. Потом воз-
мутились лесники — мол, ваши 
парки увеличат антропоген-
ную нагрузку и без того высо-
кую там, где жилье подступает 
к лесу. Благоустроенные терри-
тории жители станут посещать 

чаще, вытаптывая напочвен-
ный покров, повреждая дере-
вья и кустарники, загрязняя все 
вокруг. Были еще опасения, что 
взявшиеся за благоустройство 
предприниматели не сразу, так 
постепенно начнут выходить 
за рамки дозволенного — а они 
в отношении зеленых угодий 
очень строги. На лесных терри-
ториях нельзя возводить ника-
ких капитальных строений и не-
льзя ничего рубить. Теоретиче-
ски все благоустройство долж-
но быть таким, чтобы его при 
необходимости можно было 
свернуть и вывезти вон.

Словом, сомнений было 
много. А жители все время про-
сили: сделайте нам красиво! 

И область начала пилотный 
проект по созданию первых ре-
креационных зон на лесной тер-
ритории. Были определены эле-
менты, обязательные для благо-
устройства лесных парков. Это 
входная группа, освещение, ла-
вочки и урны, дорожки — отдель-
ные для пешеходов и велосипе-
дистов. Велосипедные дорожки, 
кстати, в холодное время года 
легко превращаются в лыжные 
трассы.

Обязательно должны быть 
туалет, парковка на подъез-
де к парку, зона для детского 
отдыха с малыми архитектур-
ными формами и спортивная 
зона, где могли бы проводить 
время подростки. «Живешь ты 
в крупном мегаполисе или не-
большом городе, тебе всегда хо-
чется больше времени прово-
дить на природе. И у нас парк в 
Электростали — не хуже, чем на 
Рублевке или в Мытищах, пото-
му что стандарты для всех оди-
наковые, включая и обязатель-
ное видеонаблюдение, чтобы 
гулять в парке можно было без 
опаски», — подчеркивает Ан-
дрей Воробьев.

«Парк получился шикарный! 
Во всех смыслах. Я стал ходить 
сюда почти каждый день, ката-
юсь на велосипеде, тут очень 
качественные велодорожки с 
освещением, удобно ездить. 
Отличные тренировочные пло-
щадки, красивая набережная», 
— делится впечатлениями мест-
ный житель Сергей Куликов. 
Губернатор на слово верить не 
стал — проехал с ним и другими 
посетителями «Авангарда» по 
тем самым хваленым велодо-
рожкам. И пообещал, что благо-
устройство здесь не закончит-
ся. В этом году преобразили 
120 гектаров парковой терри-
тории, но на очереди еще 60. К 
концу 2025 года в «Авангарде» 
появится лыжная база с профес-
сиональной лыжней.

По программе «Парки в 
лесу» в Подмосковье было 
благоустроено уже 17 террито-
рий в лесопарковых зонах. На 
очереди еще 8, которые откро-
ют для посетителей до конца те-
кущего года. •

Все как и положено: губернатор 
в авангарде опробует велодорожки 
в электростальском парке.

Сейчас на подмосковном участке трассы идут финальные работы — рабочие монтируют ограждения.

А К Ц Е Н Т

По инфраструктурному наполнению 
парки в разных муниципалитетах мало 
чем отличаются друг от друга, потому что 
стандарт благоустройства для всех один

На этих выборах 
область впервые 
опробует формат 
дистанционного 
голосования 

Каким быть больничному фасаду — в каждом городе решат 
сами. В Наро-Фоминске, к примеру, выбрали светлые тона.

Все необходимое 
для начала 
работы можно 
получить одним 
нажатием кнопки 

А К Ц Е Н Т

Подмосковный участок трассы М-12 
пройдет через шесть городов – 
Люберцы,Балашиху, Богородский округ, 
Электросталь, Павловский Посад 
и Орехово-Зуево. 

КСТАТИ

А что по деньгам? Объехать Балашиху, выскочив в Электроуглях — 

130 рублей. Участок от Москвы до ЦКАД — 389 рублей. Самый протяжен-

ный участок от Москвы до Орехово-Зуева — 585 рублей. Владельцы 

транспондеров ездят со скидкой 15%.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ ЗА 
СТЕКЛОМ

Популярность офисных 
помещений формата 
open space растет в той 

сфере, где трудятся менеджеры 
младшего и среднего звена, но 
если говорить о сотрудниках ин-
теллектуального труда, то дан-
ный тип помещения затрудни-
телен для работы, добавляет до-
цент департамента логистики 
и маркетинга Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Ольга Жильцова.

«Чаще всего руководство 
компании выбирает офис open 
space тогда, когда хочет контро-
лировать время и пространство 
нанятых сотрудников, но при 
этом забывает, что мотивация 
людей к работе сильно снижа-
ется, если сам руководитель на-
ходится в отдельном кабинете. 
Поэтому при выборе офиса open 
space он должен четко это пони-
мать и, принимая решение о вы-
боре типа помещения для офи-
са, планировать открытое про-
странство и для своего рабоче-
го стола. Основные риски open 
space: психологическое напря-
жение человека и даже стресс 
от общего шума, которого не из-
бежать при скоплении большо-
го количества людей, и небез-
опасность для здоровья. Панде-
мия, связанная с коронавиру-
сом, ударила по таким офисам 
в первую очередь, так как вирус 
молниеносно заражал весь кол-
лектив. А от новых пандемий ни-
кто не застрахован», — отмечает 
эксперт.

Как подчеркивает, в свою 
очередь, доцент базовой кафед-
ры Торгово-промышленной па-
латы РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» Людмила 
Иванова-Швец, у обеих систем — 
открытой и кабинетной — есть 
свои плюсы и минусы. «Каби-
нетная система предпочтитель-
на с психофизиологической сто-
роны — меньше шума, меньше 
утомляемость, возможность 
сосредоточиться, создать ком-
фортный температурный ре-
жим. Open space предпочтитель-
нее для возможности быстрого 
обсуждения рабочих вопросов, 
сокращения дистанции между 
сотрудниками», —  поясняет Ива-
нова-Швец. 

«В этом вопросе сходят-
ся в одной точке диаметраль-
но противоположные интере-
сы бизнеса и сотрудников. С од-
ной стороны, формат открытого 
офиса очень популярен у биз-
неса, это связано как с тем, что 
в опенспейсе эффективнее идет 
взаимодействие команд, пере-
дача разнопланового опыта, так 
и тем, что руководитель лучше 
видит и вовлеченность своей ко-
манды в целом или отдельных 
сотрудников, лучше понимает 
взаимоотношение в команде, 
распределенность задач и т.д. 
С другой стороны, есть понятие 
зон комфорта у сотрудников, 
и с точки зрения отдельно взя-
того сотрудника, открытое про-
странство может не совпадать 
с его личным восприятием. Кто-
то любит создавать уютную ат-
мосферу с аксессуарами для ин-
терьера, кому-то для концентра-
ции требуется более аскетич-
ная среда, добавляет директор 
по персоналу агентства КРОС 
Дмитрий Дударев. И здесь, по его 
мнению, важно развивать гиб-
кость, умение договариваться. 
Это всегда компромисс между 
мотивацией сотрудников и ин-
тересами бизнеса.

Интересно, что открытые ра-
бочие пространства — это ведь 
не изобретение последних деся-
тилетий. Вспомните любимый 
многими поколениями фильм 
«Служебный роман». Та ведь 
сотрудники статистическо-
го ведомства трудятся как раз 
в открытом пространстве. После 
пандемии в мире стал появлять-
ся новый вариант организации 
пространства — динамичное ра-
бочее место. Его идея в том, что 
если в офисе единовременно на-
ходится меньше людей, то поме-
щение становится более «гиб-
ким» с точки зрения планировки 
и управления. У этих двух видов 
рабочих пространств есть схо-
жие элементы — это, например, 
отделенные друг от друга кабин-
ки, позволяющие спрятаться от 
шума, и общие места для реше-
ния задач. Однако философия 
у этих офисов разная. Цель опен 
спейсов — быть помещением, 
куда люди приходят ежедневно, 
чтобы сделать работу на месте. 
Цель второго — обеспечить со-
трудникам возможность прихо-
дить и уходить в рамках гибкого 
расписания, которое они сами 
контролируют.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Эдуард Бояков: Человек одинок, 
если три поколения в семье не могут затянуть одну песню

Код веры в свое 

Елена Яковлева

В 
подмосковном Заха-
рове в восьмой раз со-
бирается фестиваль 
«Традиция». В чем 
его смысл и сила — об 
этом разговор с от-
цом-основателем, ре-
жиссером Эдуардом 
Бояковым.

Ваш фестиваль стал изве-
стен не только участникам, 
всему миру, когда ровно год 
назад был совершен теракт — 
убийство Дарьи Дугиной, воз-
вращавшейся с «Традиции».

ЭДУАРД БОЯКОВ: Да, гибель Даши 
почти античная трагедия. Это 
огромная потеря для нас. Но-
вость об этом пришла, когда мы 
все еще стояли на сцене и пели 
«Темную ночь». И ночь оказа-
лась «темной» на другой лад. 
Даша была невероятно свет-
лым человеком. С чистой энер-
гией. Очень работоспособной. 
Последнее письмо она прислала 
мне с музыкой, подобранной ею 
к свадьбе брата, где она была, как 
я шутил, «главным диджеем». Но 
каждый из нас знал ее с какой-то 
одной стороны, а сейчас она ве-
ликое целое. И для сицилийской 
принцессы, человеком из евро-
пейского аристократического 
пространства, которая дружи-
ла с Дашей, приезжала к нам во 
МХАТ, и для молодых ребят из 
книжного магазина «Листва».

Я читаю Дашин дневник. Слу-
шаю рассказы молодых фило-
софов о ней и поражаюсь… Она 
была, наверное, единственным 
человеком, умеющим дружить 
и взаимодействовать с проти-
воположными лагерями патри-
отического круга. Иногда вну-
три этого круга монархисты на-
смерть воюют со сталинистами, 
а традиционалисты «бьют» «ле-
ваков» и не признают друг друга 
покруче, чем все вместе либера-
лов. Поладить они могут только в 
окопе. Но Даша умела держать и 
с теми, и с другими честную и со-
держательную связь. Даже запад-
ные журналисты говорят в теле-
репортажах о том, что она была 
прекрасный человек, тонкий, до-
брый, смелый. Говорят, не только 
потому, что она училась в Пари-
же. Она многое успела сделать, 
но ее перспектива сегодня выгля-
дит ошеломляющей.

Мы будем говорить на фести-
вале о Даше, друзья будут вспо-
минать ее на одной из наших 
встреч. О ней надо сохранить 
правильную память. Мы собира-
емся объявить о премии и фонде 
ее имени. Вообще ее гибель — это 
величайший знак, это почти ан-
тичная трагедия. Как миф о Пер-
сефоне.

Затем произошло покушение 
на человека, вместе с вами 
придумавшего фестиваль 
«Традиция», — писателя За-
хара Прилепина.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Слава богу, он вы-
здоравливает и участвует в под-
готовке фестиваля. Мы с ним 
всегда обсуждаем фестиваль 
весь год. Приехать на фести-
валь он не сможет, но идей по-
дал немало.

Вы человек, объехавший пол-
мира, решили делать фести-
валь, особо выделяющий рус-
скую культуру.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Не знаю сколько 
стран я объехал, наверное, под 
сотню. И, конечно, хочу, чтобы 
мои дети были открытыми миру. 
Но нужен такой опыт открыто-
сти, который помогает увидеть 
удивительное в своей стране.

А внимание к своим корням 
воспитывается изучением кор-
ней великих соотечественников. 
Мы недаром проводим свой фе-
стиваль в Захарове. Это место, 
где шестилетний Пушкин, ко-
торого в лицее дразнили Фран-
цузом, жил у своей русской ба-
бушки и начал говорить по-рус-
ски. До этого не умел. Бабушка 
начала «довоспитывать» в нем 
русского человека. Талантли-
вый «менеджер», она нашла и 
Арину Родионовну, и крестьян, 
певших ему песни и рассказыва-
ющих сказки. Организовала це-
лый русский культурный центр 
вокруг будущего гения. Погру-
зила его в пространство рус-

ского эпоса — в былины, сказки. 
Отпустила в русский лес, лес-
ной пруд был в 100 метрах от 
усадьбы, липовая аллея до сих 
пор сохранилась… Маленького 
Пушкина учили плавать и гово-
рить по-русски одновременно. 
Идеальная программа, когда че-
ловек и физически развивается, 
и язык учит, и сливается с при-
родой, начиная чувствовать рус-
ский код.

Про «Русский код» вы в со-
авторстве с Вероникой По-
номаревой написали кни-
гу — сборник увлекательных 
разговоров со знаменитыми 
современниками, начиная от 
Пиотровского, Кончаловско-
го и Кублановского и кончая 
интереснейшим Дмитрием 
Ольшанским. Что вы сами 
поняли в результате этого ис-
следования?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Русский культур-
ный код распознаваем нами ин-
туитивно, поскольку мы его но-
сители. Формулой его не опи-
сать, математически не вычис-
лить. Это сложная смесь, слож-
ная мозаика. Например, он 
включает в себя, с одной сторо-
ны, привычки к темному, глубо-
кому, хтоническому, а с другой — 
открытость, широту нашей гео-
графии, нашего ландшафта, на-
шей человеческой натуры. Да, 
история и культура подтвер-
ждают способность наших гени-
ев разбираться в невероятных 
глубинах человеческой психо-
логии.

Русский код не понять без 
русской семьи. Без связи с пло-
дородной землей, которую надо 
освобождать от болот. Без свя-
зи с… войной. Русское воинство 
— тоже знак нашей цивилиза-
ции, ее невероятной способно-
сти к мобилизации. Очень важ-
ны объединяющие, интеграль-
ные свойства русской жизни и 
культуры. Ну и, конечно, очень 

важное наше измерение — свой-
ства предельности (а иногда и 
запредельности), переданные 
через культуру. Теории Циоло-
ковского, Федорова, Чижевско-
го, Вернадского в 60-х годах XX 
века обернулись первым поле-
том человека в космос, это тоже 
тема предельности. Меня она 
всегда волновала, и вот, попав 
в усадьбу Салтыковых-Черт-
ковых, где размещается наш Но-
вый Театр, я узнал, что именно 
здесь в библиотеке Черткова ра-
ботал основатель русского кос-
мизма Николай Федоров, кото-
рый поделился своими идеями с 
юным Циолковским.

В космос уже давно летают 
представители самых разных 
культур и стран…

ЭДУАРД БОЯКОВ: Но мы были первы-
ми. Бесконечная любовь к путе-
шествиям и новым пейзажным 
красотам — свидетельство, ско-
рее, нашего современного не-
вроза. Не надо стремиться в но-
вую страну, которую ты еще не 
видел, надо не забывать о своей. 
А мы забываем. Не бываем в со-
седней деревне, не прививаем 
детям любви к сельским клад-
бищам, «к отеческим гробам». 
Нас так полоскало весь ХХ век, 
что мы потеряли связь с землей, 
и если не с отцом и матерью, то 
с большим семейным кругом — 
двоюродными братьями и се-
страми, дядями-тетями. Я с зави-
стью наблюдаю эту связь у дру-
зей дагестанцев или индусов.

Еще в середине ХХ века это все 
было.

ЭДУАРД БОЯКОВ: И этому помога-
ла народная культура, музыка, 
песни, застолья, собиравшие 
разные поколения семьи. Дело 
не в том, ходит ли наша дочень-
ка в музыкальную школу, а в 
том, есть ли у нас в семье песня, 
которую знают хотя бы три по-
коления. Если есть культурный 
цикл, традиция воспроизводит-
ся. Но сейчас все разламывает-
ся, рассыпается. Забываются 
колыбельные и свадебные пес-
ни. Человек становится одино-
ким. Между тем человеческая 
физиология, устройство наше-
го ума и символическое поле 
нашей жизни остаются — во вся-
ком случае последние 10 тысяч 
лет — прежними.

Так вот вместе с физиоло-
гией мы должны взять и что-то 
еще из глубины времен. Поэто-
му полезно возвращаться к 
себе, узнавать свою страну, 
свою культуру, свой народ. Мы 
ведь про русский раскол знаем 
меньше, чем про средневеко-
вую Европу. Флоренция, Вене-
ция, Тоскана, кардиналы, Дан-
те, Петрарка нам часто бли-
же, чем русские XV и XVI ве-
ков. Это связано и с тем, что от 
того древнего времени почти не 
осталось материальных памят-
ников, и с традиционно агрес-
сивным настроем Запада, его 
колонизаторской политикой, 

но еще и с нашей безалаберно-
стью. Ее нужно преодолевать.

Я смотрю на своих детей — им 
одиннадцать, шесть, три, млад-
шей полгода — и понимаю, что 
отвечаю за то, какими у них бу-
дут семьи, дома, музыкальные 
пристрастия. И я вижу, что та-
ких людей все больше и больше. 
Вот мои мотивы.

Как развивается фестиваль?
ЭДУАРД БОЯКОВ: К счастью, наши 
партнеры — президентский 
Фонд культурных инициатив, 
Министерства культуры России 
и Московской области — дают 
нам возможность приглашать 
людей на фестиваль бесплат-
но. Мы стараемся включить в 
программу выдающиеся име-
на вроде Любови Казарновской 
или Валентины Лисицы. Они 
выступали в Карнеги-холл или 
в Метрополитен-опера, а вот 
они на опушке в Захарове.У нас 
обязательно выступают звез-
ды фольклора — Таисия Красно-
певцева, Андрей Котов, его дочь 
Варя Котова. Звезды духовной 
музыки — Хор Сретенского мо-
настыря. 

В этом году, например, у нас 
снова выступит Таисия Красно-
певцева, но с совершенно дру-
гим инструментальным соста-
вом. Русские народные песни 
будут звучать под аккомпане-

мент классических музыкаль-
ных инструментов. Фестиваль 
становится интересной ла-
бораторией. Из него выросло 
несколько спектаклей, напри-
мер, «Женщины Есенина» во 
МХАТе им. Горького или о цар-
ственных мучениках «Госуда-
рев венец» в Новом Театре.

Какое место вы отдаете на 
фестивале донбасским твор-
ческим голосам?

Э Д УА Р Д  Б О Я К О В :  У  нас обычно 
поэты выступают и со стихами, 
и с рассказами о своем пути. В 
этом году невероятное созвез-
дие: Анна Долгарева, Мария Ва-
тутина, Игорь Караулов, Анна 
Ревякина, Алексей Шмелев, 
Александр Пелевин, Дмитрий 
Воденников. Петр Лундстрем, 
много играющий на Донбассе, 
играет и у нас и рассказывает 
о своих прадедах, один из кото-
рых был жалован государем за 
успехи в строительстве сибир-
ской железной дороги, а дру-
гой был народовольцем, вот вам 
русская судьба.

В Донбассе проснулась на-
стоящая русская поэзия. Не 
скажу, что ее не было и рань-
ше, Вера Полозкова и Сергей 
Гандлевский, чьи голоса теперь 
звучат на украинской сторо-
не, были хорошими поэтами… 
Но нам было важно услышать 
«свой» голос. Голос современ-
ной России. •

Эдуард Бояков: Нас так полоскало 
весь XX век, что мы потеряли связь 
с землей и если не с отцом и мате-
рью, то с большим семейный кругом.

Эдуард Бояков: Даша была невероятно светлым человеком. С чистой энергией. Очень работоспособной.

А К Ц Е Н Т

Смотрю на своих детей, и понимаю, 
что отвечаю за то, какими 
у них будут семьи, дома. 
И вижу, что таких людей все больше 

А К Ц Е Н Т

Русский код не понять без русской 
семьи. Без связи с землей. 
Без связи с… войной. 
И важное измерение — культура 

Кабинетная систе-
ма предпочтитель-
на с психофизио-
логической 
стороны — меньше 
шума, меньше 
утомляемость

А ПОЗОЛОТИ-КА МАСКУ
Итак, готовится реформа национальной театральной 
премии «Золотая маска». Изменения грядут вроде 
бы серьезные. И при этом их никто не обсуждает. Па-
ра-тройка реплик в соцсетях…

Вопросов — масса. Очень бы хотелось, чтобы теат-
ральные деятели сели в каком-нибудь большом зале, 
поговорили, обсудили. Как минимум задали вопросы и 
получили ответы.

«Золотая маска» считается главной национальной 
премией. Как и по поводу любой серьезной премии, о 
ней много судачат и сплетничают… Нормальное дело. 
Нет такой награды, особенно когда дело касается ис-
кусства, чтобы ее организаторов не обвинили в субъ-
ективизме.

То, что теперь президентом премии становится 
председатель СТД, который назначает генерального 
директора премии… Ну что ж? Премия превращается 
в ведомственную, премию СТД. Почему нет? Союз те-
атральных деятелей раздает премии лучшим спекта-
клям, пусть так.

Вопросы начина-
ются, когда перехо-
дим к обсуждению 
номинаций. И вот 
тут, правда, много 
неясностей.

Например. Те-
перь не будет де-
ления на луч-
ший спектакль — 
большая сцена и 
лучший спектакль 
— малая сцена. Оста-
нется один приз. Так 
ведь вначале и было. Лишь лет через пять существова-
ния премии появилось деление: «Спектакль большой 
формы» и «Спектакль малой формы».

В чем проблема? Даже не только в том, что спектак-
ли на большом пространстве и на малом отличаются 
принципиально. Главная в другом. Совсем недавно на 
«Маске» блеснул Лесосибирский драматический те-
атр со спектаклем «Мертвые души» Олега Липовец-
кого. Я не спрашиваю вас, дорогой читатель, знаете ли 
вы, что в городе Лесосибирске есть театр, я интересу-
юсь: знаете ли вы вообще, что есть такой город? В труп-
пе театра десять актеров. Сцена и зал там, понятно, не-
велики. Сколько таких небольших театров по стране, 
в которых создаются иногда очень интересные спек-
такли! Они не смогут бороться с мощью того же театра 
Вахтангова, Моссовета или Александринки. При новом 
подходе есть огромный шанс, что их просто не заметят, 
и постановки канут в Лету. Жаль. А самое главное — не 
ясно почему.

Уходит номинация «драматург», что странно. У нас, 
увы, не так часто появляются действительно замеча-
тельные пьесы. Но ведь появляются! Вот «Человек из 
Подольска» Данилова получил «Маску» за работу дра-
матурга. Есть пьеса, можно дать премию. Нет? Ну, зна-
чит, не давать. Зачем отказываться-то?

Конечно, любая премия — это своего рода игра, ло-
терея. Мне кажется, что чересчур серьезно относиться 
к подобным премиям нельзя. Но игра увлекательная и 
увлекающая. Я знаю немало молодых людей, которые 
мечтают о «Золотой маске». Я видел сам, как рыдали 
актеры, получившие эту награду. Поэтому отмахнуть-
ся — а, суета, игра случая — нельзя. А коли так, то за-
коны вручения премии должны быть совершенно по-
нятны.

Предполагается убрать номинацию «художник по 
свету». Вообще неясное решение. Работа художника по 
свету — это не узко профессиональная история. Это то, 
что видит зритель, на что обращает внимание (особен-
но, когда неудачно). Ставя спектакли, я работал со мно-
гими художниками по свету. Это уникальные штучные 
люди. Они совершенно по-другому видят сцену, видят 
мир. Вы представляете: люди, которые представляют 
художественную освещенность сценического мира? В 
театральной команде важнейшие мастера. Не случай-
но они называются «художниками». Почему их не на-
граждать?

Убирается номинация «лучшая роль второго плана 
в оперетте / мюзикле». В драме, значит, есть такая роль, 
в опере — есть, а в мюзикле нет? Почему? Неясно.

Могут быть лик-
видированы номи-
нации «экспери-
мент» и «современ-
ный танец». И все 
тот же вопрос вол-
нует меня: почему?

Если мы хотим, 
чтобы театр разви-
вался, то он должен 
идти разными пу-
тями. Кто-то тради-
ционным, и на нем 
находить новые от-
клики вызовам вре-
мени. А кто-то экс-
периментальным. 
Почему не поддер-
жать подлинный, 
глубокий эксперимент? Ведь, действительно, есть та-
кие спектакли, которые в традиционные рамки не вме-
щаются. И что же с ними делать? Не замечать?

Современный танец трудно, а скорее просто невоз-
можно сравнивать с классическим. Но нельзя же де-
лать вид, что такого вида танцевального искусства во-
все нет?

Очень хочется верить, что изменения не коснуться 
фестиваля «Золотая маска». Даже те, кто относится к 
премии без должного уважения, не могут не признать, 
что фестиваль — это нечто грандиозное. Огромное ко-
личество зрителей и off-, и online имеют возможность 
посмотреть спектакли, которые выбрали устроители. 
Театр, будучи по определению элитарным искусством, 
пришел к зрителю. Мы к этому привыкли, но это же не-
вероятно!

Вопрос, может быть, главный: а вообще «Золотая 
маска» нуждается в реформе? У меня нет ответа. Дав-
ным-давно я был членом жюри «Маски», тогда все 
происходило ужасно, я написал об этом в газете, и с тех 
пор ни меня, ни мои спектакли на «Маску» не пригла-
шали. Искренне думаю, что, значит, они не достаточно 
хороши. Но на премию смотрю со стороны.

Замечу между тем, что на первой «Маске» отдель-
ные премии получили Евгений Колобов — основатель 
«Новой оперы» и великая Галина Уланова. А все осталь-
ные награды выдали только создателям драматиче-
ских спектаклей. Так что почти за тридцать лет своего 
существования «Золотая маска» менялась постоянно.

Поэтому проблема состоит не в изменениях как 
таковых, а в их логике и понимании. А к этому, повто-
рюсь, ведет обсуждение. Всех тех, кто заинтересо-
ван. •

Вопросы начина-
ются, когда пере-
ходим к обсужде-
нию номинаций. 
И вот тут, правда, 
много неясностей

Даже те, кто отно-
сится к премии 
без должного 
уважения, не могут 
не признать, 
что фестиваль — 
это нечто 
грандиозное

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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РАЗВИТИЕ Инициатива «Один пояс и один путь» укрепляет связи между народами

Проекты, улучшающие жизнь людей
Ду Ифэй

Осенью 2013 года предсе-
датель КНР Си Цзиньпин 
выдвинул инициативу 

совместного строительства 
«Одного пояса и одного пути». 
После этого страны-участни-
цы общими усилиями превра-
тили этот проект из плана в гло-
бальное общественное благо. 
Построение «Пояса и пути» не 
только содействует экономиче-
скому развитию стран и улуч-
шению условий жизни их на-
родов, но и служит мостом для 
взаимного обучения и расши-
рения контактов между людь-
ми.

Как отметил лидер Китая, 
в ходе реализации «Пояса и 
пути» необходимо сделать так, 
чтобы в отношениях между 
различными цивилизациями 
на смену отчуждению пришел 
взаимообмен, на смену стол-
кновениям — взаимное обуче-
ние, на смену собственному 
превосходству — сосуществова-
ние. Придерживаясь этой кон-
цепции и принципа «совмест-
ные консультации, совместное 
строительство и совместное 
использование», КНР в течение 
последних 10 лет неустанно 
укрепляет связь между народа-
ми разных стран. 

Китай и другие страны-
участницы «Пояса и пути» раз-
вернули сотрудничество в сфе-
рах науки, образования, здра-
воохранения и народных кон-
тактов, приложив усилия для 
сокращения нищеты и раскры-
тия потенциала своего раз-
вития, проводя музыкальные 
фестивали, кинофестивали и 
книжные выставки, направив 
делегации, организовав сов-
местные археологические эк-
спедиции и углубив взаимодей-

ствие в области туризма. Все 
это способствовало обменам 
между партиями, молодежью, 
социальными организациями, 
аналитическими центрами, 
женщинами и регионами, а так-
же стало предпосылкой к фор-
мированию многоуровневого 
механизма гуманитарного вза-
имодействия. 

К настоящему времени Ки-
тай подписал более 200 доку-
ментов о сотрудничестве в сов-
местном строительстве «Пояса 
и пути» со 152 странами и 32 
международными организаци-
ями. В рамках инициативы по 
созданию сообщества на Ве-
ликом шелковом пути осуще-
ствилось более 300 проектов 
в сфере улучшения жизни на-
селения стран—участниц «По-
яса и пути» и было установле-
но почти 600 партнерских от-
ношений между китайскими и 
зарубежными общественны-
ми организациями. Количест-
во членов международных со-
юзов дружбы театров, музеев, 
библиотек и художественных 
галерей, а также членов меж-
дународного союза фестива-
ля искусств на Шелковом пути 
превысило 500. 

Помимо этого, постоян-
но расширяется влияние про-
грамм культурного обмена и 
образования, в числе которых 
«Путешествие по Шелковому 
пути» и «Мастерская Лу Баня». 
Эти проекты, реализуемые 
странами—участницами «Поя-
са и пути», заметно способст-
вовали культурному обмену, 
пониманию и принятию разли-
чий в цивилизациях. 

Быстро развивается научно-
техническое сотрудничество. 
С момента запуска в 2017 году 
плана действий в области на-
учно-технических инноваций 

«Пояса и пути» Китай активно 
сотрудничает с другими стра-
нами «Пояса и пути» в областях 
научно-технического обмена, 
построения совместных лабо-
раторий и технопарков, а также 
передачи технологий. По состо-
янию на конец 2021 года Китай 
установил научно-техническое 
сотрудничество с 84 странами-
участницами «Пояса и пути», 
оказал поддержку в осущест-
влении 1118 совместных ис-
следовательских проектов и в 
общей сложности инвестиро-
вал в этот сектор 2,29 милли-
арда юаней (419,13 миллиона 
долларов).

Страны, участвующие в сов-
местном строительстве «Поя-
са и пути», отличаются друг от 
друга уровнем экономического 
развития и культурой. Китай, 
активно создающий платфор-
му для диалога между народа-
ми и культурами, предпринял 
ряд усилий в целях укрепления 
взаимопонимания, солидарно-
сти и взаимодействия.

В частности, на саммите, по-
священном 30-летию установ-
ления отношений диалога меж-
ду Китаем и Ассоциацией го-
сударств Юго-Восточной Азии 
(АСЕА)/, Китай выразил готов-
ность укреплять сотрудниче-
ство с АСЕАН в областях про-
фессионального образования 
и взаимного признания выс-
шего образования и ученых 
степеней, увеличения квот на 
стипендии для молодых лиде-
ров Китай—АСЕАН и органи-
зацию молодежных лагерей. 
На церемонии открытия Вось-
мой встречи на уровне мини-
стров в рамках Форума китай-
ско-африканского сотрудниче-
ства Китай заявил о намерении 
тесно работать с африкански-
ми странами над реализацией 

проектов в девяти направлени-
ях, в том числе гуманитарном 
обмене. На первом саммите 
Китай—Арабские государства 
китайская сторона дала обеща-
ние, что КНР будет продвигать 
сотрудничество между 500 ки-
тайскими и арабскими пред-
приятиями культуры и туриз-
ма и подготовит 1000 специ-
алистов в данной области для 
арабских стран. Совместно с 
арабской стороной КНР наме-
рена осуществить проект вза-
имного перевода 100 классиче-
ских книг и проект сотрудни-
чества, охватывающий 50 ау-
диовизуальных программ. Во-
площение в жизнь китайских 
предложений придало новый 
стимул построению мира, в ко-
тором переплетаются и гармо-

нично сосуществуют разные 
культуры. 

В Пакистане возделывают 
китайский гибридный рис, вне-
дряют китайские технологии 
по выращиванию травы цзюнь-
цао, культивируют китайскую 
цветную капусту и перец. Про-
должительное развитие китай-
ско-пакистанского сотрудниче-
ства в сельском хозяйстве при-
носит большую пользу сель-
ским жителям. В городе Ангкор 
Камбоджи китайская команда 
более 20 лет выполняет рабо-
ту по охране и реставрации па-
мятников архитектуры, воссо-
здавая первоначальный облик 
древних сооружений. В Танза-
нии были сданы в эксплуата-
цию возведенные при помощи 
китайского правительства би-

блиотека Университета Дар-
эс-Салама, Школа лидерства 
Джулиуса Ньерере и Профес-
сионально-техническая школа 
Кагера, которые содействуют 
устойчивому и здоровому раз-
витию местной экономики и 
общества. 

Постоянное углубление гу-
манитарных и культурных об-
менов и сотрудничества по-
зволило достичь плодотвор-
ных результатов в рамках сов-
местного строительства «Поя-
са и пути». Инициатива «Пояс и 
путь» стала поясом развития и 
путем к счастью, приносящим 
блага жителям всей планеты, 
а также цивилизованной доро-
гой, ведущей к взаимопонима-
нию, взаимному уважению и 
взаимному доверию.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Привлекательность объединения БРИКС растет

Приоритеты развития
Ду Ифэй 

П
ятнадцатый сам-
мит БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, 
Китай, ЮАР), кото-
рый скоро прой-
дет в Йоханнесбур-
ге (ЮАР), обещает 
стать ярким собы-
тием. 

Шерпа ЮАР в БРИКС Анил 
Суклал отметил, что более со-
рока стран выразили жела-
ние присоединиться к группе 
БРИКС и более 20 из них уже 
официально подали заявки на 
вступление в объединение. 

С момента создания БРИКС 
17 лет назад государства — чле-
ны объединения остались при-
верженными «духу БРИКС», 
характеризующемуся открыто-
стью, инклюзивностью, сотруд-
ничеством и взаимным выиг-
рышем. Они добились плодот-
ворных результатов за счет по-
стоянного расширения и углу-
бления сотрудничества. Успеш-
ная практика взаимодействия 
между членами БРИКС вселила 
уверенность в те развивающие-
ся страны, которые хотят уско-
рить развитие при сохранении 
независимости, а также завое-
вала высокое признание и дове-
рие со стороны этих государств. 
Большое количество стран с 
формирующимся рынком и раз-
вивающихся государств выра-
зили намерение в дальнейшем 
наращивать сотрудничество со 
странами БРИКС.

На саммите лидеров БРИКС, 
состоявшемся в городе Сямэнь 
(провинция Фуцзянь, Юго-Вос-
точный Китай) в 2017 году, Ки-
тай впервые предложил фор-
мат сотрудничества «БРИКС+» 
в целях создания важной плат-
формы для укрепления един-

ства и сотрудничества между 
странами с формирующимся 
рынком и развивающимися го-
сударствами. Это предложение 
считается важной инновацией 
для повышения глобального 
влияния стран БРИКС. На 14-й 
встрече руководителей стран 
БРИКС, прошедшей в 2022 
году, лидеры пяти стран догово-
рились осуществлять сотруд-
ничество в формате «БРИКС+» 
на более высоких уровнях, в бо-
лее широких сферах и в боль-
шем масштабе, а также актив-
но продвигать процесс расши-
рения БРИКС. Это привлекло 

всеобщее внимание и получи-
ло положительные отклики от 
многих сторон.

Привлекательность БРИКС 
заключается в его всеобъем-
лющем и прагматичном меха-
низме сотрудничества. Страны 
объединения достигли эффек-
тивных результатов в разви-
тии институтов сотрудничест-
ва: был сформирован механизм 
всестороннего сотрудничест-
ва, включающий встречи лиде-
ров стран, встречи министров 
иностранных дел и встречи вы-
соких представителей стран 
БРИКС по вопросам безопасно-

сти, а также построена струк-
тура взаимодействия, охваты-
вающая политическую безопа-
сность, торговлю, экономику и 
гуманитарные обмены. 

Страны БРИКС представля-
ют собой новую силу, играю-
щую ключевую роль в мировой 
экономике. Согласно статисти-
ческим данным британского 
исследовательского агентства 
Acorn Macro Consulting в марте 
этого года, в 2022 году при рас-
чете по паритету покупатель-
ной способности доля стран 
БРИКС в объеме мировой эко-
номики оказалась выше доли 
стран «Большой семерки», чле-
нами которой являются запад-
ные страны. Международный 
валютный фонд прогнозирует, 
что страны БРИКС обеспечат 
около 40 процентов мирового 
экономического роста в бли-
жайшие 5 лет. 

В последние годы страны 
БРИКС постоянно наращивают 
практическое сотрудничество 
в сферах сокращения бедности, 
продовольственной безопасно-
сти, борьбы с эпидемиями и 
разработки вакцин, финанси-
рования развития, изменения 
климата и «зеленого» разви-
тия, индустриализации, цифро-
вой экономики и взаимосвязи, 
придавая импульс восстановле-
нию мировой экономики.

Страны БРИКС придержи-
ваются истинной многосторон-
ности и следуют таким принци-
пам в принятии решений, как 
равенство и консенсус. В рам-
ках ряда глобальных многосто-

ронних механизмов, в числе 
которых Организация Объеди-
ненных Наций , «Большая двад-
цатка», Всемирная торговая ор-
ганизация, МВФ и Всемирный 
банк, страны БРИКС постоянно 
осуществляют политическую 
коммуникацию и координиру-
ют позиции, конструктивным 
образом содействуя реформи-
рованию действующей между-
народной системы. 

Можно сказать, что влияние 
сотрудничества БРИКС уже 
вышло за рамки пяти стран и 
стало конструктивной силой, 
способствующей росту миро-
вой экономики, совершенст-
вованию глобального управ-
ления и демократизации меж-
дународных отношений. Такой 
механизм сотрудничества ши-
роко признается и поддержива-
ется международным сообще-
ством, и все больше партнеров-
единомышленников надеются 
присоединиться к этому много-
обещающему делу.

В июне с.г. на сайте испан-
ской газеты Rebelión была опу-
бликована статья под заголов-
ком «БРИКС: группа, стабили-
зирующая мир». В статье ука-
зывалось, что страны БРИКС 
имеют общее видение систе-
мы международной торговли и 
многостороннего сотрудниче-
ства, направленных на защиту 
общих интересов, и будут спо-

собствовать построению бо-
лее справедливого нового ми-
ропорядка, обеспечивая ста-
бильность глобального произ-
водства.

На фоне растущей одно-
сторонности, протекциониз-
ма и исключительности стра-
ны БРИКС отказываются от за-
крытых и замкнутых «малых 
кругов», стремятся к созданию 
взаимовыгодной и взаимовыиг-
рышной «большой семьи», по-
да ют образцовый пример стра-
нам с формирующимся рын-
ком и развивающимся государ-
ствам в ходе развертывания со-
трудничества Юг—Юг. А также 
предоставляют широкую плат-
форму для участия развиваю-
щихся экономик в сотрудниче-
стве Юг-Юг.

В настоящее время массо-
вый подъем развивающихся 
экономик стал веянием време-
ни, и «БРИКС+» является важ-
ным воплощением этой тенден-
ции. Сотрудничество в форма-
те «БРИКС+» сосредоточено 
на теме развития, содействии 
реализации целей ООН в обла-
сти устойчивого развития на 
период до 2030 года и совмест-
ном стимулировании глобаль-
ного развития. «БРИКС+» мо-
жет объединить развивающие-
ся страны и открыть новое про-
странство развития для меха-
низма БРИКС.

Как сказал генеральный се-
кретарь Всемирного финансо-
вого форума и директор Центра 
БРИКС и глобального управле-
ния Фэн Синкэ, БРИКС, члены 
которого в настоящее время 
твердо держат знамя глобали-
зации и сотрудничества, высту-
пает механизмом международ-
ного сотрудничества с темой 
развития. По его мнению, в по-
следние годы в условиях нало-
жения друг на друга таких фак-
торов, как пандемия COVID-19 
и российско-украинский кон-
фликт, для большинства разви-
вающихся стран развитие яв-
ляется главным приоритетом. 
Именно поэтому механизм со-
трудничества БРИКС привле-
кателен для этих государств.

Вне сомнений, постоянное 
расширение БРИКС в дальней-
шем повысит репрезентатив-
ность и влияние его членов. 
По мере того, как все больше 
стран с формирующимся рын-
ком и развивающихся госу-
дарств будут в большей степе-
ни участвовать в сотрудниче-
стве в рамках БРИКС, страны 
объединения продемонстри-
руют большую привлекатель-
ность за счет более плодотвор-
ных результатов сотрудниче-
ства и станут мощной силой 
для продвижения конструк-
тивных изменений в системе 
глобального управления.  
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ТЕХНОЛОГИИ / Китай 
занимает второе место 
в мире по вычислительной 
мощности

Наступила эра 
интеллекта

Гу Екай

В Пекине опубликован отчет об оценке глобального ин-
декса вычислительной мощности за 2022—2023 годы, 
составленный Международной корпорацией обработ-
ки данных (IDC), китайской компанией информацион-
ных технологий Inspur и Университетом Цинхуа. Согла-
сно отчету, в 2017—2022 годах совокупный среднегодо-
вой темп роста китайского рынка серверов составил 
48,8 процента. В 2022 году этот показатель увеличился 
на 6,9 процента, а доля Китая на мировом рынке серве-
ров достигла 25 процентов. Китай занимает второе ме-
сто в мире по вычислительной мощности и входит в чи-
сло ведущих стран в мире по этому индексу.

Являясь новой производительной силой в эпоху 
цифровой экономики, вычислительные мощности иг-
рают все более важную роль в стимулировании техни-
ческого прогресса, цифровой трансформации отра-
слей и социально-экономического развития. В послед-
ние годы вычислительная индустрия Китая продолжа-
ет набирать обороты, а ее инновационные возможно-
сти расширяются. По состоянию на конец 2022 года 
общее количество действующих стоек центров обра-
ботки данных в КНР достигло 6,5 миллиона, а общий 
объем вычислительных мощностей страны превысил 
180 эксафлопс. 

По мере углубления интеграционного развития вы-
числительных мощностей и приложений влияние вы-
числительных мощностей на прогресс разных отра-
слей Китая становится все более значимым. С одной 
стороны, вычислительные мощности, глубоко интег-
рированные с Интернетом, связью, производством, 
научными исследованиями и другими секторами, 
обеспечивают мощную поддержку интеллектуальной 
и цифровой трансформации отраслей. С другой — но-
вые формы и модели бизнеса, рождающиеся в ходе ро-
ста вычислительных мощностей, стали движущей си-
лой развития новых отраслей промышленности.

В 2022 году Китайская академия информационных 
и коммуникационных технологий опубликовала Бе-
лую книгу по индексу развития вычислительной мощ-
ности Китая. В ней отмечается, что использование вы-
числительных мощностей в КНР постепенно расширя-
ется от Интернета до телекоммуникаций, производст-
ва, образования и др. В частности, продолжает расти 
спрос на обработку данных и обучение моделей в ин-
тернет-индустрии — отрасли с наибольшим спросом 
на вычислительные мощности, на долю которой при-
ходится 50 процентов от общего объема вычислитель-
ных мощностей. Сфера муниципальных услуг занима-
ет 12 процентов от общего объема вычислительных 
мощностей — по этому показателю сектор располага-
ется на второй строчке. Далее в рейтинге по спросу на 
вычислительные мощности следуют отрасли услуг, те-
лекоммуникаций, производства, образования и тран-
спорта. 

В комплексной бондовой зоне порта Лянлугоюань 
города Чунцин (Юго-Западный Китай) завершилось 
крупномасштабное развертывание нового поколения 
информационных технологий, представленных гра-
ничными вычислениями. Это позволило создать но-
вую модель интеллектуальной логистики: после при-
нятия заказа «умный» склад автоматически сортиру-
ет и отгружает выбранные товары, которые сначала 
перевозятся автоматическими самоходными тележ-
ками (AGV), а затем — автоматическими грузовиками. 
При этом приоритетное движение грузовиков гаран-
тирует автоматическая система светофорного регули-
рования. 

«Оборудование для восприятия дорожной обста-
новки и платформа граничных вычислений осуществ-
ляют интеллектуальный мониторинг автомобилей и 
ситуации на дороге, — рассказал директор по интел-
лектуальным транспортным решениям с применени-
ем технологии 5G китайской технологической компа-
нии Lenovo Ли Сяо. — С помощью сети 5G на узы гра-
ничных вычислений направляются данные об автомо-
билях, подключенных к Интернету, после чего на 
платформе частного облака проводятся комплексный 
анализ и передача данных, что обеспечивает коорди-
нацию движения на автодороге».

Национальный природный заповедник «Дельта 
Желтой реки» в провинции Шаньдун (Восточный Ки-
тай) является важной транзитной станцией, местом 
зимовки и размножения перелетных птиц, в связи с 
чем его прозвали «международным аэропортом» 
птиц. За последние годы здесь была установлена «ум-
ная» система мониторинга, благодаря чему старшему 
инженеру Шань Каю, проработавшему в заповеднике 
более 20 лет, больше не нужно вручную вести множе-
ство журналов учета и регистрации птиц. 

В системе четко изображается большое количество 
статистических данных о птицах, она уже зафиксиро-
вала 2714 пестроносых крякв и 333 раз распознала 
дальневосточных аистов. По словам Шань Кая, систе-
ма значительно экономит рабочее время и повышает 
эффективность сбора данных о птицах. Кроме того, 
она способна проводить глубокую обработку данных 
в режиме реального времени и исторических данных, 
сокращая затраты видеоресурсов. 

«По мере экспоненциального роста объема данных 
база вычислительной индустрии будет продолжать 
укрепляться, что предъявит более высокие требова-
ния к прогрессу вычислительных мощностей», — счи-
тает вице-президент Lenovo Чэнь Чжэнькуань. По его 
мнению, с учетом потребностей разных отраслей в 
цифровой трансформации одного лишь накопления 
вычислительных мощностей станет недостаточно, 
нужно будет также продвигать их «умное» развитие. 
Все шире используемые и более интеллектуальные 
вычислительные мощности превратятся в базовый ре-
сурс — такой как вода и электричество — и будут играть 
все большую роль в согласовании различных цифро-
вых элементов.   

Инновационный центр партнерства 
стран БРИКС по вопросам новой 
промышленной революции нахо-
дится в городе Сямэнь (Юго-
Восточный Китай).

Участники Форума по гуманитарным обменам стран БРИКС посетили музей Великого Китайского канала.

Технические специалисты проводят техобслуживание энерго-
системы в центре облачных вычислений в городском округе 
Сянъян (Центральный Китай). 

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

Наземная станция слежения за спутником «Лаос-1» является частью проекта, реализованного совместно Китаем 
и Лаосом.
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КИНО Боевик «Ограбление из будущего» о скачках во времени и логике

Кот на стреме
Валерий Кичин

К
от Шредингера все чаще 
занимает умы философ-
ствующих кинематогра-

фистов. Напомню: это тот са-
мый кот из мысленного экспе-
римента, который в нашем со-
знании одновременно жив и 
мертв. Но не станем углублять-
ся в подробности квантовой ме-
ханики — она большинству не по 
зубам. Лучше выясним, кому из 
зрителей по зубам вышедший в 
кинотеатрах новейший фэнтези 
«Ограбление из будущего».

Будущее, куда путешеству-
ют герои, недалекое: из сего-
дня в завтра и обратно, причем 
только на один час, а что будет в 
случае непредвиденной задерж-

ки — непонятно, но герои этого 
страшно боятся, нервно счи-
тают секунды. Причем — вспо-
мним кота — они одновременно 
и там и сям.

Процесс перемещения не-
сложен: герои грузятся в фур-
гон, завязывают глаза и глота-
ют ампулу с неким веществом 
Z-плюс, изобретенным борода-
чом ученым. После чего их зрач-
ки становятся изумрудными и 
светятся, как у разъяренного 
кота, — человек оказывается в 
завтрашнем дне. Зачем им пона-
добилось столь рискованное пу-
тешествие — из фильма не ясно: 
в кино ограбления прекрасно 
совершались и без перескоков, 
на поверку они тут вообще лиш-
ние. Разве что человека, убито-

го завтра, можно сегодня преду-
предить, чтобы поберегся. Но 
это самый простой из парадок-
сов, вытекающих из такого экс-
перимента.

Фантастический боевик при-
думан и поставлен режиссером 
Брюсом Уэмплом и несет все 
пороки кино, сценарий к кото-
рому пишет непрофессионал: 
наблюдается дисбаланс между 

буйной фантазией — и способ-
ностью сценариста придуман-
ное внятно объяснить зрите-
лям. Так, чтобы не возникали 
поминутно вопросы: а это что, а 
это зачем, и вообще кто тут где?

Как режиссер Уэмпл более 
мастеровит — присутствуют все 
элементы боевика с фантасти-
ческой подкладкой и положен-
ными современному крутому 
триллеру актерскими штампа-
ми: все дамы умны и муже-
ственны, все мужики импозант-
ны, но глупы.

Ли Уорнер (Грант Шума-
хер) — вор-виртуоз. Его сообщ-
ницы — отважные София Ромеро 
(Ариэлла Мастроянни) и Финн 
Кейли (Кейтлин Даффи); перед 
ними стоит невыполнимая за-
дача. Лихую команду пытаются 
опередить конкуренты во гла-
ве с Дэрриком Вагнером, пере-
именовавшим себя из Робер-
та, — это главный злодей филь-
ма (Джордж Кэтт). И есть самый 
главный злодей — фосфоресци-
рующий Организатор (Уильям 
Чемпион), засевший в бунке-
ре и руководящий с помощью 
видеоэкранов. Он появляется 
в фильме наподобие очередно-
го Доктора Зло из бондиады, но 
выглядит скорее занудно, чем 
жутко. Судя по некоторым ре-
пликам, ограбление совершает-
ся в духе последнего писка тех-
нологий — кража не банальных 
бумажек, а криптовалюты. Но 

волшебных ампул не хватает, 
и за них тоже идет война не на 
жизнь, а на смерть.

Занятно, что перескоки во 
времени криптоворишкам не 
столько помогают, сколько ме-
шают — повторюсь, непонятно, 
зачем они понадобились сцена-
ристу. Единственное объясне-
ние — заразительность приме-
ра Кристофера Нолана, давно, 
увлеченно и эффективно иг-
рающего в своих фильмах с ка-
тегориями времени. Правда, и 
Нолана на этом пути подстере-
гали непроходимые ловушки, о 
чем свидетельствует скромный 
успех «Довода» с его чрезмерно 
усложненными коллизиями. Но 
«Довод» — классика прозрачной 
ясности в сравнении с рекордно 
запутанным «Ограблением…» 
Уэмпла. Нолан рассчитывает на 
соразмышление зрителя, обес-
печив его всеми исходными 
данными — Уэмпл, похоже, сам 
не знает, что делать с придуман-
ным им оригинальным «дебют-
ным ходом». Он, конечно, пы-
тается зашить прорехи, застав-
ляя своих героев растолковы-
вать друг другу (и заодно нам) 
происходящее, но спутанность 
мысли от этого не исчезает.

Так как в стандартный риту-
ал таких фэнтези входит отклю-
чение зрительских мозгов, ду-
маю, у фильма будут свои фаны, 
не особо задумывающиеся над 
сутью происходящего и доволь-
ные уже тем, что ладные фигур-
ки на экране стреляют, хорошо 
владеют хуком, ловко бегают по 
потолку и принимают красивые 
позы с популярных киноафиш. 
Ну, а кот Шредингера, о кото-
ром рассуждают герои, пусть 
остается ни жив ни мертв — 
для современного сознания он 
слишком сложен.  

ФЕСТИВАЛЬ Театр «Красный факел» привез в Москву премьеру 
«Мещан»

Мне не больно?

Инга Бугулова

Н
овосибирский те-
атр «Красный фа-
к е л »  п о к а з а л  в 
Москве премьеру 
«Мещан» — спек-
т а к л ь  п о  п ь е с е 
Максима Горького 
до ухода в летний 
отпуск на родной 

сцене сыграли всего дважды, и 
сразу — на гастроли в столицу. 
Основной посыл постановки — 
«Перевернись!» («Когда чело-
веку лежать на одном боку неу-
добно — он перевертывается на 
другой, а когда ему жить неудоб-
но — он только жалуется… А ты 
сделай усилие — перевернись!»), 
вот и всей постановочной ко-
манде пришлось «перевернуть-
ся»: показ прошел в необыч-
ных декорациях — на открытом 
воздухе в рамках фестиваля ис-
кусств «Горький в Парке Горь-
кого». Ни привычной сцениче-
ской коробки, ни зала… Зрители 
сидели прямо на лавочках под 
звездным летним небом. Кто с 
мороженым, кто — даже с четве-
роногим другом. Может, оттого 
и непримиримые горьковские 
противоречия показались не та-
кими уж непримиримыми?..

«Мещан» в «Красном факе-
ле» поставил Семен Серзин — 

это первая его работа и с ново-
сибирским театром, и с драма-
тургией Горького. При этом ре-
жиссер сходу выбивает почву 
из-под зрительских «ног» - на-
чинается спектакль с продолжи-
тельного киноотрывка. «Глав-
ное в этой жизни – найти своих 
и успокоиться», - знаменитая 
фраза Сергея Маковецкого даже 
тем, кто в кино не силен, напо-
мнит, что это фильм Алексея Ба-
лабанова «Мне не больно».

Дело как раз в том, что боль-
но в спектакле абсолютно всем, 
а найти своих мучительно не по-
лучается. Вот дети родные — они 
же свои? А родители? Ответ вро-
де ясен по умолчанию, но поче-
му тогда ни те, ни другие не мо-
гут найти общего языка?

Перед нами дом с резным 
крыльцом и застекленной ве-
рандой, беседка, качели в саду. 
Но этот уют постоянно разрыва-
ют вспыхивающие то там, то тут 
ссоры. Василий Бессеменов (Ан-

дрей Черных) никак не поймет 
своих детей — сына Петра (Павел 
Поляков) и дочь Татьяну (Дарья 
Емельянова): одного выгнали с 
учебы, другая засиделась в дев-
ках. Отец не видит в них ни ин-
тереса к жизни и собственному 
будущему, ни участия в делах се-
мейных. Петр при этом крутит 
шашни с квартиранткой Еленой 
(Екатерина Жирова), Татьяна 
безответно влюблена в прием-
ного сына Бессеменовых Нила 
(Михаил Селезнев), а тот уже 
сделал предложение Поле (Ека-
терина Макарова)...

— Вот все говорят, что в «Ме-
щанах» представлен конфликт 
отцов и детей, а мне кажется, не 
в этом дело, — отмечал накануне 
премьеры Семен Серзин. — Весь 
конфликт в самой жизни, в том, 
как она устроена и как склады-
вается. И в этой жизни нет од-
ной правды или истины, поэто-
му наш спектакль построен как 
вязь из разных голосов.

Совсем недавно вышли «Ме-
щане» и в «Современнике». Там 
режиссер Павел Сафонов попы-
тался дотянуть сюжет до шекс-
пировской трагедии, где каждый 
герой и каждая реплика — на гра-
ни нервного срыва. Семен Сер-
зин делает абсолютно иначе: у 
него семейные перебранки Бес-
семеновых — обычная история, 
понятная и знакомая каждому, а 
глава семейства вовсе не похож 
на тирана и деспота. В какой-то 
момент, просто устав от всего, 
Василий Бессеменов хватает ми-
крофон и начинает «читать» зна-
менитую We Are The Champions — 
«На мою долю выпало нема-
ло бед, но я все выдержал…» На 
фоне играет Queen, и получается 
своеобразный синхронный пере-
вод — да, очень эмоциональный.

Забавно и трогательно обы-
грана сцена, когда Цветаева 
(Клавдия Качусова) вместе со 
своей любительской театраль-
ной студией пытается вернуть 

к жизни Татьяну — она с горя 
пыталась отравиться. Тут на-
стоящий спектакль в спекта-
кле — перед Татьяной разыгры-
вают «Муху-Цокотуху». А на 
фоне очередной сцены ругани 
— шутки и смех, доносящиеся из 
беседки: там молодежь играет 
в игру «Кто я?» — сидят со сти-
керами на лбу и пытаются от-
гадать, кого же ему загадали… 
Словом, столкновения героев — 
а их множество! — чуть сглаже-
ны, не бескомпромиссны.

Своего пика разногласия, ко-
нечно, достигнут, но и в финал 
Семен Серзин словно впускает 
свежего воздуха — его «Мещане» 
не про безвыходность и духоту, 
а про то, что каждый выбирает 
свою жизнь, и, в сущности, нет в 
этом ничего страшного. Нет ни-
чего такого, от чего должно рух-
нуть небо.  

В спектакле «Мещане» Семена 
Серзина семейные перебранки 
Бессеменовых — обычная история.

Брызнешь в зрачок лучом магического фонарика — и ты сам не свой. Грант Шумахер в роли вора-виртуоза.

А К Ц Е Н Т

На открытом воздухе непримиримые 
горьковские противоречия показались 
не такими уж непримиримыми

А К Ц Е Н Т

Путешествия во времени комфортны: 
человека, убитого завтра, можно сегодня 
предупредить, чтобы поберегся

МУЗЫКА 

Питер Гэбриел 
записал первый 
за 21 год альбом 
с новыми 
песнями

ТРЯХНУЛ 
СТАРИНОЙ
Александр Алексеев

Этот легендарный певец из Ан-
глии — один из самых диковин-
ных музыкантов мира. В 70-е 
он исполнял в группе Genesis 
умный прог-рок, но выходил 
на сцену с выкрашенными в 
красный или зеленый цвет во-
лосами, с выбритым наполови-
ну лбом и в жилетках, над ко-
торыми смеялись даже панки. 
На пике успеха ушел и стал за-
писывать сольные альбомы 
своим уникальным, будто под-
вывающим и жалостливым тем-
бром. Менял стили, прически, 
музыкантов. И теперь снова за-
писал выдающийся альбом — i/o.

Новая пластинка Питера 
Гэбриела — снова удивитель-
ная: с многослойными аранжи-
ровками, перепадами напря-
жения и даже отголосками 
арт-рока, неофолка и рэпа. Да, 
в 80—90-е артист увлекался му-
зыкой народов Азии, Африки, 
Латинской Америки, основал 
свой лейбл WorldMusic, пел с 
шаманами, дикими племенами, 
певцами из маленьких горных 
селений и затерянных в океа-
не островов. Все вместе — пою-
щие папуасы и навороченные, 
технологически передовые 
компьютерные подкады — слу-
шались дивно и фантастически!

Но потом артист выпустил 
альбом кавер-версий, пере-
пел собственные песни под ор-
кестр — в обоих релизах свиреп-
ствовали уже банальность, уны-
ние, однообразие, скука… И вот 
теперь, будто вспомнив все луч-
шее, что у него было в жизни, — и 
этнику, и рок, и электронику, за-
писал вновь отличный альбом. В 
новом своем порыве и прорыве, 
в долгожданном полете фанта-
зии, мысли и технологий!

В конце июля состоялось 
первое прослушивание i/o 
аудиторией — на международ-
ном фестивале мировой музы-
ки, искусств и танца — WOMAD.

Сам же Питер Гэбриел его, 
кстати, и создал в 80-е – для про-
движения идей World Music. 
Очевидцы рассказывают, что на 
первое прослушивание нового 
альбома предприимчивые люди 
с рук продавали билеты. Хотя 
самих играющих музыкантов 
на сцене не было, а новые песни 
звучали через динамики…

Но альбом того стоил! Уже 
известно, что в i/o (сокраще-
ние от Input/Output, то есть 
«Вход/Выход») — 12 новых тре-
ков. А среди тех, кто участвовал 
в записи альбома, — бывший 
басист King Crimson и Sisters 
of Mercy Тони Левин и давний 
друг вокалиста — саунд-продю-
сер и клавишник Брайан Иноу.

Восемь песен уже известны — 
Питер Гэбриел начал выпускать 
их по одной, начиная с января. 
В каждое полнолуние — так до 
него тоже никто не делал! Еще 
одна диковинка! Опубликова-
ны уже восемь, неизвестными 
остались лишь четыре.

Судя по изданным песням 
i/o — это снова старый добрый 
Питер Гэбриел поры альбома So 
середины 80-х.

Те же хитовые мелодии, в ко-
торых скорбь и раскатистые 
запевы сменяют друг друга. Те 
же обволакивающие интонации 
вокала и недосказанность в эмо-
циях и нежности. Те же резкие 
скорости, контрасты, взвинчен-
ные эмоции под электронные 
лупы и перепады напряжения. 
Особенно — в треке TheCourt. 
Только доля электроники в 
аранжировках стала более вес-
кой. И у песен есть разные вер-
сии — Dark-Side Mix Bright-Side 
Mix. То есть замиксованные 
с мрачным настроением и со 
светлым. Одни и те же треки.

Так тоже до Питера Гэбриела 
еще никто не делал…

Альбом при этом еще офи-
циально не вышел. И купить его 
пока нельзя. Ожидается, что ре-
лиз «Входа/Выхода» состоится 
в декабре 2023 года.

Впрочем, с таким непред-
сказуемым музыкантом, как 
Питер Гэбриел, ни в чем нельзя 
быть уверенным на 100%.  

С Питером Гэбриелом ни в чем 
нельзя быть уверенным на 100%.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ЧЕСТНОЕ СЛОВО 
ЛЕОНИДА ПАНТЕЛЕЕВА
На этой неделе исполняется 115 лет русскому совет-
скому писателю Леониду Пантелееву (настоящее имя 
Алексей Иванович Еремеев). Прекрасный повод вспо-
мнить об авторе незабываемых (по крайней мере, для 
тех, кто жил в советские годы) произведений «Респуб-
лика ШКИД», «Ленька Пантелеев», «Пакет», «Честное 
слово» и других, не только художественное, но и вос-
питательное значение которых нельзя переоценить.

Его ранняя биография покрыта туманом. Мы зна-
ем о ней по его автобиографической повести «Ленька 
Пантелеев», «Республике ШКИД», написанной в соав-
торстве с Григорием Белых, и по исповедальной пове-
сти «Верую!», законченной незадолго до его смерти в 
1987 году и опубликованной уже посмертно в 1991-м.

Но здесь свидетельства автора нередко расходят-
ся. Так, в первом издании «Республики...» 1927 года в 
главе «Ленька Пантелеев» говорится, что автор родил-
ся в Петербурге и 
происходил из ра-
зоренной дворян-
ской семьи, а его 
отец был расстре-
лян в 1919 году в 
Архангельске. В 
отдельной автобио-
графии «Ленька 
Пантелеев», окон-
чательный вариант 
которой написан в 1952 году, отец героя становится 
казачьим хорунжим, героем Русско-японской войны 
и торговцем лесом, а мать происходит из купеческо-
го сословия. По этой версии, отец Пантелеева в начале 
русско-германской войны покинул семью и отправил-
ся на заработки во Владимир, где и умер в 1916 году, 
оставив жену с тремя детьми. А в повести «Верую!» 
поручик Иван Еремеев героически погибает в начале 
русско-германской.

Но в чем образ отца не разнится в этих трех вариан-
тах, так это в своей исключительной честности. Проис-
ходивший из старообрядческой семьи, он обладал 
крутым нравом, и жене жилось с ним несладко. Дети 
его боялись и обращались к нему на «вы». Но о честно-
сти Ивана Еремеева знали все. Как и о его вспыльчи-
вом характере. Однажды в ресторане он в присутствии 
сына отказался пить общий тост за Государя и вступил 
в драку с группой офицеров. Он был религиозен, но в 
церковь ходил редко и терпеть не мог катехизис.

В Петрограде семья Еремеевых бедствовала, а Алек-
сей постоянно болел. Октябрьскую революцию он не 
запомнил, валялся в бреду. Семья уехала в Ярославль, 
где Алексей заболел дифтеритом и едва не умер. Мать 
вернулась в Петроград, а детей оставила у тетки. Так 
начались злоключения Алексея. Он работал на разных 
работах, воровал, бродяжничал, попадал в милицию... 
Вернувшись в Петроград, кочевал из одного интерната 
в другой, пока не оказался в ШКИД (Школе имени До-
стоевского), которой затем посвятил вдохновенную 
повесть, ставшую вместе с «Педагогической поэмой» 
А.С. Макаренко классикой педагогической литерату-
ры. Но если труд Макаренко написан от лица педагога, 
то «Республика...» – изнутри общества воспитанников.

Псевдоним будущего писателя родился из его ин-
тернатовской клички Ленька Пантелеев. Кличка была 
бандитской. Ее носил легендарный петроградский на-
летчик Леонид Пантелкин, бывший сотрудник ЧК и 
ОГПУ, со своей бандой терроризировавший столицу 
в начале 20-х годов. Страх перед ним обывателей был 
настолько велик, что, когда он погиб во время задер-
жания в феврале 1923-го, его труп долгое время держа-
ли в морге, чтобы все желающие могли убедиться, что 
он действительно мертв. Затем его голову выставили в 
витрине магазина на Невском.

В 1927 году Леонид Пантелеев вместе с другим вос-
питанником ШКИД, Григорием Белых, выпускает 
повесть «Республика ШКИД», которая приобрета-
ет огромную популярность за ее живой язык, разно-
образие персонажей и честность рассказа о трудных 
подростках. Книгу заметил сам Максим Горький, был 
восхищен ею и не раз писал об этом в своих письмах и 
статьях.

О личном зна-
комстве с Горьким 
Пантелеев опять-та-
ки предлагает нам 
разные версии. По 
одной, он встретил-
ся с ним в Ленин-
граде, в гостини-
це «Европейская» 
просто потому, что 
Горький его к себе пригласил (очерк «Рыжее пятно», 
1953). И разговор у них был о «Тихом Доне» Шоло-
хова. В другой версии («Верую!») Горький вызволил 
Пантелеева из милиции после пьяной драки с други-
ми посетителями. (Возможно, здесь сказался характер 
его вспыльчивого отца.) В «Европейской» Горький и 
Пантелеев говорили о вреде пьянства и... о вере в Бога. 
Горький случайно заметил у Пантелеева нательный 
крестик и спросил, верит ли он в Бога. «Да», — ответил 
он. «Давно?» — «С детства». На это Горький промолчал.

Знакомство с Самуилом Маршаком, Евгением 
Шварцем и другими писателями сделали Пантелее-
ва вхожим в круг ленинградских литераторов. Он был 
близко знаком с Ахматовой и нес ее гроб на похоронах 
в Комарове. Более полувека он переписывался с доче-
рью Корнея Чуковского Лидией Корнеевной.

А вот его соавтору Белых не повезло. В 30-е годы 
он был арестован за антисталинские стихи и коллек-
цию антисоветских частушек и скончался в тюремной 
больнице.

Сам Пантелеев едва не умер от дистрофии во время 
ленинградской блокады. Его спас Александр Фадеев, 
вывезя на самолете.

Мое любимое произведение Пантелеева — это по-
весть «Пакет», удивительное повествование о Гра-
жданской войне, где ее ужасы показаны в юмори-
стической и даже несколько абсурдистской манере. 
По этой повести в 1965 году был снят фильм, в кото-
ром в главной роли дебютировал в кино Валерий Зо-
лотухин.

Но, наверное, самым известным его произведени-
ем после «Республики ШКИД» стал крохотный рассказ 
«Честное слово» о мальчике, готовом простоять возле 
вымышленного детьми склада с оружием всю ночь, по-
тому что дал им честное слово. Не знаю почему, но не 
могу читать этот рассказ без слез. Может, потому, что 
он душевно кристально чист, как детская слеза.

В последней повести «Верую!» Пантелеев открыл 
важнейшую часть своей жизни и жизней других ле-
нинградских писателей, например, Евгения Швар-
ца и Веры Пановой. Они были глубоко верующими 
и церковными людьми.  

Ранняя биография 
писателя Леонида 
Пантелеева 
покрыта туманом

Не знаю почему, 
но не могу читать 
рассказ «Честное 
слово» без слез

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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Кстати

Фестиваль «Горький в Парке Горького» проходил в Москве во второй 

раз с 11 по 20 августа. Он был посвящен сразу двум датам — 155-летию 

самого Горького и 95-летию парка, носящего его имя. Всего состоялись 

более 150 событий — от театральных премьер до шоу на воде, концер-

тов, кинопоказов и научных диспутов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Илья Соболев

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» в глав-
ном матче пятого 
тура Российской 
П р е м ь е р -л и г и 
(РПЛ) да и всего 
л ета  н а  с в о е м 
поле уступил пи-
терскому «Зени-

ту» со счетом — 1:3.
После пяти туров в РПЛ уста-

новилось двоевластие. Фор-
мально лидер — «Краснодар». 
Но лишь по дополнительным 
показателям. По набранным оч-
кам вровень с «быками» идет 
екатеринбургский «Урал». 
Статусные московские клубы 
и действующий чемпион стра-
ны «Зенит» — позади.

Впрочем, когда в програм-
ме выходных значится «дерби 
двух столиц», турнирные рас-
клады всегда уходят немного 
на второй план. Хотя у нынеш-
ней встречи тоже была своя, 
внутренняя турнирная подо-
плека. В последний раз «Спар-
так» перед очной встречей с пи-
терцами занимал место выше 
«сине-бело-голубых» в сезо-
не 2016/2017, когда стал чем-
пионом.

К о  в ч е р а ш н е м у  м а т ч у 
«Спартак» подошел с не мень-
шими амбициями. В межсезо-
нье «красно-белые» провели 
масштабную трансферную кам-
панию явно с намерением, на-
конец, потеснить «Зенит» с чем-
пионского трона. И именно 
встреча с обладателем титула 
должна была подтвердить или 
опровергнуть обоснованность 
спартаковских притязаний.

Казалось, в таком важном 
матче наставники обеих ко-
манд постараются максималь-
но избежать экспериментов. 
Но рулевой «Спартака» Гильер-
мо Абаскаль неожиданно поме-
нял привычную игровую схему, 
оставив в запасе Руслана Литви-
нова, Романа Зобнина и нович-
ка Тео Бонгонду, забивавшего 
в четырех из шести игр своей 
команды.

Возможно, поэтому пер-
вый тайм хозяевам не удался. 
А «Зенит», наоборот, провел 
его очень уверенно и на пере-
рыв ушел, ведя в счете. Гол на 
свой счет записал бразилец Вен-
дел — 1:0.

После в перерыве «Спартак» 
заиграл агрессивнее, но снова 
забил «Зенит». Дубль оформил 
Вендел. Точный удар Алексан-
дра Соболева с пенальти вернул 
матчу интригу. Но гости не толь-
ко выдержали напор соперника, 
но и увеличили преимущество. 
Уже в добавленное время от-
личился Матео Кассьера — 3:1.

Волевое «Динамо»
Впрочем, и без «дерби двух 

столиц» в пятом туре было что 

посмотреть. В еще одном дер-
би, на этот раз чистокровном 
московском, силами мерились 
«Динамо» и ЦСКА. Это дер-
би еще называют «братским» 
из-за дружбы между фанатами 

клубов, но на поле ничего брат-
ского не было.

На очный матч команды вы-
шли ослабленными. Один из 
лидеров «Динамо» Арсен За-
харян все-таки перешел в ис-

панский «Реал Сосьедад». Его 
по понятным причинам не было 
даже в заявке. Ворота ЦСКА уже 
третью игру кряду зияли от-
сутствием Игоря Акинфеева, 
страдающего от дискомфорта. 
Впрочем, нехватка легендар-
ного вратаря, которого заме-
нил 19-летний Владислав То-
роп, не сильно повлияла на ис-
ход встречи. Что реально сказа-
лось, так это проблемы армей-
цев с укомплектованностью по-
левыми игроками. Армейцы то-
тально доминировали в первом 

тайме, вели в счете, но не удер-
жали даже ничью — 1:2.

Победу «бело-голубым» 
принес точный удар Федора 
Смолова с 11 метров за игру ру-
кой Антона Заболотного, авто-
ра единственного армейского 
гола.

Посомневавшись в обосно-
ванности назначения пенальти, 
наставник ЦСКА Владимир Фе-
дотов признал, что проблемы 
с кадрами у команды есть.

— Пока мы ощущаем некий 
дисбаланс в составе, — отме-
тил специалист. — Но по вре-
мени опаздываем залепливать 
дырки, плюс футболисты по-
сле тяжелого сезона не успели 
подлечиться. Конечно, это на-
кладывает отпечаток. Мы спо-
койно перенесем это пораже-
ние, которое тоже надо уметь 

принимать.

Это второе по-
ражение ЦСКА в чемпионате. 
А вот «Динамо» после бледно-
го старта выиграло уже третий 
матч подряд.

Победа позволила «Динамо» 
лишь подтянуться к лидерам, 
но не догнать их. Феерический 
старт удался «Краснодару», ко-
торый в дебюте чемпионата вы-
играл четыре матча подряд, по-
бив клубный рекорд. Подопеч-
ные Владимира Ивича должны 
были добывать и пятую побе-
ду. В домашней встрече с «Локо-
мотивом» хозяева безраздель-
но владели инициативой. Но то-
тальное преимущество удалось 
воплотить лишь в один забитый 
мяч. Для победы этого оказалось 
недостаточно. «Локо», отбивав-
шийся весь матч, вопреки логике 
отыгрался. На седьмой добавлен-
ной к основному времени мину-
те выдающийся по исполнению 
и красоте удар с лета удался Ан-

тону Миранчуку — 1:1.
Таким образом, крас-

нодарцы упустили воз-
можность единолично 

возглавить турнирную табли-
цу. Лидерство теперь прихо-
дится делить с главной сенса-
цией старта чемпионата, «Ура-
лом». Белорусский специалист 
Виктор Гончаренко выстроил 
в Екатеринбурге симпатич-
ную и боеспособную команду. 
В списке обиженных уральца-
ми уже есть ЦСКА, «Спартак», 
«Ростов». В пятом туре ека-
теринбуржцы пусть и не при 
самой зрелищной игре совлада-
ли на выезде с калининградской 
«Балтикой» — 1:0.

В следующем туре амбиции 
«Урала» будет проверять дей-
ствующий чемпион «Зенит».  

СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Крылья Советов» — 

2:1 Голы: Грицаенко, 11; Мартыно-

вич, 41 — Гарре, 15.

«Динамо» — ЦСКА — 2:1.

Голы: Нгамале, 46; Смолов, 

83 (пен) — Заболотный, 6.

«Балтика» — «Урал» — 0:1. Гол: 

Каштанов, 49 (пен).

«Краснодар» — «Локомотив» — 

1:1. Голы: Ахметов, 47 — Миранчук, 

90+7.

«Сочи» — «Ростов» — 4:0. Голы: 

Крамарич, 16, 69; Джорджевич, 

28; Медведев, 78.

«Факел» — «Пари НН» — 2:0. Голы: 

Марков, 75; Долгов, 90.

«Спартак» — «Зенит» — 1:3. Голы: 

Соболев, 81 (пен) — Вендел, 32,73; 

Кассьерра, 90+6. 

ХОККЕЙ Армейцы Москвы 
завершили сбор в Минске

Клюшки 
наготове

Павел Зарудный

Все ближе старт регулярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги. Лучшие клубы КХЛ серьез-
но готовятся к новому сезону и проводят контрольные 
поединки.

Так, накануне ЦСКА завершил сборы в Беларуси 
успешным контрольным матчем с минским «Динамо». 
«Красно-синие» выиграли со счетом 3:2. Авторами го-
лов стали Константин Окулов, Павел Карнаухов и моло-
дой форвард Иван Янченко, чья шайба стала победной. 

Вот как прокомментировал итоги подготовки глав-
ный тренер армейцев Сергей Федоров:

— Рад за ребят. Они очень хорошо отработали по-
сле серьезных микроциклов. Несмотря на то что на лед 
вышли уставшими, они нашли в себе силы правильно 
сыграть, особенно два периода. В третьем соперник 
дожал в движении и доставке шайбы на наши ворота. 
Но все обошлось. Не без ошибок, конечно…

Почему вы наблюдали за матчем из ложи прессы, 
а не на лавочке?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Если ты на лавке, то многого не видишь. 
Ты пересматриваешь игру после матча. Этот опыт был 
доступен, и в этом сезоне мы его использовали. Как бы 
банально это ни звучало, но с трибуны виднее. Кроме 
того, игроки должны слушать не только меня, но и по-
мощников. Это уже тренерский момент. Вообще мы ра-
ботаем над разными ситуациями.

Хватит ли наработанной базы, чтобы быть готовы-
ми к 1 сентября, когда стартует сезон?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Если говорить образно, то мы залезли 
на гору. Потом у нас будет пара выходных и мы начнем 
спокойно снижать нагрузки. Будем много кататься, 
работать над тактикой. Мы должны быть в более-ме-
нее хорошей физической и тактической форме к матчу 
с «Ак Барсом».

В остальных матчах, сыгранных накануне, «Кунь-
лунь Ред Стар» не оставил шансов «Витязю» — 4:0. Глав-
ными героями встречи стали голкипер Мэтт Джурусик, 
отразивший 22 броска, и Девин Броссо, оформивший 
дубль и отдавший результативную передачу.

А вот нижегородское «Торпедо» второй раз за два дня 
обыграло «Дизель». На сей раз со счетом 3:2.  

ШАХМАТЫ Горячкина 
сражается за победу 
в финале Кубка мира

Черное 
ей к лицу

Павел Зарудный

Многие это не заметили, но два года назад в Сочи наша 
талантливая гроссмейстер, третий номер мирового 
шахматного рейтинга Александра Горячкина плакала 
навзрыд, играя в финале Кубка мира ФИДЕ. К сожале-
нию для Саши, она тогда уступила в двух партиях более 
опытной тезке — Костенюк. В эти дни на аналогичном 
турнире в Баку Горячкина не скрывала желания взять 
первенство.

В решающих партиях соперницей Горячкиной стала 
малоизвестная Нургюл Салимова из Болгарии.

Эта 20-летняя 
девушка пока даже 
не гроссмейстер, 
а «всего лишь» меж-
дународный мастер! 
В мировом рейтин-
ге она замыкает 
четвертый десяток, 
а известна узкому 
кругу любителей 
древней игры была 
только потому, что несколько месяцев назад сыграла 
в открытом турнире в Баку, где в соперничестве с муж-
чинами набрала шесть очков из девяти возможных.

И вот такой успех — игра в финале против Алексан-
дры Горячкиной, которую Салимова называет своим 
авторитетом в шахматах.

Первая партия, в которой у россиянки были белые 
фигуры, завершилась вничью. Комментируя исход 
поединка, гроссмейстер Сергей Шипов отметил, что Го-
рячкина несколько раз получала преимущество, но тут 
же его теряла. Нургюл сумела смутить соперницу и до-
вела партию до мирного исхода.

Во второй партии варианты у Горячкиной и Салимо-
вой были. Ничья оставляла обеим претенденткам шан-
сы на победу на тай-брейке, который по регламенту 
был запланирован на понедельник.

Болгарская спортсменка, играя белыми, получи-
ла большой перевес в миттельшпиле, но не смогла его 
реализовать и попала в сильный цейтнот. Упорной за-
щитой россиянке удалось добиться уравнения и даже 
перехватить инициативу. В итоге Салимовой пришлось 
защищать окончание «ладья против ладьи и коня», 
и она с этой задачей справилась: ничья последовала аж 
на 118-м ходу. В матче за третье место по итогам партий 
победила Анна Музычук.

По итогам турнира Александра Горячкина, Нургюл 
Салимова и Анна Музычук завоевали путевки в турнир 
претенденток ФИДЕ.

Поскольку россиянка уже имеет право на участие 
в соревновании по итогам серии Гран-при ФИДЕ, то, 
согласно Регламенту, ее место перейдет к шахматистке 
с наивысшим рейтингом на 1 января 2024 года.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Чемпионом мира в беге на стометровку стал 26-летний американец Ноа Лайлс

Самый быстрый на планете
Илья Трисвятский

В 
столице Венгрии Буда-
пеште набирает ход чем-
пионат мира по легкой 

атлетике. Вчера, во второй 
день соревнований, разыгран 
комплект наград в одной из наи-
более престижных и культовых 
дисциплин «королевы спор-
та». Титул самого быстрого че-
ловека на планете у победи-
теля финала в беге на стомет-
ровку 26-летнего американца 
Ноа Лайлса. Результат урожен-
ца штата Флорида, теперь уже 
четырехкратного чемпиона 
мира — 9,83 секунды.

Призеров определил 
фотофиниш

Финал получился напря-
женным. Плотность результа-
тов очень высокая. Второй 
призер Летсиле Тебого из Бот-
сваны финишировал со време-
нем 9,88. Точно такие же циф-
ры в итоговом протоколе у об-
ладателя «бронзы» британца 
Зарнела Хьюза и представите-
ля Ямайки Облика Севилье. По 
местам их удалось расставить 
только благодаря фотофинишу.  
Разница между вторым и чет-
вертым местом составила мгно-
вение: всего лишь три тысячные 
секунды.

Победа  Лайлса  была во 
многом предсказуемой. Он це-
ленаправленно шел к своему 
нынешнему триумфу. На чем-
пионате мира-2019 победил 
на 200-метровке и в составе 
эстафетного квартета 4х100 м. 
На следующем, перенесенном 
на год из-за пандемии ЧМ-2022 
Лайлс снова стал лучшим на ди-
станции 200 м.

Напомним, мировой рекорд 
на стометровке принадлежит 
уже завершившему карьеру 
в 2017-м легендарному ямай-
цу Усейну Болту — 9,58. Отме-
тим, что Лайлс изначально, до 
старта соревнований в Будапе-

ште, был нацелен превзойти не 
этот результат, а другой, уже 
14-летней давности рекорд Бол-
та — 19,19 сек. на 200-метровке. 
Будем с интересом ждать фина-
ла на этой дистанции, который 
пройдет 25 августа.

Кстати, после завершения 
длительной эпохи Болта стомет-
ровку на чемпионатах мира вы-
игрывают исключительно аме-
риканцы.

А первым обладателем «зо-
лота» ЧМ-2023 стал испанский 
ходок Альваро Мартин (20 км).  
Не заставил себя долго ждать 
первый мировой рекорд, уста-
новленный уже в стартовый 
день соревнований. В суббот-
нем финале смешанной эста-
феты 4х400 м рекорд установи-
ли американцы (Рози Эффионг, 
Алексис Холмс, Джастин Робин-
сон, Мэттью Болинг) — 3.08,80.

Вчера, помимо Лайлса. «зо-
лото» выиграли испанка Ма-
рия Перес (ходьба 20 км), серб-
ка Ивана Вулета (прыжки в дли-
ну), британка Катарина Джон-
сон-Томпсон (семиборье), кана-
дец Итэн Кецберг (метание мо-
лота), угандиец Джошуа Чепте-
геи (бег 10000 м)

Россияне в Будапеште не 
выступают. К тому же ни один 

из наших телеканалов не ведет 
трансляций с ЧМ-2023. Следить 
за событиями турнира можно 
только по картинке в интернете. 

Похоже, и перспектив высту-
пить на грядущих летних Играх 
в Париже у наших легкоатлетов 
нет никаких. Таковы реалии, 
это последствия откровенно 
русофобской политики главы 
World Athletics британца Себа-
стьяна Коу.

«Вряд ли российские и бело-
русские легкоатлеты попадут на 
Олимпиаду. Совет организации 
по этому поводу занял четкую 
позицию, я буду очень удивлен, 
если она изменится», — сказал 
Коу после своего переизбра-
ния на пост президента World 
Athletics на конгрессе в Будапе-
ште перед началом мирового 
первенства.

Прыжки в Историческом 
сквере

Россиянам пока приходится 
довольствоваться внутренними 
стартами. В минувшие выход-
ные в Екатеринбурге завершил-
ся финал национальной серии  
«Королева российского спор-
та». Здесь выступили и пригла-
шенные атлеты из Республики 
Беларусь.

Всероссийская федерация 
легкой атлетики  (ВФЛА) обес-
печила солидный призовой 
фонд и мотивирующие бону-
сы. Победитель в каждой дис-
циплине получал по 300 тысяч 
рублей.  В случае выполнения 
международного норматива 
для Олимпиады-2024 выпла-
чивались дополнительные 
100 тыс. руб.

Турнир на Урале прошел 
и при большой зрительской 
аудитории, и на достойном 
спортивном уровне. Олимпий-
ские нормативы превышались 
неоднократно, многие участни-
ки установили свои личные ре-
корды.

Н а ш и  з в е зд н ы е  л ид ер ы 
Сергей Шубенков и Мария Ла-
сицкене из-за травм долго не 
выступали и на сей раз доволь-
ствовались «бронзой». В ба-
рьерном беге на 110 м чемпи-
он мира-2015 проиграл Арте-
му Макаренко и белорусу Ви-
талию Парахонько. Олимпий-
ская чемпионка Ласицкене 
пре одолела планку на высоте 
191 см, уступив Кристине Ко-
ролевой и белоруске Карине 
Демидик. Обе взяли по 193 см, 
у Королевой «золото» по наи-
меньшему числу затраченных 
попыток.

Именно прыжки в  высо-
ту венчали уральский финал, 
причем эти соревнования про-
шли не на стадионе «Калини-
нец», как остальные, а в Истори-
ческом сквере, в день 300-летия 
Екатеринбурга. Украшением 
турнира стал результат Данила  
Лысенко — 235 см. Причем побе-
дитель был очень близок к тому, 
чтобы взять 237 см и устано-
вить высшее достижение сезона 
в мире.  

ФУТБОЛ Питерский «Зенит» уверенно обыграл в гостях 
столичный «Спартак»

Урок от чемпиона

А К Ц Е Н Т

Впервые за семь лет к очной встрече 
с «Зенитом» спартаковцы подошли,
находясь выше соперника в турнирной 
таблице

В финальных партиях Горячкина допустила массу неточностей 
и заставила поклонников нервничать.

А К Ц Е Н Т

На чемпионате мира разыгрывается 
49 комплектов наград — по 24 у мужчин 
и женщин плюс одна смешанная
дисциплина, где победители
уже известны

Во второй партии 
финального матча 
соперницы сдела-
ли более ста ходов

Победитель стометровки Ноа Лайлс теперь намерен побить мировой рекорд ямайца Усейна Болта на дистанции 
в два раза длиннее. Финальный забег на 200 м состоится в ближайшую пятницу, 25 августа.
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Аргентинец Лионель Месси стал самым титулованным игроком в исто-

рии футбола. Кубок лиг, который Лео завоевал с «Интером Майами», 

стал для Месси уже 44-м трофеем в карьере.

Лионель перебрался в «Интер Майами» из «ПСЖ» этим летом. Прошло 

меньше месяца, и из заурядной команды «Интер» превратился в клуб-

победитель. Кубок лиг — новый турнир, в котором участвуют команды се-

вероамериканской футбольной лиги (МЛС) и мексиканского чемпиона-

та. «Интер» занимает в МЛС последнее 15-е место в Восточной конфе-

ренции. С приходом Месси клуб из Майами выиграл все семь матчей 

в Кубке лиг, а аргентинец забивал в каждом из них. Всего у Лео накопи-

лось 10 голов. В финале против «Нэшвилла» он тоже забил, но главным 

героем решающего матча стал голкипер «Интера» Дрейк Каллендер. 

В серии пенальти он не только отражал удары, но и забивал сам. Именно 

его точный 11-метровый принес победу «Интеру» (1:1, 10:9).

С титулом команда Месси получила еще и право сыграть в местной 

Лиге чемпионов. Причем сразу начиная с 1/8 финала.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 
НА 21 АВГУСТА*

И В Н П М О
1. Краснодар 5 4 1 0 9—2 13
2. Урал 5 4 1 0 8—3 13
3. Динамо 5 3 1 1 11—9 10
4. Зенит 5 3 1 1 10—5 10
5. ЦСКА 4 3 0 2 12—8 9
6. Спартак 5 3 0 2 12—10 9
7. Кр.Советов 4 2 2 1 12—8 8
8. Ростов 5 2 1 2 7—11 7
9. Сочи 5 2 0 3 8—7 6
10. Локомотив 5 1 3 1 9—9 6
11. Рубин 5 1 2 2 6—11 5
12. Пари НН 4 1 1 2 2—3 4
13. Ахмат 4 1 0 3 5—8 3

14. Балтика 5 1 0 4 3—8 3

15. Оренбург 4 0 1 3 3—8 1

16. Факел 4 0 0 4 3—10 0

* Без учета результата матча «Ахмат» — «Оренбург»

Зенитовец Вильмар Барриос (№5) 
немного позволил спартаковцам 
в центре поля.
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